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ПРОГНОЗ ЦБ может сегодня 
установить ключевую ставку
на уровне прошлого года

Возвращение 
к декабрю

Александра Воздвиженская

СЕГОДНЯ Банк России может 
снизить ключевую ставку с 11 до 
10,5 процента — уровня первой 
половины декабря 2014 года, 
сделав тем самым кредиты более 
дешевыми, а вклады — менее вы-
годными. Исходя из этого пара-
метра, ЦБ одалживает деньги 
банкам, а те — населению. 

Последний раз мегарегуля-
тор шел на понижение 3 августа. 
В сентябре, на очередном заседа-
нии, он впервые за 2015 год 
прервал тенденцию и сохранил 
ставку на уровне 11 процентов, 
так как вырос риск охлаждения 
экономики и инфляционных 
ожиданий. В августе индекс по-
требительских цен пошел вверх, 
годовая инфляция прибавила 0,2 

процента, и ЦБ просто не мог по-
ступить иначе.

Теперь же ситуация склады-
вается двоякая, считают экспер-
ты «РГ». К 26 октября индекс по-
требительских цен год к году со-
ставил 15,6 процента, продо-
вольственная инфляция с января 
2015 года  выросла до 20,2 про-
цента. Россияне стали больше 
сберегать, считают в минэконо-
мразвития, так как их реальные 
доходы падают.

С одной стороны, высокая ин-
фляция обычно указывает на то, 
что Центробанк не будет пони-
жать ставку, однако рынок уве-
рен, что обрабатывающая про-
мышленность задыхается без 
глотка свежих денег, а 
значит, нужно пойти на 
уступку.

АКТУАЛЬНО Вчера прошли первые 
«Примаковские чтения»

Примаков 
в первом чтении

Татьяна Зыкова, Виталий Петров

НА ПЕРВЫЕ чтения, посвящен-
ные наследию академика Евге-
ния Примакова, в день его ро-
ждения, 29 октября, собрались 
известные ученые, востоковеды, 
экономисты, журналисты, раз-
ведчики, парламентарии.

Каждый из них вспоминал 
уроки «своего Примакова», о его 
наследии, которое так актуально 
и сегодня. Председатель Совета 
Федерации Валентина Матвиен-
ко говорила о нем как о полити-
ке, который являлся олицетво-
рением государственника с 
большой буквы. Его уважали на 
Западе, хотя и побаивались. На-
значение Примакова в 1996 году 
на пост министра иностранных 
дел России было крайне неод-
нозначно воспринято там. «Не-
которые утверждали, что приход 

Примакова, руководившего до 
этого Службой внешней развед-
ки, «вызывает озноб», — напом-
нила Матвиенко. — Знобило их не 
без оснований. Евгений Макси-
мович кардинально изменил об-
становку в МИД и ситуацию с 
российской внешней политикой, 
ему пришлось выполнить труд-
нейшую работу по реанимации 
ее многовековых основ, развить 
их применительно к принципи-
ально новым условиям. Именно 
под руководством Примакова 
были разработаны основы новой 
концепции внешней политики 
России», — заявила Матвиенко.

И предложила сделать «При-
маковские чтения» международ-
ными. В них могли бы принимать 
участие известные политики, 
ученые, экономисты, 
дипломаты и деятели 
культуры разных стран.
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ИСТОРИЯ В США рассекречены данные о приказе 
нанести ядерный удар по СССР в 1962 году

Если бы не бдительность 
капитана…

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

С
бой в цепочке управления 
ядерными арсеналами 
США в 1962 году едва не 

обрушил на Дальний Восток 
СССР американские боеголовки 
с японского острова Окинава. 

Офицеры ВВС США получили 
ошибочный приказ осущест-
вить запуск 32 ракет с ядерны-
ми зарядами и, согласно рассе-
креченным свидетельствам од-
ного из участников тех собы-
тий, которые опубликовал аме-
риканский журнал «Бюллетень 
ученых-атомщиков» (Bulletin of 
Atomic Scientists),  лишь здра-
вый смысл командира боевого 

расчета, стоявшего у «ядерной 
кнопки», предотвратил ката-
строфу.

Инцидент, подробности кото-
рого публикуются впервые, про-
изошел 28 октября 1962 года на 
Окинаве, где были развернуты 
четыре базы США с ядерными ра-
кетами.

На каждой размещалось по 
два центра, отвечавших за пуск 
ч е т ы р е х  к р ы л а т ы х  р а к е т 
«Mace B» с радиусом действия до 
1400 километров, что позволяло 
держать под прицелом военные 
сооружения под Владивостоком, 
а также Пекин, Пхеньян и Ханой. 
Ракеты были оснащены 
термо ядерными боего-
ловками Mark 28. 

Samsung — самый большой
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Австралийский доллар  45,5084
Азербайджанский манат  61,1362
Армянский драм**  13,5950
Белорусский рубль****  36,7834
Болгарский лев  35,8524
Бразильский реал  16,4232

Венгерский форинт**  22,5335
Вон Республики Корея***  56,0968
Датская крона*  94,0296
Доллар США  64,1686
Евро  70,1427
Индийская рупия**  98,4861

Казахстанский тенге**  22,9781
Канадский доллар  48,4913
Киргизский сом**  93,0587
Китайский юань  10,0951
Молдавский лей*  32,0923
Новый туркменский манат  18,3339

Норвежская крона*  74,8549
Польский злотый  16,3988
Румынский лей  15,8320
СДР  89,7359
Сингапурский доллар  45,7009
Таджикский сомони*  98,6375

Турецкая лира  21,9170
Узбекский сум***  23,9883
Украинская гривна*  27,9907
Фунт стерлингов  97,9405
Чешская крона*  25,8817
Шведская крона*  75,1679

Швейцарский франк  64,6340
Южноафриканский рэнд*  46,5131
Японская иена**  53,1527

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 30.10.15 
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Конституционный суд 
защитил интересы вкладчи-
ков банков

3
Сотрудникам спецслужб 
засекретят их дипломы

8
Сергей Лавров добивается 
оптимального состава 
участников переговоров 
по Сирии

8
Эстонские националисты 
избивают американских 
солдат

13
Гюльчатай открывает 
личико в Музее Востока

15
Футбольный «Локомотив» 
выбыл из борьбы за Кубок 
России

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Экс-президент Франции 

Николя Саркози: 

Мир нуждается в России. 

Россия и Европа 

обречены работать 

вместе 

ВИЗИТ

2

Татьяна Шадрина

К
ак добраться до Украи-
ны? За что будут штра-
фовать частных пило-
тов и как можно сни-
зить цены на рыбу? 

Эти вопросы на «деловом завтра-
ке» в «Российской газете» мы об-
суждали с министром транспор-
та России Максимом Соколовым.  

Он также рассказал об овербу-
кинге, налогах для аэропортов, об 
электричках и  развитии портов.

Максим Юрьевич, авиасообще-
ние с Украиной закрыто. А что с 
железнодорожным?
МАКСИМ СОКОЛОВ: Пока здесь рабо-
чие контакты сохраняются. И 
украинские пассажирские поезда 

идут в Россию, курсируют и наши 
поезда транзитом через Киев.

Через пару недель Госдума в пер-
вом чтении рассмотрит проект 
бюджета на следующий год. Что 
предусмотрено в нем для финан-
сирования пассажирских компа-
ний?
МАКСИМ СОКОЛОВ: В 2016 году субси-
дии из федерального бюджета на 
перевозку пассажиров по желез-
ной дороге  будут сохранены.  
Льготы останутся у всех катего-
рий граждан, имеющих на них 
право.

Судя по письмам и обращениям 
в редакцию, читателей по-преж-
нему беспокоит ситуация с элек-
тричками. Может ли вырасти 

цена билета или сократиться чи-
сло пригородных поездов?
МАКСИМ СОКОЛОВ: Конечно, сегодня 
не самая простая финансовая си-
туация и у «Российских желез-
ных дорог», и в бюджетах субъек-

тов, да и федеральный 
бюджет очень-очень на-
пряжен. 
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Ждать сейчас самолет, который до 
Киева довезет, бесполезно: придет-
ся выбирать обходной путь.

КСТАТИ
Российские авиавласти не исключают возможности возобновления 
авиасообщения между Россией и Украиной. Но при условии, если обраще-
ние по этому поводу поступит со стороны украинских властей, сказал 
накануне глава минтранса Максим Соколов.  Но после переговоров 
между авиавластями двух стран, которые состоялись в конце прош-
лой недели в  Брюсселе, предложение с украинской стороны о новом про-
ведении переговоров не поступало, добавил министр.
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В 1962-м ошибка командования ВВС США едва не привела к ядерной 
войне.

Максим Соколов на «Деловом завтраке» в «РГ» также рассказал 
о своем прогнозе развития ситуации в авиасообщении с Украиной
www.rg.ru/art/1178620
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Деловой завтрак Министр транспорта Максим Соколов 
о том, как добраться на Украину, пригородных электрич-
ках и двойных билетах 

Куда летим?

Все 

на Матч!

С 1 ноября 

начинает 

вещание 

новый фе-

деральный 

спортивный 

канал 
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Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ по-
считал, что вкладчики не 
обязаны самостоятельно 

оценивать силу документов, за-
ключенных с банком. Соответст-
вующее решение опубликовано 
на официальном сайте ведомства.

 Рассмотреть вопрос КС РФ 
попросили сразу семь граждан, 
чьи договоры с банками были 
признаны ничтожными. По мне-
нию заявителей, возможность 
считать бумаги недействитель-
ными из-за несоблюдения их 
письменной формы нарушает 
конституционный принцип сво-
боды экономической деятель-
ности и право граждан на част-
ную собственность.

Как следует из материалов 
дела, в 2012 году пять человек не-
зависимо друг от друга заключи-
ли договоры банковского вклада в 
дополнительном офисе «Гелен-
джикский» банка «Первомай-

ский». Все бумаги оформлялись в 
здании банка, а в дальнейшем 
один из вкладчиков Игорь Билер 
неоднократно пользовался свои 
счетом: вносил дополнительные 
средства, снимал проценты. Од-
нако когда люди захотели закрыть 
вклады, вдруг выяснилось, что на 
самом деле договоры заключены 
не были. Директор дополнитель-
ного офиса «Геленджикский», 
подписавший документы, полно-
мочий на это не имел, а деньги в 
кассу не поступали, хотя в бан-
ковских документах указано, что 
они были приняты. 

Обманутые вкладчики попы-
тались вернуть свои деньги за-
конным путем, однако Гелен-
джикский городской суд Красно-
дарского края признал их догово-
ры ничтожными либо незаклю-
ченными. Основание — бумаги 
истцов не соответствуют утвер-
жденной банком типовой форме, 
подписаны лицом, не имевшим 
на то права, а сам по себе банков-
ский договор не является свиде-
тельством внесения денег на 
счет, если отсутствуют подтвер-
ждающие документы со стороны 
банка.

В похожую историю попали су-
пруги Савенковы, у которых были 
вклады в столичном «Мастер-бан-
ке». Когда финансовое учрежде-
ние лишили лицензии, они обра-
тились к конкурсному управляю-
щему с требованием внести их в 
реестр кредиторов. Муж и жена 
также получили отказ на том ос-
новании, что из документов у них 
имеется только банковский дого-
вор не типовой формы и нет дру-
гих документальных свидетельств 
о внесении средств на счет. 

Изучив материалы дела, КС РФ 
указал, что из конституционных 
положений о свободе в экономи-
ческой сфере вытекает конститу-
ционное признание свободы дого-
вора, которую Гражданский ко-
декс РФ признает одним из основ-
ных начал гражданского законо-
дательства. При этом ГК РФ пред-
полагает добросовестность и раз-
умность поведения всех сторон 
возникающих отношений. К при-
меру, граждане по умолчанию 
предполагают, что если договор 
оформляется в кабинете руково-

дителя подразделения банка, то 
лицо, заключающее этот договор 
от имени банка, наделено соответ-
ствующими полномочиями. А по-
скольку статья 836 ГК РФ говорит 
о том, что вклад может быть удо-
стоверен и «иным выданным бан-
ком вкладчику документом», то к 
гражданам претензий быть не мо-
жет, поскольку в случае заявите-
лей именно банк создал условия 
для злоупотреблений.

— Что касается неблагоприят-
ных последствий несоблюдения 
требований к форме договора бан-
ковского вклада и процедуры его 
заключения, то их несение возла-
гается на банк, — указал КС РФ. — 
Поскольку как составление проек-
та такого договора, так и оформле-
ние принятия денежных средств 
от гражданина во вклад осуществ-
ляются именно банком.

Таким образом, само по себе 
положение статьи 836 ГК РФ при-
знано не противоречащим Кон-
ституции РФ, однако дело вклад-
чиков КС РФ постановил пересмо-
треть.

ИНИЦИАТИВА

Учеников 
научат 
мыслить

КНИГА 
ОБЪЕДИНЯЕТ

Татьяна Замахина

ШКОЛЬНИКОВ научат мы-
слить самостоятельно и в полной 
мере использовать богатство 
«великого и могучего». Таковы 
задачи единой концепции препо-
давания русского языка и лите-
ратуры в школах. Ее проект до-
работала рабочая группа при 
спикере Государственной Думы 
Сергее Нарышкине. Теперь доку-
мент предстоит обсудить педаго-
гам и родителям.

«Ответственность здесь по-
настоящему огромная, — обра-
тил внимание спикер, — ведь 
речь идет не просто о преподава-
нии одного из школьных предме-
тов, а о том, как научить детей 
самостоятельно думать и оцени-
вать книги, многие из которых 
являются настоящими шедевра-
ми». По словам спикера, концеп-
ция должна быть адаптирована к 
требованиям времени. Общест-
венное обсуждение концепции 
может завершиться уже в конце 
нынешнего года, предположила 
первый замминистра образова-
ния и науки Наталья Третьяк. По 
планам министерства, новый пе-
речень учебников на ее основе 
может быть сформирован в 2017 
году. В документе, в частности, 
говорится об увеличении коли-
чества учебных часов по указан-
ным предметам. Сейчас на из-
учение русского языка в школе 
отводится 3—4 часа в неделю — 
так же, как на физкультуру. Ли-
тературе выделили всего 2 часа. 
Кроме увеличения часов авторы 
концепции, в частности, предла-
гают увязать курсы литературы 
и истории: изучая определенный 
период, школьники будут знако-
миться с творцами этой эпохи.

Визит Владимир Путин и Николя Саркози обсудили события 
в Европе и мире 

Разговор на «ты»

Кира Латухина

В
чера в своей загород-
ной резиденции Ново-
Огарево российский 
лидер Владимир Пу-
тин встретился с быв-

шим французским президентом 
Николя Саркози. Беседа в основ-
ном шла за закрытыми дверями. 

«Как вас называть: господин 
президент или господин до-
ктор?» — обратился Путин к 
Саркози, который перед встре-
чей получил звание почетного 
доктора МГИМО и выступил там 
с лекцией.

«Вы произвели серьезное 
впечатление на слушателей, и не 
только на тех, которые находи-
лись в зале», — сказал глава госу-
дарства и продолжил уже нефор-
мально.

«Очень рад тебя видеть, Ни-
коля», — обратился к собеседни-
ку на «ты» президент. «Давно не 
виделись, один год», — заметил 
он.

«За это время произошло 
очень много событий в Европе, в 
мире и в наших двусторонних 
отношениях», — продолжил Пу-
тин. «Очень рад тебя видеть и 
иметь возможность подискути-
ровать по всем этим пробле-
мам», — заключил Путин.

Саркози отметил хорошую 
информированность российско-
го президента. «Профессия та-
кая», — улыбнулся Путин.

«Очень рад снова оказаться в 
Москве», — заметил француз-
ский политик. «Мое глубокое 
убеждение — мир нуждается в 
России. Россия и Европа обрече-
ны работать вместе», — сказал 
он.

«Нужно слышать друг друга, 
и главное, друг друга уважать», 
— считает Саркози. Несмотря на 
то что между Москвой и Пари-
жем были какие-то разногласия, 

«когда мы с вами разговаривали, 
удавалось найти правильное ре-
шение», — добавил он.

«Я убежден в необходимости 
выйти из периода противостоя-
ния, в котором мы сейчас нахо-
димся», — подчеркнул бывший 
президент Франции. «Я не хочу 
сказать, что компромисс, кото-
рого мы достигали, был идеален 
сам по себе, но мы смогли избе-
жать противостояния», — напом-
нил он.

«Правда. У нас действительно 
многое получалось», — согласил-
ся Путин.

Перед встречей Саркози рас-
сказал в МГИМО, что рассчиты-
вает обсудить с российским пре-
зидентом контакты России с Ев-
ропой, в том числе по Сирии. «Я 
хотел бы сказать ему, чтобы Рос-
сия не рассматривала Европу в 
качестве противника. Мне хо-
чется сказать, что наш интерес в 
том, чтобы работать вместе, в 
том числе по Сирии. Нужно как 
можно скорее вернуться к диа-
логу как по Украине, так и по Си-
рии», — сказал он.

Бывший французский прези-
дент также заметил, что для него 
всегда очень важно и интересно 
разговаривать с Путиным. «Пре-
зидент Путин вернул России 
чувство гордости, способность 
оказывать влияние, роль в мире. 
Кто может его за это упрекнуть? 
Во всяком случае, не я. С точки 

зрения мира, деятельность Пу-
тина во главе России, если выхо-
дить за пределы различных раз-
ногласий, была, конечно, пози-
тивной и фактором стабильно-

сти. Мне очень приятно иметь 
беседу с ним», — сказал он.

Выступая в МГИМО, Саркози 
поделился своими планами: «Я 
хотел бы сказать ему, чтобы Ев-
ропа не рассматривалась им как 
противник, но как партнер, как 
друг. И мне хочется сказать го-
сподину Путину: не нужно недо-
оценивать Европу. Европа часто 
находится в расколотом состоя-
нии, она часто может проявлять 
слабость, но Европа — это боль-
шая мощь».

Ранее пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков говорил 
журналистам, что запланирован 
обмен мнениями, прежде всего 

по двусторонним отношениям и 
по общеевропейским делам, а 
также другим наиболее актуаль-
ным проблемам. «Это наверняка 
будет и Сирия, и все осталь-
ное», — подчеркнул он.

Песков напомнил, что у Пути-
на и Саркози давние деловые от-
ношения, «у них прекрасный лич-
ный диалог, откровенный». «Пу-
тин всегда ценит возможность пе-
реговорить с такими видными ев-
ропейскими политиками, к коим, 
безусловно, относится и Сарко-
зи», — заключил он.

Николя Саркози — Владимиру 
Путину: Мое глубокое убеждение — 
мир нуждается в России.

Акцент

 Николя Саркози: 
Нужно слышать 
друг друга, и главное, 
друг друга уважать

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Решение глобальных мировых проблем невозможно без 

участия России, и, забывая об этом, страны Запада совер-

шают глубочайшую ошибку. Такую точку зрения озвучил 

лидер партии «Республиканцы» и экс-президент Франции 

Николя Саркози, который в четверг выступил с лекцией пе-

ред студентами МГИМО.

«Я никогда не изменял ту точку зрения, что Россия необхо-

дима миру, — сказал Саркози. — Без России мы не сможем 

ответить на серьезные вызовы и труднейшие кризисы, с ко-

торыми мы сталкиваемся». Французский политик признал-

ся, что никогда не испытывал опасений в связи возвраще-

нием на международную сцену Москвы, которая в 90-е 

годы переживала непростой период. «Я всегда считал, что 

судьба России — это быть великой мировой, а не региональ-

ной державой, — отметил Саркози. — Но, когда вы являетесь 

великой мировой державой, нужно нести и соответствую-

щую всемирную ответственность. Быть великой мировой 

державой — это гораздо более серьезная ответственность, 

чем быть региональной державой».

«Мир нуждается в России, и те, кто забывает об этом, осо-

бенно в течение последних десятилетий, когда ваша страна 

восстанавливала себя после чудовищного тоталитарного 

опыта, те, кто забыл об этом, забыл об основополагающей 

роли России, эти люди совершили тягчайшую ошибку», — 

отметил Саркози. По мнению французского политика, так-

же ошибочными были попытки изолировать Россию, по-

скольку только диалог может разрешить разногласия и 

сблизить позиции. «Каждый раз, когда между нами возни-

кает недопонимание, я слышу два голоса: либо мы живем в 

конфронтации, либо в диалоге; либо это отдаление, либо 

сближение, — сказал Саркози. — Изолировать Россию не 

имеет никакого смысла, в этом я твердо убежден. Нужно 

разговаривать с Россией, особенно когда вы не согласны».

В ходе лекции французский политик уделил особое внима-

ние кризисам в Сирии и на Украине, а также роли, которую 

играет Россия в их урегулировании. Так, по мнению Сарко-

зи, для борьбы с террористами в Сирии необходимо объе-

динить усилия двух международных коалиций, возглавляе-

мых Россией и США. Экс-президент Франции отметил, что 

для политического урегулирования ситуации в Сирии не-

обходимо участие сирийских властей в процессе примире-

ния, а требование отставки президента Башара Асада не 

должно становиться условием для начала внутриполитиче-

ского диалога. В своем выступлении Саркози затронул 

украинскую проблему. «Ситуация (на Украине. — Прим. 

«РГ») достаточно уязвимая, хрупкая, но я полагаю, что мы 

идем по правильному пути», — заявил политик. Он также 

подчеркнул необходимость выполнения минских соглаше-

ний по Украине, где жертвами конфликта уже стали более 

восьми тысяч человек. В ходе общения с будущими дипло-

матами экс-президент Франции назвал себя другом России 

и признался, что искренне очарован страной, ее уникаль-

ной культурой и великой историей. «Вы, молодые россия-

не, не должны опасаться гордиться вашей собственной 

идентичностью, вашей самобытностью, потому что иден-

тичность — это важнейшее достояние», — заявил Саркози. 

После выступления перед студентами Николя Саркози 

было присуждено звание почетного доктора МГИМО «за 

вклад в сотрудничество и укрепление российско-француз-

ской дружбы».

Подготовила Анна Федякина

СОЦЗАЩИТА  Неработающим 
пенсионерам Москвы 
повысят пенсии не менее 
чем до 14 500 рублей

Улицы героев

Сергей Жуков 

МИНИМАЛЬНАЯ пенсия неработающим пенсионерам 
в Москве повысится в будущем году на 2,5 тысячи ру-
блей. Об этом вчера сообщил на пленуме городского со-
вета ветеранов мэр столицы Сергей Собянин.

По его словам, поддержка фронтовиков, несмотря на 
экономические сложности, обязательно продолжится. 
Кроме того, пообещал мэр, в полном объеме будут выпол-
нены все социальные обязательства перед москвичами.

— В 2016 году мы повысим минимальный стандарт для 
неработающих пенсионеров — с 12 тысяч рублей до 14,5 
тысячи, — пояснил Собянин. — Мы также продолжим вы-
делять субсидии на социальные программы и мероприя-
тия по патриотическому воспитанию молодежи.

Вопросам патриотизма, отметил мэр, столица по-
прежнему уделяет большое внимание: устраиваются 
школьные олимпиады, открываются новые кадетские 
классы. Будущих военных, к слову, уже готовят 84 столич-
ные школы. Молодежь активно участвует в восстановле-
нии мемориалов. Волонтеры в прошлом году помогли го-
роду привести в порядок более четырех тысяч памятни-
ков героям войны. 13 воинских братских захоронений 
были отремонтированы к 70-летию Великой Победы. Ре-
ставрационные работы продолжаются еще на 38 объек-
тах, посвященных Великой Отечественной войне.

— За последние годы в Москве появились новые па-
мятники и мемориальные доски летчикам, разведчикам, 
поэтам-фронтовикам и полководцам, — напомнил глава 
города. — Именами героев названы 20 улиц, четыре скве-
ра и две станции метро. Только в этом юбилейном году в 
столице было установлено шесть новых памятников. В 
их числе — монумент маршалу Рокоссовскому.

Все это играет большую роль в патриотическом вос-
питании молодежи, считает председатель Московского 
городского совета ветеранов Владимир Долгих. По его 
мнению, прививать любовь к родной стране нужно с ма-
лых лет. «И продолжать эти начинания необходимо не 
только в школах и колледжах, но и в вузах», — уверен он. 
Мэр с ним согласился и предложил в ближайшее время 
собрать совет ректоров, чтобы обсудить с ними меро-
приятия по патриотическому воспитанию. 

КОШЕЛЕК Россия на 8-м 
месте в мировом рейтинге 
по регистрации 
недвижимости

Кликнул — 
и хозяин

Наталья Козлова

НЕОЖИДАННЫЙ  результат показал международный 
рейтинг  Doing Business-2016, в переводе на русский — 
«Ведение бизнеса-2016». Наша страна оказалась на 8-м 
месте в мире по регистрации собственности. 

Международный рейтинг Doing Business готовится под 
эгидой Всемирного банка и определяет уровень простоты 
ведения бизнеса в стране. Рейтинг формируется на основе 
опросов респондентов, которые оценивают действующие 
в стране правовые акты и практику их применения. 

По такому  пока-
зателю, как  «реги-
страция собственно-
сти», оценивается ко-
личество процедур, 
необходимых для 
того, чтобы узако-
нить недвижимость,  
их  цена и сроки, за 
которые зарегистри-
руют  права собст-
венности.  И главный 
показатель — сроки, 
необходимые для 
того, чтобы поста-
вить на учет дом или квартиру. В России,  на то чтобы  уза-
конить недвижимость,  надо не  больше 10 рабочих дней. 

В предыдущем рейтинге по этому  показателю Россия 
занимала 12-е место. В рейтинге Doing Business-2016 
оценивались 189 стран. По показателю «регистрация 
собственности» Россия оказалась в числе безусловных 
лидеров рейтинга, опередив США (34-е место), КНР (43-е 
место), Германию (62-е место), Францию (85-е место). 

По мнению экспертов, надежность системы регистра-
ции прав обеспечена в нашей стране единым уполномо-
ченным органом власти, который ведет и  регистрацию 
прав, и кадастровый учет. И там все прозрачно — и цена, и 
сроки .

КОМПЕТЕНТНО

Игорь Васильев, 
руководитель Росреестра: 

—  Важным изменением в методике рейтинга является введение 

нового показателя, измеряющего качество системы управления 

земельными ресурсами. Он позволяет оценивать, насколько каче-

ственны и достоверны  данные реестра прав и кадастра недвижи-

мости. Как они согласуются между собой, доступна ли информа-

ция об объектах недвижимости, как действует механизм разре-

шения земельных споров.

 Совокупность этих показателей, а также ряд практических шагов 

Росреестра, в числе которых развитие электронных услуг, поло-

жительно повлияют на позицию России в рейтинге.

В России, 
на то чтобы узако-
нить свою недвижи-
мость, гражданину 
надо не больше 
10 рабочих дней

ВЛАСТЬ

Владимир 
Путин обсудил 
эффективность 
реформы РАН

ЭФФЕКТ 
НАУКИ 

Кира Латухина

ВЧЕРА президент провел встре-
чу с главным эндокринологом 
минздрава, вице-президентом 
РАН, ранее возглавлявшим Рос-
сийскую академию медицин-
ских наук, Иваном Дедовым.

Глава государства поинтере-
совался, удалось ли добиться 
ожидаемого эффекта от объеди-
нения различных составляющих 
в академию.

«Вы знаете, я рассчитывал на 
большее, — без обиняков заявил 
Дедов. — Мы думали, что это по-
лучится достаточно оперативно, 
но пока что я должен сказать 
честно, откровенно вам, не 
очень получается». По его мне-
нию, реформа носит больше ад-
министративный характер.

«Надо все-таки над этим ра-
ботать», — заметил Владимир 
Путин. «Давайте подумаем, как 
этот процесс сделать более эф-
фективным», — предложил он. 
«Есть время, чтобы такую ин-
теграцию провести и такую 
консолидацию», — согласился 
собеседник. «Давайте погово-
рим поподробнее, как это сде-
лать», — сказал президент, и бе-
седа продолжилась за закрыты-
ми дверями.

Кроме того, Путин подписал 
указ о создании Общероссий-
ской общественно-государст-
венной детско-юношеской орга-
низации «Российское движение 
школьников». Цели движения — 
совершенствование госполити-
ки в области воспитания подра-
стающего поколения, содейст-
вие формированию личности на 
основе присущей российскому 
обществу системы ценностей, 
говорится в документе.

Во главе организации будут 
председатель и два сопредседа-
теля, избираемые съездом на 
три года. До конца марта 2016 
года президент поручил прави-
тельству определить список пе-
редаваемого новому движению 
имущества. Также при Росмоло-
дежи будет создан «Российский 
детско-юношеский центр».

И еще одну рабочую встречу 
провел вчера президент — с гу-
бернатором Ульяновской обла-
сти Сергеем Морозовым. Недо-
пустимо ослаблять внимание к 
выполнению майских указов, 
предупредил Путин. «Надеюсь, 
что вы будете отслеживать и до-
водить до нужных параметров», 
— указал он, выслушав доклад гу-
бернатора.  

ПРАВО КС РФ защитил интересы вкладчиков банков

Договор имеет силу
Акцент

 КС РФ посчитал, что вкладчи-
ки не обязаны самостоятель-
но оценивать силу докумен-
тов, заключенных с банком
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Вице-премьер Ольга Голодец и мэр Москвы Сергей Собянин 
на встрече c ветеранами столицы. 
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ПРОЕКТ Центробанк определил 
стандарты медицинской 
страховки для мигрантов

Прописали лечение

Юлия Кривошапко

ЦЕНТРОБАНК изучает возмож-
ность включения туберкулеза в 
список заболеваний, лечение ко-
торых покроет полис доброволь-
ного медицинского страхования 
(ДМС) мигрантов. Об этом сооб-
щила замдиректора департамен-
та страхового рынка — начальник 
Управления регулирования дея-
тельности на рынке страхования 
Банка России Светлана Никити-
на.

Центробанк разработал и на-
правил на утверждение в ми-
нюст проект документа, кото-
рый содержит минимальный 
стандарт требований к договору 
добровольного медицинского 
страхования трудовых мигран-
тов. «Мы надеемся, что в бли-
жайшее время он будет зареги-
стрирован», — сказала Никити-
на, добавив, что в течение 180 
дней страховщики обязаны бу-
дут привести свою деятельность 
в соответствие с ним.

Иметь медицинскую страхов-
ку при трудоустройстве в России 
иностранных работников, въез-
жающих в Россию без визы, с 
этого года обязали поправки в 
Трудовой кодекс и миграцион-
ное законодательство. Мини-
мальная страховая сумма была 
установлена на уровне 100 ты-
сяч рублей.

Программа ДМС для трудо-
вых мигрантов предусматривает 
получение первой помощи и спе-
циализированной неотложной 

медицинской помощи в случаях, 
которые предусмотрены базо-
вой программой обязательного 
медицинского страхования в 
России. При этом в полис ДМС не 
входит оплата медпомощи, если 
она не назначена врачом. Кроме 
того, туда не входит лечение ту-
беркулеза, травм, полученных в 
результате алкогольного опьяне-
ния, оказание медпомощи при 
беременности и родах.

«Вопрос включения в про-
грамму ДМС лечения туберкуле-
за был предметом большого спо-
ра между Центробанком, мин-
здравом и Роспотребнадзором, — 
рассказала Светлана Никитина. 
— В результате все согласились с 
нами, что, несмотря на остроту 
этой проблемы, лечение этого 
заболевания обходится слишком 
дорого и делать это за счет стра-
ховщиков было бы неоправдан-
но — мы не достигнем поставлен-
ной цели». 

В то же время в Банке России 
решили оценить возможную сто-
имость полиса, если в него будет 
включено лечение от туберкуле-
за, и сейчас регулятор проводит 
эту работу.

Кроме того, Банк России вы-
ступает за совместное с Феде-
ральной миграционной службой 
создание информационной 
базы, в которой были бы заложе-
ны все договоры страхования 
ДМС трудовых мигрантов. Это 
позволит предотвратить заклю-
чение фальшивых договоров 
страхования, считают в ЦБ.

«Я ожидаю, что ставку 
понизят на полпроцен-
та. Прогноз рынка при-

мерно такой же», — подчеркивает 
доцент факультета финансов и 
банковского дела РАНХиГС Васи-
л и й  Я к и м к и н .   А н а л и т и к и 
Barclays опросили 17 экспертов, 
из которых лишь один высказал-
ся за понижение ставки на про-

цент, остальные говорят, что 
компромисс — это полпроцента. 
Однако среди опрошенных «РГ» 
аналитиков нашлись и те, кто по-
лагает, что ЦБ сейчас не стоит 
удешевлять кредиты, так как есть 
риск ослабления курса рубля к 
концу года из-за сезонности.

«Если мы посмотрим на дру-
гие развивающиеся экономики, 
как российская, то поймем, что в 
мире нет такой страны, где клю-
чевая ставка столь низка по срав-
нению с инфляцией (разрыв — бо-
лее четырех процентов), — утвер-
ждает профессор кафедры фон-
довых рынков и рынка инвести-
ций НИУ «Высшая школа эконо-
мики» Александр Абрамов. — Я 

бы рекомендовал ЦБ дождаться 
2016 года, когда инфляция одноз-
начно начнет уменьшаться, и 
лишь тогда идти на понижение».

О рисках увеличения инфля-
ционных ожиданий ранее преду-
преждал и руководитель департа-
мента денежно-кредитной поли-
тики Банка России Игорь Дмит-
риев, назвав их «очень большой 

угрозой». «Вообще, рубль чувст-
вует себя комфортно. Более того, 
его нынешний курс по отноше-
нию к доллару удобен для бюдже-
та, и минфин мечтал бы, чтобы 
рубль был еще дешевле», — пари-
рует Василий Якимкин.

В последние три недели отече-
ственная валюта ведет себя так 
же, как и цены на нефть. Бочка ев-
ропейского «черного золота», от 
стоимости которой зависит рос-
сийская марка Urals и курс ру-
бля, 1 октября стоила более 48 
долларов, в середине месяца был 
резкий подъем (до 53 долларов), 
позднее — резкий провал (до 46 
долларов). Вчера же баррель вер-
нулся к значениям начала меся-

ца. Ту же картину рисует рубль: 1 
октября — 65 за доллар, 17 октя-
бря — 61, а вчера — 64. Выходит, 
все взлеты и провалы остались 
для рубля незамеченными.

Кроме того, решение снизить 
ставку до 10,5 процента поддер-
жало бы население, ведь чем 
ниже ключевая ставка Центро-
банка, тем дешевле кредиты. Од-
нако эксперты предупреждают, 
что банкиры отреагируют на ре-
шение мегарегулятора только че-
рез два месяца. Ставку по вкла-
дам они снизят гораздо быстрее.

Займы все еще остаются доро-
гими: средневзвешенная ставка 
по кредитам в рублях для физлиц 
(без учета Сбербанка) в августе 
составила 14,33 процента. Мак-
симальная ставка по вкладам в 
топ-10 банков РФ — на уровне 
10,35 процента. Пока больше 
всех выигрывают те, кто успел 
положить деньги на депозит в ян-
варе 2015 года: тогда ставка по 
вкладам в некоторых кредитных 
организациях достигала 18 про-
центов (ключевая ставка ЦБ 
была на уровне 17 процентов).

Другое компромиссное реше-
ние, которое устроило бы и Банк 
России, и рынок, и минфин, пред-
лагает финансовый аналитик 
Сергей Суверов: «Думаю, ЦБ 
снизит ключевую ставку на 0,25 
процента, потому что мегарегу-
лятору сейчас нужно подстег-
нуть экономический рост. К тому 
же государству в этом случае бу-
дет выгоднее размещать облига-
ции в следующем году под более 
низкий процент».

ИНИЦИАТИВА

Документы об 
образовании  
сотрудников 
спецслужб 
засекретят

СКРЫТЫЙ 
ДИПЛОМ

Владимир Богданов

В РОССИИ  предлагается засе-
кретить сведения о дипломах  об 
образовании сотрудников Феде-
ральной службы исполнения на-
казаний, Федеральной службы 
по контролю за оборотом на-
ркотиков и Федеральной тамо-
женной службы.  С таким пред-
ложением выступил минюст.  
Соответствующий проект по-
становления правительства 
опубликован на федеральном 
портале проектов нормативных 
правовых актов. 

Авторы проекта постановле-
ния считают, что в случае его 
принятия  существенно умень-
шится опасность для сотрудни-
ков этих ведомств, внедряемых 
в преступные группировки или 
работающих под «крышей» раз-
личных учреждений и ведомств  
для выявления, предупрежде-
ния и раскрытия преступлений.

В пояснительной записке к 
этому документу говорится: 
«Раскрытие сведений, подлежа-
щих внесению в Федеральный 
реестр сведений о документах 
об образовании, будет способ-
ствовать выявлению лицами, 
входящими в состав криминаль-
ных группировок, личности 
оперативных работников с це-
лью оказания давления и скло-
нения к противоправному дей-
ствию (бездействию), что не мо-
жет не угрожать их личной без-
опасности при выполнении слу-
жебных обязанностей».

Напомним,  законом запре-
щено вносить  в информацион-
ную систему сведения о дипло-
мах, выданных подведомствен-
ными ФСБ, ФСО, минобороны, 
Службе внешней разведки и 
МВД учебными заведениями.  
Надо также  помнить, что  в ву-
зах, готовящих кадры для этих  
ведомств,  преподают дисци-
плины,  содержащие гостайну. 

К слову сказать, руководство 
ФСИН, ФСКН и ФТС не раз ста-
вили вопрос об усилении защи-
ты своих сотрудников, особен-
но выполняющих секретные 
миссии. И закрытие сведений об 
их дипломах значительно помо-
гло бы в этом плане. 

Многие оперативники, на-
пример из госнаркоконтроля, 
готовы  обеими рукам проголо-
совать за предложенный проект 
документа.  «Представьте, что 
меня под видом   наркодилера  
внедрили в банду. А там есть 
своя служба безопасности, ко-
торая проверяет новичков. И 
кто-то очень дотошный просма-
тривает Федеральный реестр 
документов и обнаруживает, 
что мною закончен спецвуз. 
Хотя по легенде у меня среднее 
образование. И это может окон-
читься для меня весьма печаль-
но», — так прокомментировал на 
условиях анонимности предло-
женный минюстом документ 
один из опытнейших  сотрудни-
ков ФСКН, часто выполняющий 
секретные задания. И добавил, 
что затягивание  принятия  его 
чревато тяжелыми последстви-
ями.

Пока же в высоких инстанци-
ях  принимают решения, опера-
тивники  «на земле» продолжа-
ют ловить наркоторговцев. 

Столичным наркополицей-
ским удалось захватить  круп-
ную партию героина. Произош-
ло это на Ленинском проспекте. 
Там, по подозрению в незакон-
ном сбыте наркотиков опера-
тивники задержали гражданина 
Таджикистана,  1974 года ро-
ждения. 

В своем носке он прятал бо-
лее 150 граммов смертельной 
дури.  Со слов задержанного, ге-
роин он купил у знакомого с це-
лью дальнейшей перепродажи. 

При обыске в его съемной 
квартире  в газовой плите  опе-
ративники обнаружили тайник 
с 2,5 килограмма  героина. Так-
же были изъяты кофемолка и 
электронные весы со следами 
дури. Подозреваемый аресто-
ван. Уголовное дело возбуждено 
по статье УК — незаконное про-
изводство и сбыт наркотиков. 
Санкция по ней — до 20 лет за-
ключения.

Правительство Кабинет министров обсудил ситуацию 
на лекарственном рынке

Рецепты для аптек
Татьяна Замахина 

К
ак сдержать цены на 
лекарства, улучшить 
качество медобслу-
живания — эти и дру-
гие вопросы обсужда-

ли вчера на заседании прави-
тельства. Среди «рецептов» от 
кабмина — «очистка» фармрын-
ка от сомнительных лекарств, 
внедрившихся на рынок еще в 
90-е, борьба с аптеками-монопо-
листами.

По данным минздрава, объем 
рынка лекарств в России увели-
чился до 1 трлн рублей в год, 26 
процентов приходится на госза-
купки. «Наш медицинский ры-
нок лекарств довольно большой, 
даже можно сказать, непропор-
ционально большой примени-
тельно к количеству населения, 
он занимает седьмое место в 
мире», — оценил глава прави-
тельства Дмитрий Медведев, от-
крывая обсуждение этой жиз-
ненно важной темы.

Несмотря на объемы рынка, 
есть проблемы и с конкуренцией 
на нем, и с работой механизмов 
ценообразования. «Отсутствие 
конкуренции в этой сфере ведет 
к снижению качества соответст-
вующих товаров, лекарств и, ко-
нечно, ведет к необоснованному 
росту цен», — заметил глава пра-
вительства.

Конкуренции должно способ-
ствовать постановление, о под-
писании которого сообщил 
Дмитрий Медведев. Глава кабми-
на утвердил правила взаимоза-
меняемости лекарственных пре-
паратов. Теперь при госзакупках 
можно будет выбирать более 
подходящие лекарства по цене — 
конечно, без потерь в качестве.

Согласно документу, взаимо-
заменяемость будет определять-
ся комиссией экспертов, кото-
рые будут анализировать каче-
ство препарата, соотносить ле-
карственный эффект и возмож-
ные побочные действия. При 
определении взаимозаменяемо-
сти будут учитываться данные, 
полученные в ходе клинических 
исследований.

Процедура определения вза-
имозаменяемости лекарствен-
ных препаратов позволит, кроме 
того, очистить рынок от сомни-
тельных препаратов, имеющих 
хождение с 90-х годов, добавила 
глава  минздрава  Вероника 
Скворцова. Эти препараты при-
шли на рынок еще до введения 
нормальной прозрачной реги-
страции лекарственных препа-
ратов. По словам министра, их 
эффективность до конца не до-
казана, а применение иногда 
чревато рисками.

«Введение этой процедуры 
позволит очистить рынок от 
того, в чем мы по каким-то при-
чинам не уверены», — подчер-
кнула глава минздрава.

На предмет взаимозаменяе-
мости к 1 января 2018 года дол-

жен быть пересмотрен весь мас-
сив лекарственных препаратов, 
имеющих хождение в РФ. В год 
появляются 400 новых препара-
тов, так что работы много, за-
ключила министр.

Многого в министерстве ждут 
и от введения обязательной мар-
кировки упаковок лекарств. Уже 
с 2016 года, приложив в аптеке 
мобильный телефон к упаковке, 
потребитель сможет выяснить, 
подлинное ли лекарство.

Скворцова также сообщила, 
что в министерстве совместно с 
Федеральной антимонопольной 
службой (ФАС) готовят форми-
рование единой платформы по 

оптовым и розничным ценам на 
лекарства в России и зарубеж-
ных странах.

У главы ФАС Игоря Артемье-
ва тоже нашлись как предложе-
ния, так и замечания. В частно-
сти, он назвал один из рисков, 
связанных со взаимозаменяемо-
стью лекарственных препара-
тов. Анализировать, отметил Ар-
темьев, предлагается не только 
активные вещества, которые 
имеют лечебный эффект, также 
предстоит исследовать и взаи-
мозаменяемость инертных ве-
ществ — наполнителей, которые 
никак не влияют на лекарствен-
ный эффект и качество продук-

ции (мел, крахмал и т.д.). «А это 
может создавать определенные 
условия для произвола», — обра-
тил внимание глава антимоно-
польного ведомства.

Игорь Артьемев, кроме того, 
назвал один из барьеров на пути 
современных лекарств в Рос-
сию. Дело в том, что согласно 

российскому законодательству, 
для продаж в нашей стране уже 
зарегистрированных препара-
тов иностранного производства 
необходимо проводить собст-
венные клинические испыта-
ния. «А это еще 10 лет. Мы 10 лет 
лишаем людей возможности по-
лучить современные лекарства 
и выталкиваем их, по сути, к ле-
чению за рубеж», — указал Арте-
мьев.

Для решения этой проблемы 
ведомство предлагает ввести 
упрощенную процедуру допуска 
лекарств, ранее зарегистриро-
ванных в США и Европе.

Однако Вероника Скворцова 
считает, что без исследований в 
наших центрах все же не обой-
тись. «Хочу отметить, что наши 
клинические центры считаются 
реально лучшими в мире и они 
работают безукоризненно с точ-
ки зрения дисциплины и качест-
ва», — отметила министр.

В цену лекарств, как извест-
но, вкладывается и аптечная на-
ценка — эту тему тоже обсудили 
на заседании кабмина. Дмитрий 
Медведев привел данные о том, 
что общее число аптек сейчас 
составляет 55 тыс., а количество 
государственных аптек за по-
следние годы выросло на 40 про-
центов. При том что количество 
муниципальных аптек сокраща-
ется.

Аптек даже слишком много, 
считает Скворцова. «В РФ обес-
печен один из самых высоких 
показателей физической до-
ступности лекарственных пре-
паратов. Число жителей на одну 
аптеку — 800, в то время как в 
Германии — 3900, в Великобри-
тании — 3800, в США — 4500», — 
сообщила министр. В данном 
случае принцип «чем больше, 
тем лучше» не сработал. Мелкие 
аптеки оказались под угрозой 
нерентабельности, в результате 
их «подмяли» под себя сети. При 
этом, рассказала министр, сете-
вики установили правило: хо-
чешь войти на рынок — плати. И 
это отрицательно сказалось на 
ценах. Заняться профилактикой 
сетевой монополизации мин-
здрав предлагает ФАС — вчера 
Вероника Скворцова обрати-
лась с просьбой к главе прави-
тельства о поручении на эту 
тему.

Премьер-министр обеспокоен 
состоянием конкуренции и цено-
образования на рынке лекарств.

Акцент

 Если ЦБ снизит ключевую 
ставку до 10,5 процента, то 
банки сделают кредиты более 
дешевыми через два месяца

Зачастую из-за про-
колов вроде откры-
той публикации 
о дипломах гибнут 
оперативники, вне-
дренные в банды 

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/181

СКРЫЛ ДОХОДЫ — 
СДАЙ МАНДАТ
В ГОСДУМУ внесен законопроект, предлагающий де-
путатов обеих палат Федерального собрания лишать 
мандатов за предоставление неполных либо недосто-
верных сведений о доходах и имуществе. Под таковыми 
предлагается рассматривать сведения, размер кото-
рых составляет 10 процентов от общего объема предо-
ставленной информации о доходе, имуществе и обяза-
тельствах имущественного характера. 

Законопроект внесли вице-спикер Сергей Неверов 
и глава Комитета ГД по безопасности и противодейст-
вию коррупции Ирина Яровая. «Мы провели анализ, и 
оказалось, что почти 200 депутатов региональных 
парламентов не стали подавать отчеты о своих дохо-
дах и обязательствах имущественного характера, а 
также о доходах и имуществе своих супругов и несо-
вершеннолетних детей», — сообщил Неверов журна-
листам. Никакой ответственности в отношении этих 

лиц не было предус-
мотрено, потому 
что подавать отче-
ты зачастую отка-
зывались депутаты, 
работающие на не-
профессиональной 
основе, пояснил ви-
це-спикер. «Зако-
нопроект направ-
лен на устранение 
этого правового 
пробела, — сказал 

он. — Теперь депутаты всех уровней независимо от 
того, работают они на постоянной или непостоянной 
основе, должны будут подавать декларации. А если от-
кажутся декларировать свои доходы и расходы, то ли-
шатся мандата и полномочий». Законопроектом пред-
усмотрен также запрет на иностранные счета и акти-
вы за рубежом для депутатов городских округов и му-
ниципальных районов. 

За искажение или предоставление недостоверных 
сведений о доходах лишением депутатского мандата 
сейчас никого не наказывают. Меры дисциплинарного 
воздействия в таких случаях применяются только к чи-
новникам. Как сообщил руководитель администрации 
президента Сергей Иванов, почти половина деклара-
ций о доходах, предоставленных в 2014 году должност-
ными лицами, содержала ошибки и несоответствия. 
Из-за этого, по его словам, были отправлены в отставку 
даже несколько губернаторов. А теперь за это предла-
гается привлекать к уголовной ответственности. С та-
кой инициативой выступили думские коммунисты. 
Они готовят законопроект об ужесточении ответствен-
ности для чиновников за предоставление недостовер-
ных сведений о доходах. За «неполные сведения о дохо-
дах незначительного размера» (некая сумма, превыша-
ющая годовую зарплату) чиновника предлагается 
штрафовать и увольнять со службы. Если же сумма 
превышает зарплату за два года, то, по словам автора  
проекта, депутата от КПРФ Вадима Соловьева, «чинов-
нику должно грозить до двух лет тюрьмы». В КПРФ счи-
тают, что перечень лиц, обязанных декларировать до-
ходы, должен быть расширен — в него надо включить 
всех госслужащих, а также руководителей госкомпа-
ний и их заместителей. 

Госдума озабочена не только доходами-расходами 
парламентариев и госслужащих. Она постоянно декла-
рирует намерение избавляться от депутатов, уличен-
ных в незаконном предпринимательстве. Первым за 
совмещение законодательной деятельности с ведением 
бизнеса был лишен мандата депутат от «Справедливой 
России» Геннадий Гудков. Затем думская  Комиссии по 
контролю за достоверностью сведений о доходах рас-
сматривала дела пятерых «единороссов» — Ивана Дем-
ченко, Адама Делимханова, Владислава Резника, Олега 
Лебедева и Андрея Скоча. Подозрения в отношении их 
были сняты. Но власть и  бизнес  в России по-прежнему 
в тесном соседстве. 

Рядовые российские граждане хорошо понимают, 
почему кто-то, попав во власть, не расстается с бизне-
сом. Общественное мнение давно прониклось убежде-
нием, что кресло чиновника  или депутатский мандат 
конвертируются в капитал. По данным Левада-центра, 
пребывание на государственных должностях считают 
высокодоходным 24 процента опрошенных, депутатст-
во — 26 процентов. Тут с чиновниками и депутатами не 
могут сравниться даже поп-звезды (21 процент) и биз-
несмены (15 процентов).

Расхождения ре-
альных доходов с за-
декларированными 
время от времени 
обнаруживаются. 
Но эти расхождения 
носят обычно фор-
мальный характер и 
редко кого изобли-
чают в незаконном 
обогащении. По 
данным Левада-цен-
тра, 70 процентов 
россиян не доверя-
ют сведениям о до-
ходах и имуществе, 
публикуемых гос-
служащими. Почти 80 процентов опрошенных убежде-
ны, что чиновники декларируют далеко не все; что об-
народованные цифры, и без того потрясающие вообра-
жение обывателя, отражают лишь мизерную долю ре-
ального богатства. А с другой стороны — тоже по дан-
ным опросов — граждане уже не очень интересуются, 
сколько зарабатывают большие начальники. И, навер-
ное, вот почему: материальный достаток важных пер-
сон таков, что просто не укладывается в голове россий-
ского обывателя.

Почему же многие не желают знать, сколько за год 
заработал тот или иной министр или глава региона? 
Первая причина — «отсутствие интереса к чужим дохо-
дам» (34 процента). Вторая — априорное недоверие к 
предоставленной информации (29 процентов). «Ниче-
го удивительного в этом нет, — говорит глава ВЦИОМ 
Валерий Федоров. — В обществе сложилась презумпция 
виновности чиновников».

Способен ли контроль над доходами и расходами де-
путатов и госчиновников стать одним из антикорруп-
ционных механизмов? Вероятно, способен. При одном 
обязательном условии — если декларации о потрачен-
ном будут неукоснительно проверяться.

Расхождения реаль-
ных доходов с заде-
кларированными 
время от времени 
обнаруживаются

Общественное мне-
ние давно прони-
клось убеждением, 
что кресло чиновни-
ка  или депутатский 
мандат конвертиру-
ются в капитал

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Возвращение 
к декабрю
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Акцент

 Объем рынка лекарств 
в России увеличился 
до 1 трлн рублей в год
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МЕЖДУ ТЕМ
После заседания правительства Вероника Скворцова прокомментиро-
вала журналистам заявления о том, российские дженерики при лече-
нии онкологических заболеваний у детей токсичны. Ранее ряд СМИ со-
общили, что российские онкологи обратились в минздрав с требовани-
ем запретить лечение рака у детей при помощи такого рода лекарств. 
Согласно заявлениям онкологов, дженерики более токсичны, чем ориги-
налы, и небезопасны. По словам министра, это не соответствуют дей-
ствительности, оценка качества лекарств проведена «от и до». Ми-
нистр также отметила пробелы в знаниях нормативной базы делав-
ших такие заявления специалистов и выразила обеспокоенность в связи 
с аффилированностью некоторых российских медиков с зарубежными 
фармацевтическими компаниями.
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ПЕРСОНА Старейшина кипрских
правоведов — о своем опыте 
и жизненном кредо

Влюбленный 
в право

Ольга Костромина

О СВОЕМ любимом предмете 
Андреас Неоклеус может гово-
рить всегда, много и конкретно. 
И слова его можно записывать 
без редактуры. Как лекцию 
опытного профессора, как авто-
ритетного эксперта. Таким г-н 
Неоклеус и является. И не только 
в вопросах права или, например, 
истории, которую любит и пони-
мает, но и в целом ряде других 
аспектов жизни, где он тоже эк-
сперт, да еще какой! За плечами 
более 50 лет активной юридиче-
ской практики самого высокого 
уровня — тут не поспоришь. 

Он никогда не хотел уехать с 
Кипра, никогда не желал сме-
нить профессию, какие бы нео-
жиданности она ни преподноси-
ла  (а бывало всякое!), и не жалел 
о своем выборе — однолюб. Он 
пока не пишет мемуаров. Навер-
ное, напрасно: было бы что по-
читать молодым… 

Книжное наследие г-на Нео-
клеуса, впрочем, и без мемуаров 
очень значительное, исчисляе-
мое несколькими сотнями круп-
ных публикаций и книг. Все это 
тоже вполне наглядный резуль-
тат работы компании «Андреас 
Неоклеус и Ко ЛЛС». Таким изда-
тельским багажом могут похва-
стать далеко не многие европей-
ские юридические офисы. «Нео-
клеус» не хвастает, а вносит свой 
вклад в дело создания, соблюде-
ния и совершенствования наци-
онального законодательства. 

Причем не спонтанного, сию-
минутного и конъюнктурного, а 
напротив, глубоко продуманно-
го, востребованного самым есте-
ственным образом и абсолютно 
необходимого. «Мы гордимся 
этой сферой нашей деятельнос-
ти, — говорит Андреас Неоклеус, 
— и считаем плоды этой работы 
ценнейшим подспорьем для все-
го юридического сообщества 
Кипра и особенно для молодых 
адвокатов». Не так давно компа-
ния господина Неоклеуса взяла 
на себя разработку, подготовку и 
публикацию совершенно уни-
кального издания под названием 
«Введение в законодательство 
Кипра». Среди правоведов, биз-
несменов и экспертов она явля-
ется настоящим бестселлером.

В жизни основателя и руко-
водителя фирмы «Неоклеус», 
кстати, не так уж и много было 
спонтанного, случайного или 
непродуманного, считает он 
сам, оглядываясь сегодня на 
свою более чем полувековую 
практику. Желание стать право-
ведом и законником появилось 
еще в юношеском возрасте, ког-
да молодой киприот, активный 
участник сопротивления ан-
глийским колонизаторам, по-
пал в тюрьму и прошел, как го-
ворится, все круги ада: арест, 
пытки, суд, приговор и три года 
заключения вплоть до амнистии 
в 1959 году. Может быть, имен-
но тогда, столкнувшись с безза-
конием и произволом со сторо-
ны англичан, Андреас и захотел 
стать юристом. Вполне можно 
понять и задор молодости, и же-
лание самоутвердиться в жиз-
ни, и, возможно, доказать, что в 
борьбе за справедливость, за 
права человека и, если не боять-
ся высоких слов, за будущее 
своей страны можно бороться 
не только с оружием в руках. За-
кон, его знание и умелое ис-
пользование могут стать ин-
струментом борьбы не менее 
грозным, чем винтовка.

Это желание воплотилось 
очень быстро для того времени. 
Вскоре после окончания юриди-
ческого факультета Афинского 
национального университета 
Андреас Неоклеус, свободно го-
воривший уже тогда кроме род-
ного греческого на английском и 
немецком языках, открывает 
свой личный офис в Лимассоле. 
Сегодня компания Неоклеуса яв-
ляется одной из ведущих и наи-
более авторитетных и престиж-
ных фирм в сфере правоведения 
на Кипре. Ее же основатель и бес-
сменный руководитель носит ти-
тулы вице-президента Среди-
земноморской Морской арби-
тражной ассоциации, основате-
ля Евро-Средиземноморского 
центра альтернативного разре-

шения правовых коллизий и це-
лый ряд других.

Да, проще всего говорить о 
благосклонности фортуны, везе-
нии, о помощи маститых адвока-
тов, приметивших  амбициозно-
го и старательного юношу. Но 
тогда за скобками останутся  
многие личные качества героя 
этого небольшого очерка — нео-
бычайная целеустремленность, 
преданность делу, возведенная 
в абсолют принципиальность и 
всегда поражавшая друзей и 
близких  работоспособность. 

Сам господин Неоклеус, кста-
ти, считает свою работу и отно-
шение к ней нормой, только са-
мой важной нормой жизни, воз-
можно, даже выше семьи. Прав-
да, он подчеркивает, что без се-
мьи вряд ли добился бы таких 
значительных успехов и такого 
авторитетного положения в 
юридическом сообществе. 
По стопам отца пошли и сыновья 
Панайотис и Элиас, в семейной 
компании работают и обе не-
вестки — Евгения и Марьорита. 
Представители международных 
СМИ, в том числе и специализи-
рованных изданий, называют 
Андреаса Неоклеуса ведущим 
международным адвокатом по 
налогообложению. Английский 
справочник Chambers and 
Partners, в частности, относит 
его к числу ведущих специали-
стов юридической профессии. 
Надо помнить при этом, что рей-
тинг Chambers считается наибо-
лее престижным в мире, а строч-
ка в нем равноценна включению 
в клуб избранных, то есть офи-
циальному признанию высочай-
шего уровня профессионализма. 

Вообще-то на Кипре хватает 
сегодня юридических контор 
разного уровня и специализа-
ции. И число их растет, учитывая  
и рост российско-кипрского со-
трудничества, на котором, по 
мнению коллег Неоклеуса, ни 
американские, ни европейские 
санкции не сказались отрица-
тельно. Однако если учесть, что 
офисы «Неоклеуса» помимо 
кипрских Лимассола, Пафоса и 
Никосии находятся в Москве, 
Севастополе, Праге, Будапеште, 
Брюсселе , функционируют 
вполне успешно, то оценка 
Chambers становится понятной 
и не теряет объективности.

Говорить о том, что сегодня 
отлаженный механизм компа-
нии Неоклеуса и вся его коман-
да, к слову, молодая, энергичная, 
креативная («Я стараюсь мень-
ше говорить сам, но люблю слу-
шать моих сотрудников», — при-
знавался главы фирмы, характе-
ризуя их работу.) почивают на 
лаврах и не имеют проблем, 
было бы неправильным. Любой 
бизнес, равно как и юридиче-
ская практика, имеет дело с 
людьми, с их чаяниями, стремле-
ниями, идеями, делами и ситуа-
циями, в которых все возможно 
и все случается. А вот умение вы-
ходить из критических ситуа-
ций, способность находить опти-
мальное решение, могущее дать 
адекватный и, главное, результа-
тивный итог, — это уже и есть 
профессиональный подход, сво-
его рода хватка, которая никогда 
не бывает приложением к юри-
дическому диплому. 

Разумеется, такая стратегия 
есть у компании. Ее руководи-
тель и, наверное, главный разра-
ботчик не делает здесь тайны за 
семью печатями. Напротив, он 
охотно делится своим, если хоти-
те, методом с журналистами, 
коллегами и даже конкурентами. 
Самое главное, что стратегия эта 
проста и доступна, наверное, как 
все гениальное.

«Наша философия и культура, 
— утверждает Андреас Неоклеус, — 
сконцентрирована в нашем лого-
типе, который держится на четы-
рех простых дорических колон-
нах. Первая колонна символизи-
рует тяжелый труд, вторая — чест-
ность, третья — страсть к прогрес-
су, а четвертая — здравый смысл, 
который всегда возобладает над 
всеми нашими мыслями и дейст-
виями». Вот она — формула успеха 
по Неоклеусу, шутят острословы. 
А что? Ни убавить, ни прибавить.

Тенденции В правительство внесена программа обеспечения ядерной 
и радиационной безопасности РФ на период до 2030 года

До нас наследили — 
нам прибирать
Александр Емельяненков 

Н
аследили до нас, а 
нам убирать? Этот 
обидный — почти ди-
лемма! — вопрос, зна-
комый каждому на 

бытовом уровне, приобретает 
иной смысл и другое по масшта-
бу звучание, когда речь заходит о 
преодолении последствий «хо-
лодной войны» и гонки ядерных 
вооружений на территории та-
кой страны, как Россия. 

Груз проблем («отложенных 
решений», как тогда говорили), 
скопившихся в первые десятиле-
тия Атомного проекта — главным 
образом, из-за форсированных 
ядерно-оружейных программ, 
был и объективно остается об-
щим наследством республик быв-
шего СССР. Но разбираться с 
этим России приходится теперь в 
одиночку, полагаясь на собствен-
ные ресурсы и возможности. 

В этом году заканчивается дей-
ствие Федеральной целевой про-
граммы «Обеспечение ядерной и 
радиационной безопасности на 
2008 год и на период до 2015 
года». Восемь лет назад на заяв-
ленные цели государством были 
выделены немалые и по тем, и по 
нынешним временам средства — 
137 миллиардов рублей. Каковы 
же итоги?

По основным индикаторам 
программа выполнена полно-
стью. Как заметил в этой связи 
Владимир Поцяпун из Комитета 
Государственной Думы по энерге-
тике, далеко не все федеральные 
целевые программы «могут по-
хвастать такими высокими ре-
зультатами: полная реализация 
по всем пунктам, а где-то даже до-
стигнута существенная экономия 
средств за счет вклада науки в 
разработку новых, более деше-
вых, но не менее надежных техно-
логий». 

Валерий Язев, работающий в 
Комитете Государственной Думы 
по природным ресурсам, приро-
допользованию и экологии, обра-
щает внимание на тот факт, что 
«большинство работ проводилось 
на основе конкурентного отбора 
исполнителей. В «Росатоме» и 
здесь остались верны своему пра-
вилу максимально развивать кон-
курентную среду, что дало госу-
дарству заметную экономию — по-
рядка 4 млрд рублей».

Среди ключевых достижений 
программы — вывоз с российских 
АЭС почти 30 тысяч отработав-
ших топливных сборок во вновь 
построенное «сухое» хранилище 
на Горно-химическом комбинате 
в Железногорске. За то же время 
реабилитированы 2,7 миллиона 
квадратных метров загрязненных 
радионуклидами территорий — 
это на миллион «квадратов» боль-
ше, чем было запланировано. 
Дальний Восток полностью осво-
божден от отработавшего ядерно-
го топлива атомных подводных 
лодок. 

Мероприятия ФЦП выполня-
лись в общей сложности на 400 
предприятиях России, в результа-
те создано около 50 инновацион-
ных технологий обращения с об-
лученным ядерным топливом и 
радиоактивными отходами. Эти 
данные приводит заместитель ди-
ректора по государственной по-
литике в области радиоактивных 
отходов, отработавшего ядерного 
топлива и выводу из эксплуата-
ции ядерно- и радиационно-опа-
сных объектов Госкорпорации 
«Росатом» Александр Абрамов. 

По его словам, «общая степень 
достижения ключевых результа-
тов по программе составила 108,4 
процента». И это притом что из-
начально заявленные объемы фи-
нансирования программы были 
сокращены примерно на 10 мил-
лиардов рублей. Закрыть образо-
вавшуюся брешь удалось в значи-
тельной степени за счет усовер-
шенствования конкурсных про-
цедур в рамках ФЦП: экономия, 
подтверждает Абрамов слова Ва-
лерия Язева, составила почти 4 
миллиарда рублей. 

Можно в чем-то сомневаться и 

уточнять цифры, но одно несом-
ненно: за последние десять лет в 
нашем атомном доме заметно 
прибрали. А в отдельных местах, 
где скопилось особенно много 
проблем или грозило вот-вот 
«прорвать», навели образцовый, 
по нашим меркам, порядок. 

Строго говоря, так и раньше 
должно было быть, но было, мы 
знаем, иначе.

В 2008 году пристанционные 
хранилища российских АЭС с ре-
акторами РБМК были заполнены 
облученным топливом на 96 про-
центов. И если бы не принять 
срочных мер по их разгрузке и 
транспортировке топлива к ме-
стам переработки, в 2017 году 
прогнозировалась полная оста-
новка Ленинградской, Курской и 
Смоленской АЭС.

К моменту запуска программы 
на территории России было уже 
остановлено более 100 объектов, 
опасных в ядерном и радиацион-
ном отношении. Объем накоплен-
ных радиоактивных отходов пре-
высил 500 млн м3 , причем три 
четверти — в открытых водоемах. 
Чем это грозило, показал печаль-
ный опыт озера Карачай. Ветро-
вой разнос радионуклидов с его 
обмелевшей береговой черты в 
свое время наложился на послед-
ствия взрыва емкости с радиоак-
тивными отходами на комбинате 
«Маяк» и образовал так называе-
мый ВУРС — Восточно-Уральский 
радиоактивный след. 

С учетом того объема РАО, что 
скопился в открытых водоемах, 
ветровые выносы только двух ра-
дионуклидов — цезия-137 и строн-

ция-90 — могли покрыть террито-
рии Челябинской, Томской, Свер-
дловской областей и Краснояр-
ского края. Возможный леталь-
ный исход — до 20 тысяч человек. 
Эти расчеты проведены сотруд-
никами Института проблем без-

опасного развития атомной энер-
гетики, который был создан в 
структуре Российской академии 
наук тридцать лет назад, в связи с 
Чернобылем, и в этом академиче-
ском статусе работает до сих пор. 

Сейчас, по завершению ФЦП 
2008—2015 годов, возможность 
выноса радиоактивности ветром 
ликвидирована, утверждают спе-
циалисты ИБРАЭ. Озеро Карачай, 
которое имело открытое зеркало 
воды около 26 га (пятьдесят фут-
больных полей), а внутри — 150 
миллионов кюри долгоживущих 
радионуклидов (примерно шесть 
Чернобылей), практически пол-
ностью засыпано грунтом — 
оставлен лишь канал шириной от 
5 до 15 метров. До конца этого 
года проблема будет решена.

И это не единственный пример 
из разряда «было – стало». Если 

сознательно упрощать, на Сибир-
ском химкомбинате в Томской 
области впервые в мире «захоро-
нили на месте» промышленный 
уран-графитовый реактор «ЭИ-
2», который тридцать лет (как и 
его подземные аналоги в атомгра-

де Железногорск) вырабатывал 
оружейный плутоний, а парал-
лельно давал тепло и свет для Се-
верска и Томска. А если не упро-
щать и не дезавуировать тем са-
мым работу специалистов Опыт-
но-демонстрационного центра по 
выводу из эксплуатации уран-
графитовых реакторов (ОДЦ 
УГР), что создан на базе Сибир-
ского химкомбината, надо при-
знать: стараниями российских 
инженеров и ученых здесь создан, 
а прежде был научно обоснован 
единственный в своем роде 
«пункт консервации особых ра-
диоактивных отходов». 

По словам директора ОДЦ УГР 
Андрея Изместьева, безопасность 
объекта гарантирована на 10 ты-
сяч лет вперед. Аналогичный под-
ход и технологии будут использо-
ваны при выводе из эксплуатации 

еще четырех промышленных ре-
акторов Северска, последний из 
которых остановлен в 2008 году. 

 «РГ» уже писала об очистке и 
реабилитации береговых техни-
ческих баз (БТБ) на Кольском по-
луострове, в Приморье и на Кам-
чатке, где обслуживались подвод-
ные лодки и надводные корабли с 
атомными энергоустановками 
(«На Кольском авралы отменяют-
ся» — 08.11.2011 г., «Под защитой 
Разбойника» — 10.02.2012 г., «Са-
кура» на плаву — 25.09.2012 г. и 
др). В этих заливах и бухтах не-
сколько десятилетий накаплива-
лись радиоактивные отходы, со-
биралось облученное в реакторах 
ядерное топливо. Там же содержа-
лись на плаву отслужившие срок 
и аварийные, выведенные в от-
стой атомные субмарины. 

С тех пор, как постановлением 
правительства вся несвойствен-
ная для флота деятельность по об-
ращению с радиоактивными от-
ходами и облученным топливом 
была передана в ведение «Росато-
ма», в Гремихе и губе Андреева, в 
бухтах Крашенинникова и Сысое-
ва, у мыса Разбойник и в губе Сай-
да стало легче дышать. И в прямом 
смысле — защитный респиратор 
на лицо уже не требуется. И в пе-
реносном — можно нормально ра-
ботать, не рискуя своей жизнью и 
здоровьем. И сюда уже не зазорно 
пригласить иностранных послов 
при МАГАТЭ и даже придирчивых 
экологов из норвежского объеди-
нения «Беллона» с их собствен-
ными, откалиброванными в Евро-
пе дозиметрами. 

Не могу не упомянуть и про 

многострадальное село Муслю-
мово на реке Теча в Челябинской 
области. Сколько копий было сло-
мано вокруг его проблем. А в 
2007-м, не без личного участия 
Сергея Кириенко, было принято 
кардинальное решение — людей 
переселить, проблемную терри-
торию очистить и озеленить. В ре-
зультате жители Муслюмова из 
740 домовладений переехали в 
новые дома и квартиры (по добро-
вольному выбору), а по берегам 
Течи, на месте снесенных домов, 
посажено 1,6 млн деревьев.

Свое решение найдено для схо-
жей, хотя и другой по масштабам 
проблемы жителей поселка Ок-
тябрьский в Читинской области, 
где долгие годы добывали уран, и 
люди, поселившиеся в многоэ-
тажных домах, оказались в зоне 
риска. 

Да, во многих случаях хотелось 
бы двигаться быстрее, находить 
более короткие и не столь затрат-
ные пути. Однако на эти, казалось 
бы, здравые резоны, есть весомые 
контраргументы. Один, весьма за-
поминающийся, привел в ответ на 
мой вопрос Александр Никитин, 
эксперт-эколог из «Беллоны», ког-
да мы с ним в один день оказались 
на режимной территории в губе 
Андреева. В том самом месте на 
побережье Кольского полуостро-
ва, почти у самой границы с Нор-
вегией, где в приспособленных бе-
тонных емкостях уже много лет 
ждет-дожидается решения своей 
судьбы облученное ядерное то-
пливо с подлодок Северного фло-
та, образовавшееся еще в 70-е — 
80-е годы прошлого века. 

— Когда же, наконец, его извле-
кут и отправят, как обещано, для 
переработки на «Маяк», — тран-
слировал я главную претензию 
непримиримых критиков «Роса-
тома» и его специализированного 
предприятия под названием 
СевРАО. 

Капитан I ранга Александр Ни-
китин, отмотавший в следствен-
ном изоляторе почти три года за 
свой анализ радиоэкологической 
ситуации на Северном флоте и в 
конце концов оправданный су-
дом, ответил неожиданно и без ка-
кой-либо обиды.

— Ты знаешь, Саш, уже нет нуж-
ды топать ногами и требовать: 
выгружайте немедленно. Все пло-
хое, что могло случиться, уже 
произошло. Острые симптомы 
сняли. А дальше надо уже все де-
лать по уму. Авральную партию 
необученных матросов-первогод-
ков по приказу, как бывало, с того 
берега уже не пришлешь. Времена 
другие. Тут должны работать про-
фессионалы, и главное условие — 
безопасность. Да, это не дешево. А 
если называть вещи прямо, свои-
ми именами — очень дорого. 

Этим, а еще, конечно, возрос-
шим объемом задач и большим 
временным лагом — до 2030 года, 
сразу на 15 лет — объяснятся че-
тырехкратный рост (со 137 мил-
лиардов рублей до 562) финансо-
вого обеспечения новой ФЦП, что 
внесена сейчас на рассмотрение в 
правительство. При этом, внутри 
общей суммы, заложен и значи-
тельный рост внебюджетных 
средств. 

Только так, с нарастающим 
итогом и ясным пониманием пер-
спектив, можно решать проблемы 
и преодолевать, в буквальном 
смысле разгребать радиоактив-
ные завалы советских времен. И 
только так мы сможем восстано-
вить уважение соседей к нашей 
стране и доверие к нашим атом-
ным технологиям. 

Дополнительные затраты бюд-
жета? Да, и никак иначе. Тем более 
сейчас, когда не приходится рас-
считывать на помощь скандинав-
ских соседей и других партнеров 
из Европы и Северной Америки, 
как это было в рамках Глобально-
го партнерства по сокращению 
угроз, проекта «Северное измере-
ние» и других, в том числе двух-
сторонних программ. Опираться 
сегодня можно только на собст-
венные возможности и финансо-
вые ресурсы. 

Время простых решений — де-
шевых и быстрых — прошло и, хо-
чется думать, не вернется. Сегод-
ня наступать на те же грабли — все 
равно что лишиться рассудка. Вид 
на жительство в XXI веке остается 
лишь у той атомной энергетики, 
которая не плодит новых проблем 
в расчете на будущие поколения, 
а развивается в условиях рыноч-
ной самодостаточности и общест-
венной приемлемости. 

Акцент

 Время простых решений 
в отношении атома —
дешевых, но «грязных» — 
прошло и уже не вернется

ЦИФРА

108,5
ПРОЦЕНТА
— так оценено экспертами дости-
жение ключевых показателей ФЦП 
«Обеспечение ядерной и радиаци-
онной безопасности на 2008 год 
и на период до 2015 года»

Видеокомментарий
из губы Андреева, 
самой проблемной точки 
Кольского полуострова — 
на сайте
www.rg.ru
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Андреас Неоклеус: 
наша философия 
 сконцентрирована 
на тяжелом труде, 
честности, страсти 
к прогрессу и здра-
вом смысле

Андреас Неоклеус считает отноше-
ние к своей работе самой важной 
нормой жизни.
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ФИНАНСЫ Мировые правила 
кредитования могут поменять 
ради новых займов 
для Украины

Все из-за одного

Юлия Кривошапко, 
Ярослав Николаев

РОССИЯ продолжает настаи-
вать на полной выплате Украи-
ной долга в три миллиарда долла-
ров. Если этого не произойдет, то 
наша страна будет готова обра-
титься с иском в международные 
судебные инстанции, поскольку 
долг является государственным, 
подчеркнул министр финансов 
РФ Антон Силуанов.  

Тем временем Международ-
ный валютный фонд (МВФ) мо-
жет изменить свои правила пре-
доставления кредитов, чтобы Ук-
раина могла получить очередной 
транш даже в случае дефолта Кие-
ва по долгу перед Россией. О та-
ком решении МВФ сообщила на-
кануне газета The Wall Street 
Journal со ссылкой на источники, 
знакомые с ситуацией. 

Лазарь Бадалов, доцент кафе-
дры банковского дела РЭУ им. Г.В. 
Плеханова, отмечает, что воз-
можность изменения своих пра-
вил кредитования неблагонадеж-
ных государств-заемщиков МВФ 
рассматривает несколько лет. 
«Первопричиной явились долго-
вые проблемы с Португалией, 
Ирлан дией, Италией, Грецией и 
Испа нией», — поясняет Бадалов. 
Проблема Южной Европы вроде 
бы миновала, а вот долговые про-
блемы Украины только впереди. 

«Как показала практика, из-
менить правила кредитования 
МВФ задача не из простых, но на 
положительное решение для Ук-
раины может повлиять политиче-
ская подоплека дела, — полагает 
собеседник «РГ». — Как бы ситуа-
ция ни развивалась, можно точно 

сказать, что МВФ не свернет кре-
дитование Украины и будет вся-
чески стараться находить лазей-
ки для обхода собственных пра-
вил, как это уже было с Грецией».

Ранее премьер-министр Укра-
ины Арсений Яценюк заявлял, 
что если РФ откажется прини-
мать условия по реструктуриза-
ции и списанию долга, то Киев на-
мерен подать в суд. 

«По условиям выпуска евро-
бондов права не платить у Украи-
ны, разумеется, нет. Проактивная 
позиция премьера Украины по-
нятна, ведь у России все основа-
ния для инициирования разбира-
тельства и понуждения должника 
к исполнению всеми и любыми 
законными способами», — под-
черкнул юрист-международник, 
кандидат юридических наук 
Александр Захаров. По его сло-
вам, не платить Украина себе по-
зволить не сможет, иначе может 
возникнуть эффект домино, при 
котором другие кредиторы Киева 
уже не будут терпимыми. «Слож-
но представить себе ситуацию, 
чтобы любая другая страна-дол-
жник пыталась бы поставить од-
них внешних кредиторов в более 
выгодное положение по сравне-
нию с другими», — уверен Алек-
сандр Захаров. 

Отказ России от реструктури-
зации и списании долга Украине 
не представляет для нашей стра-
ны угрозы в связи с отсутствием 
правовых обоснований, продол-
жает эксперт по экономической 
безопасности, член Экспертного 
совета по налоговой политике 
при Уполномоченном по защите 
прав предпринимателей в городе 
Москве Дмитрий Липатов. 

ПРОЕКТ Государственную 
кадастровую оценку 
предлагают сделать 
более открытой

Квартира 
по честной цене

Петр Орлов

НОВЫЙ законопроект предлагает изменить систему го-
сударственной кадастровой оценки недвижимости. Не-
смотря на сухое название, процедура должна волновать 
каждого гражданина, имеющего в собственности жилье. 
Так как она напрямую касается его кармана.

Напомним, что в этом году вступила в силу норма, 
по которой налог на имущество будет рассчитываться 
по новым правилам. Процент возьмут от кадастровой 
стоимости, которая близка к рыночной.

Непосредственно ставки налога определяют регио-
нальные власти. В 28 субъектах уже принято решение о 
применении с этого года кадастровой стоимости недви-
жимости в качестве налоговой базы. Остальные регионы 
на очереди — постепенно новые расценки дойдут и до 
них. Оценкой недвижимости занимались местные влас-
ти, нанимая для этого оценщиков. В гости к гражданам те 
не заглядывали, стоимость вычисляли по своим методи-
кам. Не исключено, что многие еще не подозревают, что 
их жилью назначена цена, и цена, возможно, немалая.

Теперь группа депутатов Госдумы предлагает принять 
специальный закон «О государственной кадастровой 
оценке недвижимости», который вводит новые правила.  
В частности, авторы предлагают обязать соответствую-
щие инстанции публиковать промежуточные отчетные 
документы в Интернете и СМИ на всех этапах проведе-
ния кадастровой оценки. А муниципалитетам предлага-
ется дать право на создание бюджетных учреждений, 
в полномочия которых войдет проведение государствен-
ной кадастровой оценки, в том числе и организация кон-
курса среди оценщиков.

ВЕРДИКТ Мосгорсуд 
защитил авторские права 
Владимира Мединского

Культурно 
удалили

Иван Егоров

МОСГОРСУД удовлетворил иск министра культуры 
России Владимира Мединского к британской и амери-
канской компаниям о защите интеллектуальных прав на 
несколько его произведений, размещенных на интернет-
сайтах. Об этом говорится в постановлении судьи Ирины 
Баталовой, оглашенном в четверг по итогам рассмотре-
ния гражданского дела, передал корреспондент «Интер-
факса».

— Суд постановил запретить распространение сочи-
нений Владимира Мединского на сайтах электронной 
библиотеки, удовлетворив таким образом требования 
истца, — огласила свое решение судья Ирина Баталова.

Представитель министра культуры сообщил, что кни-
ги с сайта были удалены, но он продолжает настаивать на 
удовлетворении иска для предотвращения противоправ-
ной деятельности. В исковом заявлении указывалось, 
что на нескольких интернет-сайтах одной из электрон-
ных библиотек в нарушении авторских прав были разме-
щены и предлагались для использования неограничен-
ному кругу лиц такие книги Владимира Мединского, как: 
«О жестокости русской истории и народном долготерпе-
нии», «О русской грязи и вековой технической отстало-
сти» и другие. Истец просил обязать ответчика прекра-
тить незаконное распространение своих книг. Ответчи-
ком по иску выступает компания 3NT Hosting Network, 
зарегистрированная в Великобритании. Также в качест-
ве ответчика была привлечена американская компания 
Cloudflare Inc.

ИНИЦИАТИВА Правообладатели выступили 
за пожизненную блокировку торрентов

Попали под раздачу
Татьяна Шадрина

П
ровайдеров, которые не 
хотят закрывать доступ 
пользователей к запре-

щенным сайтам, минкомсвязь 
предлагает штрафовать. А право-
обладатели через суд настаивают 
на ужесточении наказания и для 
самих торрентов — пожизненной 
блокировке. Об этом «РГ» рас-
сказал гендиректор Националь-
ной федерации музыкальной ин-
дустрии Леонид Агронов.

И в первую очередь предлага-
е т с я  н а в с е г д а  з а к р ы т ь 
RuTracker, с которым так и не 
удалось договориться. На 27 но-
ября назначено досудебное слу-
шание этого дела в Мосгорсуде. 

«RuTracker  заявил, что они 
готовы удалять нелегальный 
контент со своего ресурса, но 
позже передал сообщение, что 
технически это практически не-
возможно. Видимо, они просто 
тянут время», — отметил Агро-
нов. 

Между тем, RuTracker пред-
ложил пользователям проголо-
совать за один из двух вариан-
тов: оставатся в тени или убрать 
все пиратские копии. В таком 
случае аудитория сайта умень-

шится в 2-3 раза и многие разда-
чи также «погибнут», прогнози-
рует администрация сайта.

«Пиратских музыкальных 
сайтов довольно много, но лишь 
30—40 из них обеспечивают 
95 процентов всего нелегально-
го аудиотрафика. И наша перво-
очередная задача позаботиться 
о закрытии сайтов-гигантов, ли-
деров  пиратской индустрии. 
Остальные пиратские ресурсы 
будут в следующем эшелоне», — 
пообещал Агронов.

Пользователи не должны за-
метить ухода пиратов из Сети, 
считает он. Несколько лет уже 
существуют легальные музы-
кальные сайты, где можно слу-
шать музыку бесплатно. 

В Роскомнадзоре тоже в курсе 
ситуации. «Мы вынуждены кон-
статировать, что сайт не готов 
выполнять требования правоо-
бладателей. Они согласились уда-
лить лишь 22 тысячи раздач, в 
описании которых есть строгое 
совпадение с каталогами правоо-
бладателей.  А на сайте около 200 
тысяч раздач из указанных ката-
логов. При этом сайт явно не го-
тов внедрять автоматизирован-
ные программные решения, ко-
торые могли бы предотвратить 

появление нелегального контен-
та в дальнейшем», — рассказал 
«РГ» пресс-секретарь Роском-
надзора Вадим Ампелонский.

Текущая позиция сайта либо 
является лукавством с целью по-
тянуть время, либо вызвана не-
пониманием всей тяжести свое-
го положения в новых правовых 
реалиях, считает он. «Мы на-
блюдаем закат эпохи торрент-
трекеров, существовавших за 
счет распространения нелегаль-
ного контента. Рассчитываем, 
что новые правовые реалии да-
дут значительный позитивный 
эффект для индустрии легаль-
ной дистрибуции цифрового 
контента», — отметил Ампелон-
ский.

Что касается инициативы 
минкомсвязи, то они предлага-
ют ввести финансовую ответст-
венность для провайдеров, кото-
рые смотрят сквозь пальцы на 
блокировку противоправного 
контента или, наоборот, на воз-
обновление доступа к ресурсу. 
Размер штрафа для юрлица 
определен от 50  до 100 тысяч 
рублей. 

Большая часть таких органи-
заций выполняет требования Ро-
скомнадзора, но есть и те, кто не 
часто заглядывает в Единый ре-
естр запрещенной информации. 
По правилам, если администра-
ция сайта не ограничивает до-
ступ в течение трех дней, то тог-
да за дело берутся операторы. Но 
не у всех провайдеров есть тех-
нологические возможности за-
блокировать именно страничку 
с противоправной информа-
цией, например, экстремистско-
го содержания. Приходится от-
резать доступ ко всему ресурсу, 
на что многие не решаются.

СОБЫТИЕ

Купив 
крупную 
американскую  
компанию, 
«ЕвроХим» 
значительно 
улучшил свои 
позиции 
на рынке США 

ПОБЕЖДАЯ 
В КОНКУРЕНЦИИ

Валерий Львов

ОДНА из ведущих мировых аг-
рохимических компаний 
EuroChem Group, акционером 
которой является известный 
бизнесмен Андрей Мельничен-
ко, купила американскую ком-
панию «Ben-Trei» — значимого 
дистрибьютора минеральных 
удобрений в США. Эта покупка 
увеличит присутствие мине-
рально-химической компании 
«ЕвроХим» на американском 
рынке и даст прямой доступ к 
клиентам «Ben-Trei». А их у 
«Ben-Trei» немало: компания по-
чти 30 лет работает во всех клю-
чевых сельскохозяйственных ре-
гионах США — восьми штатах 
«кукурузного пояса» на Сред-
нем Западе, где выращивается 
почти половина мирового уро-
жая кукурузы, а также Техасе, 
Луизиане и Калифорнии.

Покупка «Ben-Trei» позволит, 
по словам генерального дирек-
тора «ЕвроХима» Дмитрия 
Стрежнева, «получить уникаль-
ную рыночную позицию, опыт и 
сильную команду, которые необ-
ходимы нам для наращивания 
присутствия на рынке США. Мы 
рассчитываем, что эта сделка 
позволит нам более эффективно 
работать на американском рын-
ке, а местные потребители полу-
чат больший доступ к полному 
ассортименту продукции «Евро-
Хима».

Таким образом, «ЕвроХим» 
продолжает осуществлять пла-
номерную и умную экспансию 
на американском рынке, укре-
пляя производственную и сбы-
товую составляющие своего биз-
неса. У компании уже есть 
10-летний опыт работы в США 
через дочернюю компанию 
EuroChem Trading в городе Там-
па штата Флорида. Сейчас на 
США приходится 8 процентов от 
всего объема продаж компании. 
Недавно «ЕвроХим» объявил о 
планах построить в Луизиане за-
вод по производству минераль-
ных удобрений, работающий на 
газовом сырье. Это часть мас-
штабной стратегии по строи-
тельству новых современных 
производств по всему миру: уже 
работают предприятия «Евро-
Хима» в Литве и Бельгии, стро-
ятся производства в Китае и Ка-
захстане.

Другим элементом стратегии 
«ЕвроХима» является развитие 
глобальной дистрибьюторской 
сети — в целях закрепления на 
мировом рынке в немецком 
Мангейме уже работает компа-
ния EuroChem Agro, управляю-
щая сетью сбытовых центров по 
всему миру.

Это позволило увеличить 
долю компании на европейском 
рынке до 8,5%. Сегодня дистри-
бьюторские центры «ЕвроХи-
ма» расположены в 25 странах, 
а продукция продается более 
чем в 100 странах мира. 

Нынешнее событие — не 
только еще один важный шаг 
для «ЕвроХима», последова-
тельно двигающегося к пози-
ции компании-лидера в миро-
вой индустрии удобрений, но 
также большой шаг для России 
как в имиджевом, так и в эконо-
мическом отношении. В сегод-
няшней геополитической и эко-
номической ситуации «Евро-
Хим» придерживается рацио-
нальной и прагматической 
стратегии, упорно и последова-
тельно продвигает российскую 
продукцию на мировом рынке. 
По мнению экспертов, это при-
мер правильного использова-
ния промышленных и конку-
рентных преимуществ нашей 
страны. 

Гаджеты Компания Samsung представила большой Android-планшет

С ручкой 
для переноски
Антон Благовещенский 

К
о м п а н и я  S a m s u n g 
официально предста-
вила один из самых 
больших планшетных 
компьютеров в мире. 

Устройство получило название 
Galaxy View, размер диагонали 
его дисплея составляет 18,4 дюй-
ма, а вес — 2,65 килограмма. Для 
удобства переноски планшет 
снабжен специальной ручкой.

Устройство ориентировано 
отнюдь не на тех, кто любит мо-
бильность. С таким весом и раз-
мерами Galaxy View может при-
годиться бизнесменам и домаш-
ним пользователям. 

Ожидалось, что по своим ха-
рактеристикам устройство будет 
относиться к числу топовых или 
флагманских, однако ТТХ Galaxy 
View нельзя назвать выдающим-
ся.

Итак, новый планшет Samsung 
имеет 18,4-дюймовый дисплей с 
разрешением FullHD 1920x1080 
пикселей, как у многих смартфо-
нов средней ценовой категории. 
Объем оперативной памяти — два 
гигабайта, и это тоже средний по-
казатель. Стандартными являют-
ся и объемы встроенной памяти 
— 32 или 64 гигабайта, которые 
можно расширить при помощи 
карт microSD.

Основной камеры у планшета 
нет вовсе — это достаточно гра-
мотное решение. Делать снимки 
помощи такой «лопаты» все рав-
но никто не будет, так что смысла 
в дорогом модуле камеры нет ни-
какого. Инженеры Samsung оста-
вили только фронтальную каме-
ру с разрешением 2,1 мегапиксе-
ля — для селфи и видеосвязи ее 
хватит с лихвой.

Что касается аккумулятора, 
то его емкости, которая состав-
ляет 2700 мАч (примерно вдвое 
больше, чем у среднего смартфо-
на), достаточно, чтобы смотреть 
без перерыва кино в течение 
восьми часов. Так, во всяком слу-
чае, говорят в самой корпорации. 
Благодаря особой форме под-
ставки Galaxy View можно уста-
новить в двух положениях — пра-
ктически вертикальном и «полу-
лежачем». Первое подойдет для 
просмотра кино и общения в 
Skype, второе считается рабо-
чим. 

Управляется новинка опера-
ционной системой Android, как 
и  б ол ь ш и н ст в о  п л а н ш ето в 
Samsung. В ней также может 
присутствовать модуль сотовой 
связи LTE, однако такие модели 
будут более дорогими. Офици-

альная стоимость Galaxy View 
пока не объявлена, однако, судя 
по утечкам от продавцов новин-
ки, базовая модификация без 
LTE с 32 гигабайтами постоян-
ной памяти обойдется покупате-
лям в 600 долларов США.

Большие планшеты нельзя на-
звать массовым продуктом, их 

покупатели — в основном бизнес-
мены. Samsung Galaxy View впол-
не подходит для них, однако у 
него есть серьезный конкурент. 
Конечно же, это планшет произ-
водства  Apple  —  iPad  Pro  c 
12,9-дюймовым экраном и раз-
решением примерно в два раза 
выше, чем у новинки Samsung. 

Присутствуют в iPad Pro и 
обе камеры, как 8-мегапиксель-
ная основная, так и 1,2-мегапик-
сельная фронтальная. Фотогра-
фировать им вряд ли удобно, и 
«лишний» модуль камеры удо-
рожает производство, однако 
потребители яблочной продук-
ции — люди взыскательные и 
компромиссов не терпят. 

Другие его характеристики 
также можно отнести к топо-
вым. Например, новейший про-
цессор Apple A9X и четыре гига-
байта оперативной памяти. В 
качестве аксессуаров можно 
приобрести сенсорное перо Pen 
и чехол-клавиатуру — Samsung 
такого не предлагает (хотя кла-
виатуры для планшетов выпу-
скает масса китайских произво-
дителей). 

Что касается времени авто-
номной работы, то оно состав-
ляет около 10 часов в режиме 
интернет-серфинга. Такой ре-
жим является достаточно «про-
жорливым».

Цена iPad Pro кусается — 
800 долларов за базовую версию 
с 32 гигабайтами памяти и без 
модуля LTE. И тут нужно решить, 
потратить больше денег на мощ-
ное устройство или же пойти на 
компромисс. Продажи еще не на-
чались, так что время есть.

Samsung Galaxy View — первый 
планшет с ручкой для переноски. 
Вес — 2,65 кг.

Акцент

 Большой планшет Samsung — 
конкурент крутому 
Apple iPad Pro за существенно 
меньшие деньги

Акцент

 Пользователи не заметят 
ухода пиратов, так как в Сети 
уже можно слушать музыку 
бесплатно и вполне легально

Дистрибьюторские 
центры 
«ЕвроХима» 
расположены 
в 25 странах, 
а продукция 
продается более 
чем в 100 странах 
мира 

Читайте также: Эксперты 
назвали смартфон с самой 
лучшей камерой
www.rg.ru/art/1170411

Уточнение
Приказ Министерства строительства и жилищно-коммунального 

хозяйства Российской Федерации «О показателях средней рыночной 
стоимости одного квадратного метра общей площади жилого помещения 
по субъектам Российской Федерации на IV квартал 2015 года» от 2 октября 
2015 г., зарегистрированный в Минюсте РФ 21 октября 2015 г., 
регистрационный №  39398 (опубликован в «РГ» № 243 от 28 октября 2015 г. 
на с. 11), имеет номер 710/пр.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Администрация муниципального образования «Городской 

округ Ногликский» информирует общественность о проведении 
общественных слушаний по объекту «Полигон ТБО в Ногликском 
районе».

Целью намечаемой деятельности является проведение оценки 
воздействия на окружающую среду для разработки проектной и 
рабочей документации по объекту «Полигон ТБО в Ногликском 
районе».

Месторасположение объекта (намечаемой деятельности): 
Сахалинская обл., муниципальное образование «Городской округ 
Ногликиский», в районе р. Парката.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду октябрь — ноябрь 2015 года.

Наименование и адрес заказчика: Администрация муници-
пального образования «Городской округ Ногликский» (694450, 
РФ, Сахалинская обл., пгт. Ноглики, ул. Советская, д. 15, тел./факс 
8 (42444) 9-11-78, e-mail: nogliki@adm.sakhalin.ru).

Разработчик материалов: Общество с ограниченной ответ-
ственностью «Инстройпроект» (150000, РФ, г. Ярославль, ул. Сво-
боды, д. 1/2, оф. 35, тел. 8 (4852) 28-71-00).

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация муниципального образования «Город-
ской округ Ногликский» (694450,РФ, Сахалинская обл., пгт. Но-
глики, ул. Советская, д. 15, тел./факс 8 (42444) 9-11-78, e-mail: 
nogliki@adm.sakhalin.ru).

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления предложений и замечаний: пись-

менная, на эл. адрес: nogliki@adm.sakhalin.ru или по адресу 694450, 
Сахалинская обл. пгт. Ноглики, ул. Советская, д. 15, каб. 302.

С технико-экономическим обоснованием, техническим зада-
нием на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) можно ознакомиться в период с 30 октября 2015 года по 
1 декабря 2015 года в отделе строительства и архитектуры по адре-
су:

1)  694450, Сахалинская обл. пгт. Ноглики, ул. Советская, д. 15, 
каб. 302 или каб. 304;

2)  на сайте муниципального образования «Городской округ Но-
гликский» http://www.nogliki-adm.ru;

3)  694450, Сахалинская обл.. пгт. Ноглики, ул. Пограничная, 
д. 5а, читальный зал МБУК «Ногликская районная централь-
ная библиотека».

4)  Для изучения мнения общественности будет размещена кни-
га предложений и замечаний.

Общественные слушания по объекту «Полигон ТБО в Но-
гликском районе» состоятся 1 декабря 2015 года по адресу: 
694450, РФ, Сахалинская обл., пгт. Ноглики, ул. Советская, 
д. 15, 2-й этаж, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СОТРУДНИЧЕСТВО  В Берлине 
состоялось  открытие  
российской-германской
 выставки 

Шаг навстречу

Анна Розэ, «Российская газета», 
Берлин

В ГЕРМАНСКОЙ столице открылась выставка «Россия и 
Германия: от конфронтации к сотрудничеству», приуро-
ченная к 70-летию окончания Второй мировой войны. 
Экспозиция в Берлине содержит несколько сот экспона-
тов.  Заместитель руководителя Федерального архивного 
агентства Российской Федерации Владимир Тарасов рас-
сказал, что выставка показывает, как развивались поли-
тические, экономические и культурные отношения меж-
ду нашими странами после войны. «Архивные докумен-
ты - это коллективная память. С их помощью можно уви-
деть, как недоверие и вражда сменились дружелюбием и 
пониманием», - отметил Тарасов.

Начальник отдела в департаменте международного 
сотрудничества Минкультуры России Татьяна Егорова 
отметила уникальность выставки, которая впервые за 
последние десятилетия на базе архивных материалов по-
могает понять историю сближения наших стран после 
войны. Несмотря на то, что война и последующие десяти-
летия оставила незаживающий след в исторической па-
мяти наших народов, «России и Германии удалось сохра-
нить вектор движения от конфронтации к сотрудничест-
ву». «То, что наши страны выдержали испытание време-
нем - заслуга наших народов», - подчеркнула представи-
тельства российского Министерства культуры, пожелав 
кураторам выставки плодотворного сотрудничества и 
успеха. Заместитель руководителя Росархива констати-
ровал, что, несмотря на разногласия в некоторых рабо-
чих моментах, устроителям с российской и германской 
стороны удалось найти взаимопонимание во время под-
готовки экспозиции. «По аналогии с этим, несмотря на 
кризисные моменты в отношениях наших стран, я с оп-
тимизмом смотрю в будущее, поскольку нам всегда уда-
валось преодолевать разногласия в наших отношениях и 
находить пути решения всех проблем», - подчеркнул Та-
расов.

В Москве российская часть экспозиции откроется 10 
ноября.

КОММЕНТАРИЙ

КАКИМИ видят послевоенные годы русские и немцы? 
На этот вопрос «РГ» отвечает куратор выставки замести-
тель директора Госархива России Сергей Балан.
СЕРГЕЙ БАЛАН: Мы два года работали вместе: российско-гер-
манский музей «Берлин-Карлсхорст» и Государствен-
ный архив РФ. И вот результат: выставка охватывает по-
слевоенный период с 1945-го по 2014-й. Заключитель-
ный ее аккорд — выступление писателя-фронтовика Да-
ниила Гранина в германском бундестаге 27 января 2014 
года в «Час памяти», где он пронзительно рассказывал о 
блокаде Ленинграда и призвал «простить, но помнить».

— Экспозиции в Берлине и Москве будут одинаковыми?
СЕРГЕЙ БАЛАН: Тематически — да, а по составу документов — 
на 70 процентов. 

— На что обратить внимание в Историческом музее?
СЕРГЕЙ БАЛАН: Конечно, на документы советской админи-
страции в Германии. Кстати, показываются впервые. А 
наиболее интересный экспонат -  договор об отмене ре-
парационных платежей с ГДР из архива МИД Германии. 

— Никакая выставка сейчас не обходится без мультиме-
дийных трюков. Что будет представлено у вас?
СЕРГЕЙ БАЛАН: К примеру, можно будет увидеть кинохрони-
ку визита Аденауэра 1955 года. Знаменитый футбольный 
матч между ФРГ и СССР, который состоялся накануне и 
имел своей целью смягчение отношений между нашими 
странами. Или учения западной группы советских войск.

Подготовлена подборка из 12 отрывков советских и 
российских фильмов о том, как эволюционировал образ 
немецкого солдата. Начиная от послевоенных абсолютно 
карикатурных персонажей и заканчивая фильмом «Ми-
лый Ханц, дорогой Петр», где речь идет о немецких уче-
ных. К слову, тему немецких ученых, которые работали в 
СССР над атомным проектом и получали Сталинские 
премии, мы тоже поднимаем в документах. 

— Это будет комплиментарная выставка? 
СЕРГЕЙ БАЛАН: Понимаете, документы по своей сути не 
скандальны.Но их подбор... Были сложности, когда под-
бирали документы о лагерях для интернированных на 
территории ГДР. Немцев очень интересовали только при-
казы о создании лагерей. Но мы хотели показать доку-
менты и об их достаточно скорой ликвидации. Всегда ин-
тересно посмотреть, как работают коллеги-экспозицио-
неры. К примеру, немцам свойственен довольно вольный 
комментарий к документу. А в нашей традиции никакого 
вольного комментария, только цитата из докумнта. 

— Неужели композиция обошлась без знаменитых не-
мецких кукол и плащей? Это тоже штрихи к позитивно-
му образу послевоенной Германии. 
СЕРГЕЙ БАЛАН: Исторический музей предоставил совершен-
но замечательные экспонаты: гэдээровская одежда и 
фарфор, сувениры, которые привозили из командировок 
деятели ЦК КПСС. И даже стенка «Хельга»  — мечта совет-
ских домохозяек!

Подготовила Елена Новоселова

АВИАЦИЯ

Болгария 
может 
потерять 
свои лучшие 
истребители

ПРОЛЕТЯТ 
МИГОМ

Сергей Птичкин

РОССИЙСКАЯ самолетострои-
тельная корпорация «МиГ» пре-
дупредила Болгарию о возмож-
ности приостановки обслужива-
ния самолетов МиГ-29.

Причина проста и в то же 
время мало понятна. На воору-
жении ВВС Болгарии находятся 
12 истребителей МиГ-29А и че-
тыре учебно-боевых МиГ-29УБ. 
Они требуют регулярного 
контроля своего технического 
состояния и продления ресурса. 
Этим всегда занимались специ-
алисты РСК «МиГ». Лишь они 
могли осуществлять качествен-
ный ремонт, имели право про-
длевать ресурс самолета и от-
дельных его агрегатов на тот 
срок, в течение которого истре-
битель, по их мнению, сохранит 
свои летные качества и боеспо-
собность.

Однако 22 октября прави-
тельства Болгарии и Польши за-
ключили соглашение о ремонте 
болгарских самолетов МиГ-29 
российского производства. 
Польша обязалась продлить ре-
сурс двигателей на 350 часов за 1 
млн 23 тысячи евро.

РСК «МиГ» практически за ту 
же сумму — 1 млн 50 тысяч евро 
гарантирует после проведения 
соответствующего техобслужи-
вания ресурс в 500 полетных ча-
сов, то есть в два раза больше. 

Конечно, где ремонтировать 
двигатели самолетов российско-
го производства и как продле-

вать ресурс самого самолета, 
пусть и в ущерб своим финансо-
вым интересам, вправе решать 
сама Болгария. Но и Россия от-
страненно на это смотреть не со-
бирается.

Гендиректор РСК «МиГ» Сер-
гей Коротков так прокомменти-
ровал сложившуюся ситуацию:

«В случае реализации согла-
шения с Польшей о ремонте дви-
гателей РД-33, установленных на 
МиГ-29, у нас не останется дру-
гого выхода, кроме как отказать-
ся от сопровождения и поддер-
жания технической эксплуата-
ции самолетов МиГ-29 ВВС Бол-
гарии. Это поставит под вопрос 
правомерность дальнейшего ис-
пользования данных самолетов, 
а также безопасность жизней 
летчиков. Мы сожалеем, что та-
кое решение принимается исхо-
дя из соображений исключи-
тельно политической конъюн-
ктуры и, вероятнее всего, явля-
ется результатом давления из-
вне». 

От имени гендиректора было 
направлено официальное пись-
мо послу РФ в Болгарии Юрию 
Исакову. В нем также поставлен 
вопрос правомерности исполь-
зования российских истребите-
лей, находящихся без сопрово-
ждения РСК «МиГ».

«Выполнение ремонта бол-
гарских двигателей на польских 
предприятиях станет основани-
ем для прекращения РСК «МиГ», 
как разработчика и производи-
теля самолетов МиГ-29, дальней-
шего выполнения договорных 
обязательств по поддержке и эк-
сплуатации самолетов МиГ-29 
ВВС Болгарии», — говорится в 
письме.  Межправительственное 
соглашение о ремонте двигате-
лей самолетов МиГ-29 должно 
быть ратифицировано болгар-
ским парламентом в ближайшие 
дни. Если ратификация состоит-
ся, то лучшие в мире фронтовые 
истребители из Болгарии, образ-
но говоря, улетят.

Они — реально лучшие в сво-
ем классе. Это подтверждено 
многократными учебными ду-
эльными поединками с западны-
ми аналогами. И тем, как показа-
ли себя МиГ-29 в Сирии.

РСК «МиГ» за 1 млн 
50 тысяч евро после 
своего техобслужи-
вания продлевает 
ресурс на 500 
полетных часов

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Использование наноматериалов в домостроении».
2 ноября (понедельник) 2015 года в 14.00 пройдет круглый стол на 
тему: «Использование наноматериалов в домостроении». Что из-
менится после введения запрета на использование строительных па-
нелей старых серий при возведении домов в Москве в 2016 г.? Какие 
новые технологии сегодня используются, чтобы сделать наше жилье 
более комфортным? К участию в работе круглого стола приглашены 
представители исполнительной власти регионов, руководители 
строительных компаний и центров инновационных технологий.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU.

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.

Примаков 
в первом чтении

Авторитет Примакова 
был и остается непре-
рекаемым. 

И в этом убедился председа-
тель Комитета Совета Федера-
ции по международным делам 
Константин Косачев. Он прие-
хал в Международный центр 
торговли из аэропорта, вернув-
шись на полтора дня раньше из 
командировки в США. «Меня 
спрашивали, почему я спешу 
обратно в Россию, — рассказал 
сенатор. — Но когда я говорил, 
что лечу на чтения в честь Евге-
ния Примакова, среди моих со-
беседников не было ни одного 
конгрессмена, который не знал 
бы Евгения Максимовича». 

По словам сенатора, среди 
многогранных талантов Прима-
кова был один самый удивитель-
ный дар — предвидения. И это се-
годня признано всеми, включая 
оппонентов. Примаков предви-
дел, уточнил Косачев, события 
на Ближнем Востоке, сближение 
России с Китаем, кризис со 
странами Запада. Все эти вехи 
Евгений Максимович обозначал 
до их кульминационного разви-
тия. «Он еще в 2006 году первым 
заговорил о решении иранской 
проблемы в формате несколь-

ких государств — Ирана, США, 
России и Евросоюза. Если бы 
момент удалось поймать еще де-
сять лет назад, то сейчас мир не 
имел бы такого явления, как 
«Исламское государство», — 
уверяет Косачев. 

Кстати, нацеленность При-
макова на стратегическое со-
трудничество России с Китаем и 
Индией многие в начале 2000-х 
годов воспринимали как уто-
пию. Но в условиях геополити-
ческих сдвигов успешное и бур-
ное развитие отношений между 
Россией и Китаем, возникнове-
ние содружества стран БРИКС 
воспринимается сегодня как 
пророчество патриарха отечест-
венной политики. 

Именно с подачи Примакова 
сформировалась внешнеполи-
тическая доктрина многополяр-
ного мира, задающая сегодня 
тон во внешней политике Рос-
сии и ее международной дипло-
матии, включился в чтения ми-
нистр иностранных дел Сергей 
Лавров. Он тоже приехал на них 
«между самолетами». «Приход 
Примакова на пост министра 
иностранных дел в 1996 году 
был расценен на мировой арене 
как подтверждение России ста-
туса великой державы», — доба-
вил министр своих воспомина-
ний. По его словам, выдающий-
ся политик мыслил глобально, 
открыто, смело, а его стержнем 
всегда было отстаивание инте-
ресов родины. Причем значи-
тельная часть его наследия от-
носится к внешней политике. «В 
январе 1996 года, сразу после 
назначения Евгения Максимо-

вича, бывший госсекретарь 
США Генри Киссинджер сказал: 
«Мне всегда было удобнее вести 
дело с людьми, которые четко 
понимают свои национальные 
интересы», — поделился воспо-
минаниями Лавров.

Экс-премьер правительства 
РФ, сменивший в 1999 году Ев-
гения Примакова на посту главы 
кабмина, Сергей Степашин внес 
в чтения драматический накал, 
рассказав, как происходила 
смена власти. «О том, что меня 
назначают премьер-министром 
вместо Евгения Максимовича, я 
узнал за 20 минут до назначе-
ния», — вспоминал Степашин. — 
Серега, сказал он мне, тебя пре-
мьером будут назначать. Мах-
нул рукой и пошел по коридору. 
Но никуда не ушел. Остался со-
ратником. С Максимычем я не 
стеснялся советоваться по всем 
самым сложным вопросам». 

Сергей Степашин счел нуж-
ным сказать, чего Примаков 
терпеть не мог. «Предательства 
людей, лжи в средствах массо-
вой информации», — сказал Сте-
пашин. Примаков, по его убе-
ждению, олицетворял во власти 
нравственность .  Степашин 
предложил сделать темой следу-

ющих «Примаковских чтений» 
проблему нравственности и 
власти. «Эти проблемы Прима-
ков каждый раз затрагивал в 
своих 32 книгах, которые он на-
писал», — подчеркнул Степа-
шин. По его словам, Примаков 
внес большой вклад в просвеще-
ние российского народа. «Прос-
вещенная политика — это нрав-
ственная политика. А нравст-
венная политика — это просве-
щенная страна», — подчеркнул 
Степашин, заметив, что об этом 
надо помнить особенно тем, кто 
сегодня находится на госслуж-
бе.

На первых «Примаковских 
чтениях» говорили и о Прима-
кове — блестящем публицисте, 
журналисте. Вспомнили о щепе-
тильности в отношениях со 
СМИ в последние годы. Прима-
ков не был закрыт от прессы, но 
у него были свои пристрастия и 
симпатии, рассказал глава Тор-
гово-промышленной палаты 
Сергей Катырин. «Свой ежегод-
ный доклад, под старый Новый 
год, Евгений Максимович дове-
рял только «Российской газе-
те», — сообщил он. 

Примаков мерил бывших 
коллег-журналистов по себе, 
продолжил чтения главный ре-
дактор «Российской газеты» 
Владислав Фронин. По его сло-
вам, в отечественной журнали-
стике был блестящий примаков-
ский период. И в сегодняшнем 
турбулентном мире на такую 
журналистику — повышенный 
спрос. «В разы выросла ответст-
венность СМИ. Это ответствен-
ность за умение использовать 

современный информационный 
инструментарий, чтобы доне-
сти до аудитории правду и 
истинный глубинный смысл 
происходящих процессов. Тут 
одного, хотя и мощного Интер-
нета, недостаточно, — заметил 
Фронин. — Главным условием 
успеха остается профессиона-
лизм самого журналиста, его 
умение проанализировать со-
бытия, сопоставить факты, точ-
ки зрения, мнения. Ключевым 
словом для журналиста и чита-
теля, зрителя, или, говоря сов-
ременным языком, потребителя 
информации, останется «дове-
рие».

Директор Института миро-
вой экономики и международ-
ных отношений им. Е.М. Прима-
кова (академик Примаков воз-
главлял его несколько лет) ака-
д е м и к  А л е к с а н д р  Д ы н к и н 
вспомнил заседания Меркурий-
клуба, где, по его словам, При-
маков поднимал масштабные 
проблемы о столкновении циви-
лизаций, о «тонком» соотноше-
нии государства, рынка и инсти-

тутов, о промышленной и миг-
рационной политике, о связи 
конкурентоспособности с инно-
вациями. Дынкин подчеркнул, 
что каждое заседание Мерку-
рий-клуба заканчивалось кон-
структивными выводами и ре-
комендациями в адрес руковод-
ства страны. «К ним первые 
лица государства относились 
как к знаку качества», — отметил 
он.

На первых чтениях также вы-
ступили помощник президента 
Андрей Фурсенко, ректор МГИ-
МО Анатолий Торкунов, госсе-
кретарь Союзного государства 
Григорий Рапота, председатель 
ЦК КПРФ Геннадий Зюганов и 
другие.

«Примаковские чтения» пла-
нируют сделать ежегодными. 
Так их организаторы — Торгово-
промышленная палата РФ и Ин-
ститут мировой экономики и 
международных отношений 
имени Е.М. Примакова — наме-
рены продолжить традиции, ко-
торые заложил Евгений Макси-
мович. Обсуждать с профессио-

налами самые насущные про-
блемы страны, находить пути их 
решения, честно информиро-
вать об этом власть. 

«Искренне поддерживаю 
вашу идею о проведении чтений 
памяти Евгения Максимовича 
Примакова и убежден, что они 
обретут свои традиции, станут 
заметным событием в общест-
венной, научной, культурной 
жизни страны, — говорится в об-
ращении президента страны 
Владимира Путина, которое за-
читал полномочный представи-
тель главы государства в Совете 
Федерации Артур Муравьев. — 
Евгений Максимович Примаков 
был выдающимся государствен-
ным деятелем, талантливым 
ученым, политиком, диплома-
том.  Его профессионализм, 
управленческий опыт, широ-
чайший кругозор неизменно 
были востребованы на самых 
сложных и ответственных на-
правлениях работы».

Сергей Лавров: Евгений Примаков 
мыслил глобально, открыто 
и смело.

Акцент

 Просвещенная политика — 
это нравственная политика. 
А нравственная политика — 
это просвещенная страна 

В первых «Примаковских чтениях» принял участие экс-глава ЦБ Александр Геращенко.

НАСЛЕДИЕ

ПЯТЬ ЗАПОВЕДЕЙ ПРИМАКОВА 
Глава Комитета Госдумы по безопасности Ирина Яровая, как и полагается на 

чтениях, привела пять, по ее мнению, выдающихся цитат Евгения Примакова, ко-

торые раскрывают не только его личность, но задают нравственные ориентиры. 

1. Я исповедую оптимизм!
2. Достижения не должны заслонять проблемы.
3. Остановиться за шаг до хаоса.
4. Правильно оценивать соотношение демократии и суверенитета.
5. Наше развитие зависит от нас самих.
Ирина Яровая вспомнила о последней работе Евгения Примакова, книге «Рос-

сия: надежды и тревоги». И  предложила в формате уже «Примаковских чте-

ний» пройти по ее главам. Ведь все его тревоги и надежды, по сути , современ-

ная повестка дня российской политики и экономики, подчеркнула депутат. А 

бесценное наследие помимо памятных «чтений» должно стать живым и рабо-

чим инструментом на все времена. Яровая также выдвинула беспрецеден-

тную идею — ввести в российских вузах для политологов, военных, диплома-

тов, журналистов-международников, востоковедов спецкурс по изучению на-

следия Примакова.

А Сергей Степашин посоветовал всем, от президента США до студентов, про-

честь бестселлеры Примакова,  две книги: «Минное поле политики» и «Встречи 

на перекрестках».

Сергей Катырин сообщил, что до конца 2016 года Торгово-промышленная пала-

та  издаст десятитомник сочинений Евгения Примакова.
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РАССЛЕДОВАНИЕ Ради наживы 
рыбная мафия не щадит 
осетра на Амуре

Правила икры

Татьяна Дмитракова, Наталья Широкова, 
Александр Филимоненко, «Российская газета», Хабаровск

ИСТОРИЯ о том, как полтонны черной икры, спрятан-
ной в домовине и под траурными венками, везли в Хаба-
ровск в катафалке, кажется, обошла весь мир. Пышная 
похоронная процессия из двух машин привлекла внима-
ние наряда ДПС еще на выезде из поселка Маяк, что в На-
найском районе. Полицейские пропустили вперед джип 
сопровождения, а автобус «Ниссан Cивилиан» остано-
вили за превышение скорости.

Профессиональное чутье полицейских не подвело — в 
грузовом салоне была вовсе не покойница, чье якобы 
фото в черной рамке красовалось на лобовом стекле, а 
запрещенный к транспортировке груз — незаконно добы-
тая осетровая икра. Она была расфасована в герметич-
ные банки и сложена в специальные термосумки. Всего 
было 956 контейнеров, этот груз специалисты оценили 
примерно в десять миллионов рублей.

Пока полицейские разыскивают причастных к неза-
конной добыче и транспортировке особо ценных водных 
биологических ресурсов. 

— Малые запасы осетровых в Амуре не позволяют ве-
сти промышленный лов, — объясняет Сергей Андрющен-
ко, начальник отдела водных биоресурсов и рыболовства 
комитета рыбного хозяйства Хабаровского края. — Кста-
ти, Китай тоже закрыл промысел осетровых. 

Совсем чуть-чуть — 1,3 тонны калуги и 0,7 — осетра — 
дозволено поймать в этом году специалистам ТИНРО для 
научных исследований. Да еще Анюйский рыбоводный 
завод, который в год по миллиону мальков выпускает, 
имеет квоту на добычу «в целях воспроизводства»: калу-
ги — 1,2 тонны, осетра — 1,57. 

Дельцы, наладившие черный бизнес на черной икре, 
лишь ухмыльнутся таким объемам. Только за нынеш-
нюю осень в ходе операции «Путина» полицейские изъя-
ли из незаконного оборота свыше 830 кило осетровой 
икры, плюс «гробовой улов» — а это еще полтонны. 

Беремся со спе-
циалистами комите-
та рыбного хозяйст-
ва за калькуляторы, 
и умные машинки 
выдают страшные 
цифры: чтобы полу-
чить такое количест-
во икры, надо загу-
бить 127 молодых 
калуг или 1023 осе-
тра. А ведь до перво-
го нереста амурский 
осетр растет лет пять, калуга — и вовсе 15—18 лет. Но мно-
гих ли это заботит, когда на кону десятки и сотни милли-
онов рублей? 

— Местные, конечно, браконьерят помаленьку, — при-
знается по-свойски давний знакомец Серега, угощая ни-
жнеамурской, собственного посола, красной икрой. — Но 
в основном на лососевой путине: покупают лицензию на 
пять хвостов, а берут все 55. А что делать? Работы по се-
лам почти нет, только река и кормит. Но если осетр попа-
дется или калужонок, обычно отпускают — от греха по-
дальше. Наказание жесткое — не только за добычу, но и за 
транспортировку и сбыт. 

Проверяют действительно серьезно — на автотрассах 
и в аэропортах, на речных судах и при переправе через 
Амурский лиман, даже беспилотники используют. «Пря-
чут икру практически, как наркотики», — говорит майор 
внутренней службы Кирилл Блинов.  Но такая экзотич-
ная упаковка, как гроб, — редкость. 

— У мафии свои пути доставки, часто по воздуху, вер-
толетами — сколько пилотов на этом ловили! Или мужи-
ки хорошо платят за то, чтобы их груз никто не заметил, 
— смеется житель Николаевска-на-Амуре Рашид. И рас-
сказывает:

— Простому человеку и делать на реке нечего — рыбная 
мафия все под себя подмяла. Организуют бригады, по-
рой из бомжей: кинут клич — мол, кто подзаработать хо-
чет. В тайге разбивают станы, причем так, что и с верто-
лета не увидишь, но обязательно с выходом в лиман. Тех-
никой ловцов обеспечивают, да еще как: быстроходные 
катера с иголочки, японские и американские двигатели 
на 150—200 «лошадей». Какая рыбоохрана с ними потя-
гается! 

Добывают осетровых аханами (специальными сетя-
ми) по 100—150 метров длиной. Под 30 тысяч рублей та-
кая сеточка стоит. Станы неплохо замаскированы и при-
лично обеспечены: есть связь, нередко и телевидение, 
налажено питание, подведена вода — ее немало требуется 
для обработки рыбы и засолки икры. В таборах — четкое 
разделение труда: одни на аханах, другие на разделке, 
третьи на засолке. 

— В специальных схронах в 100—200 метрах от берега 
рефрижераторы работают. Электричество к ним посту-
пает от дизель-генераторов. Прямо промышленное про-
изводство! — делится впечатлениями от недавнего рейда 
Кирилл Блинов. 

Официально осетровых в продаже нет. Но любой ха-
баровчанин знает: стоит поинтересоваться в рыбных ря-
дах рынка, и из-под прилавка чудесным образом выплы-
вет и калужатинка, и паюсная икра. На днях на Цен-
тральном рынке города полицейские провели контроль-
ную закупку: в запасе у торговца оказалось восемь кило 
икры  осетра. Но в общем на Дальнем Востоке этот товар 
особым спросом не пользуется — целая черная река его 
утекает в западные регионы России. 

— Там черная икра, как золото, ценится, — задумчиво 
говорит Рашид с Нижнего Амура. — И нравы на ее добыче, 
как в старые времена старателей, — хищнические, раз-
бойничьи... 

МУЗЕИ Михаил 
Пиотровский 
о том, как 
важны музеи 
на войне

КУЛЬТУРНАЯ  
ПРИВИВКА

Елена Яковлева

В ПЕРМИ проходит конференция 
«Мост памяти. Эшелоны идут на 
Восток», посвященная музеям в 
годы войны. Директор Государст-
венного Эрмитажа, президент 
Союза музеев России Михаил Пи-
отровский рассказал «РГ» о том, 
чему нас учат музеи на войне. 

— Пермский форум, организо-
ванный Советом музеев России, 
посвящен  очень важной памят-
ной  дате — завершению Великой 
Отечественной войны.  И прежде 
всего мы обсуждали на нем мис-
сию музея  во время войны.  И 
тут  есть одна очень важная для 
нас вещь — музей во время войны 
это тоже музей. 

Миссия музея  многосторон-
няя,  даже если в музее нет посе-
тителей. Конечно, во время вой-
ны обязательно проявляется  
много разных особенностей во-
енной музейной жизни. Так, с од-
ной стороны, Пермь спасла му-
зейные сокровища, являющиеся 
безусловным культурным досто-
янием Советского Союза и Рос-
сии, а с другой стороны — в городе 
родились многие вещи именно в 
результате того, что во время 
войны здесь находились в эвакуа-
ции деятели культуры, сотрудни-
ки музеев и сами музейные кол-
лекции. Мы до сих пор ощущаем 
интеллигентность города Пермь, 
и это побочный результат того, 
что в городе во время войны была 
явлена культурная энергия Рос-
сии, обычно сконцентрирован-
ная в Москве и Петербурге. Наши 
музеи и музейщики во время вой-
ны делали свое дело и подчеркну-
то использовали ситуацию с «му-
зеями на войне» для того, чтобы 
на деле осуществить роль культу-
ры в формировании общества, 
национального самосознания, 
национальной психологии. Я ду-
маю, что их уроки очень полезны 
для современного музейного со-
общества — и российского, и ми-
рового. То, как мы спасли свою 
культуру во время войны, может 
для многих стать примером того, 
как ее надо спасать.

Сегодня мы живем в условиях, 
когда вокруг музеев во всем мире 
складывается очень много экс-
тремальных ситуаций. И музей 
оказывается на передовой линии 
борьбы за судьбы культуры, куль-
турного наследия, за понимание 
роли этого наследия как основы 
нашей цивилизации.  И мы изуча-
ем опыт спасения культуры в си-
туации, когда существуют страш-
ные угрозы  — гибели музеев, ве-
ликих памятников культуры, ги-
бели людей, которые хранят эти 
памятники. У российских музеев 
и музейщиков есть целый набор 
предложений, что надо делать в 
той или иной ситуации. А в Сирии 
музеи эвакуируются.

МНЕНИЕ

Юлия Кантор, 
куратор форума, сотрудник 
Эрмитажа:

— Инициатива форума принадлежит 

Пермской художественной галерее. 

Об эвакуации мы обычно знаем, лишь 

кто и куда уехал. И совершенно не зна-

ем обычной музейной повседневно-

сти. Присутствие больших музеев со-

хранилось в культурной памяти горо-

дов. Тыловые регионы  получили куль-

турную прививку на столетие. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Работы на 
Ленинградке 
завершены

ШОССЕ 
ПРИ ПАРАДЕ

Ирина Романова

МАСШТАБНЫЙ проект по ре-
конструкции и благоустройству 
Ленинградского проспекта и 
шоссе завершен, сообщил мэр 
Москвы Сергей Собянин.

— Все основные строительные 
работы на Ленинградке — развяз-
ки, тоннели, пешеходные пере-
ходы — закончены, — этими сло-
вами градоначальник поставил 
точку в стройке, которая перма-
нентно велась на Ленинградке 
все последние 10 лет. Причем 
основная масса работ была вы-
полнена именно в последние три 
года.

— Ленинградка выглядит уже 
по-другому. Это теперь не просто 
проезжая часть, а улица, по кото-
рой приятно прогуляться и по-
любоваться городом, — конста-
тировал мэр.

 Черная икра, 
как золото, ценится. 
И нравы на ее добы-
че хищнические, 
разбойничьи...

Технологии В НАТО поняли: в небо России можно и не попасть

Чужие не достанут
Сергей Серов 

К
о м а н д у ю щ и й  В В С 
США в Европе генерал 
Франк Горенк выска-
зался о том, что рос-
сийские системы ра-

диоэлектронной борьбы сводят 
на нет все преимущества высоко-
технологичного оружия, стояще-
го на вооружении НАТО.

«Они закрыли брешь. Наше 
преимущество в воздухе тает, — 
заявил генерал. — Но больше все-
го настораживают их новые воз-
можности по реализации страте-
гии ограничения доступа к опре-
деленным территориям (A2/
AD)». 

Необходимо сделать поясне-
ние. Под термином A2/AD  в 
НАТО подразумевается противо-
действие допуску чужих войск на 
свою территорию (anti-access 
или A2) с одновременным огра-
ничением их эффективных дей-
ствий на территории, если они 
все-таки прорваться смогли 
(area-denial или AD). 

На Западе, прежде всего в 
США, считали, что только они 
владеют секретом  реализации 
концепции A2/AD и никогда не 
позволят вражеским, с их точки 
зрения, войскам вторгаться в их 
пределы. 

Сами же они вправе объяв-
лять зоной своих жизненных ин-
тересов любой район земного 
шара. 

И, конечно же, вести там без-
наказанные боевые действия.  
Территория  нашей страны 
исключением не являлась.  

И тут выяснилось, что далеко 
не каждый самолет или ракета 
способны просто перелететь гра-
ницу России, не говоря уже о на-
несении точечных ударов. 

Почти непреодолимой прег-
радой становится невидимая сте-
на различных систем радиоэлек-
тронной борьбы, которые, ис-
пользуя модное выражение, «вы-
носят мозг» самому «умному» 
оружию, имеющемуся в арсена-
лах НАТО.

Вот что говорит по этому по-
воду гендиректор концерна «Ра-
диоэлектронные технологии» 
Николай Колесов:

«Россия не затыкает никакие 
бреши. Мы скорее возвращаемся 
на покинутые когда-то позиции. 
Средства РЭБ являются одним из 
ключевых элементов концепции 
A2/AD в случае противостояния 
противнику, который привык 
действовать с опорой на преиму-
щество в небе и полагаться на вы-
сокоточные вооружения, а также 
на всеобъемлющие и «глубокие» 
разведданные. Однако радиоэ-
лектронная борьба способна вы-

бить все эти козыри из рук агрес-
сора, создав в буквальном смы-
сле невыносимые условия для 
так называемого «проецирова-
ния силы».

Можно напомнить, что такое 
рэбовские технологии сегодня. 
ВКС России получают самолеты 
и вертолеты, которые, имея спе-
циальное оборудование, способ-
ны не только обеспечивать инди-
видуальную защиту, но и при-
крывать целые районы, нарушая 

связь противника, затрудняя ве-
дение разведки и применение вы-
сокоточных вооружений. 

К таким средствам относится, 
к примеру, уникальный верто-
летный комплекс «Рычаг-АВ», 
способный «ослеплять» РЛС про-
тивника на расстоянии в не-
сколько сотен километров.

Мозговым центром наземной 
высокотехнологичной обороны 
является комплекс радиоэлек-
тронной разведки и управления 
«Москва-1». Его возможности 
позволяют осуществлять радио-
техническую разведку воздуш-
ного пространства на дальности 
до 400 км. Разведка параметров 
целей ведется в пассивном режи-
ме, что обеспечивает высокую 
скрытность работы. После обна-
ружения воздушных целей их па-
раметры передаются другим си-
стемам радиоэлектронной борь-
бы, противовоздушной обороны 
и авиации. На управлении «Мо-

сквы-1» одновременно могут на-
ходиться более 7 комплексов 
РЭБ.

Среди того, чем управляет 
«Москва-1», — мобильные ком-
плексы РЭБ семейства «Красу-
ха». 

Они способны на дальности до 
300 км обнаруживать и эффек-
тивно подавлять бортовые РЛС 
самолетов противника, препят-
ствуя обнаружению целей на за-
щищаемой территории и приме-
нению по ним вооружения. 

Комплексное и грамотное ис-
пользование этих систем не по-
зволяет противнику оперативно 
поражать объекты государствен-
ного и военного управления, ин-
формационной инфраструкту-
ры, важнейшие экономические 
объекты и средства ответного 
удара.

Так что Вооруженные силы 
России владеют технологией A2/
AD.

Акцент

 На управлении «Москвы-1» 
одновременно могут 
находиться не менее семи 
автономных комплексов РЭБ

Если бы не бдительность капитана...
Мощность заряда в тро-
тиловом эквиваленте 
составляла 1,1 мегатон-

ны, что, для сравнения, в 70 раз 
больше мощности «Малыша», ис-
пепелившего Хиросиму.

Согласно рассказу бывшего 
служащего ВВС США Джона Бор-
дна, входившего в состав расчета 
на одной из установок, через не-
сколько часов после начала его 
смены из единого центра управле-
ния на Окинаве на все четыре 
базы поступила рутинная радиос-
водка. После сверки часов и пере-
дачи метеоданных последовало 
кодированное сообщение. К удив-
лению команды, код, состоявший 
из трех частей, совпадал с пуско-
выми кодами. Командовавший 
расчетом капитан Уильям Бэссетт 
согласно инструкциям вскрыл 
специальный контейнер и, убе-
дившись в том, что хранившаяся в 
нем последняя часть кода совпада-
ет с радиограммой, распечатал ле-
жавший внутри конверт с целями 
для удара и ключами запуска. Сов-
падение трех частей кода означа-
ло приказ осуществить пуск всех 
32 ракет с боеголовками.

Тем не менее капитан сразу по-
сле вскрытия конверта заподоз-
рил ошибку. Во-первых, согласно 
инструкциям, приказ о пуске ра-
кет мог быть передан только после 
введения высшего состояния бое-
вой готовности DEFCON1, озна-
чавшего «неизбежную ядерную 
войну». Однако на тот момент та-
кого указания не поступало. Офи-
церы из группы Бэссетта высказы-

вали предположение, что сообще-
ние о повышении готовности до 
DEFCON1 было подавлено систе-
мами радиоперехвата или же про-
тивник уже осуществил пуск сво-
их ракет и командование в спешке 
просто забыло об уровнях готов-
ности. Второй вариант вскоре от-
мели, поскольку время подлета к 

Окинаве было небольшим и в слу-
чае атаки на базах уже зафиксиро-
вали бы взрывную волну. Удивле-
ние капитана вызвало и то, что три 
из четырех целей в списке находи-
лись за пределами СССР. Бэссетт 
связался с офицером на другой пу-
сковой установке, который также 
сообщил, что не все цели — совет-

ские. Капитан отдал приказ оста-
вить люки пусковых установок за-
крытыми для тех ракет, которые 
были нацелены на третьи страны, 
однако приказал частично от-
крыть шахту с ракетой, наведен-
ной на СССР. Такие же рекоменда-
ции он передал и своим коллегам 
на других установках. После этого 
Бэссетт вновь связался с центром 
управления и попросил повторить 
радиограмму, ссылаясь на нечет-
кую передачу. Таким образом он 
рассчитывал обратить внимание 
командования на складывающую-
ся ситуацию, однако, по рассказу 
находившегося рядом с ним Бор-
дна, к их ужасу повторный код 
полностью подтверждал первую 
радиограмму. 

По словам Бордна, после этого 
атмосфера накалилась до преде-
ла, особенно на одной из устано-
вок, где все четыре ракеты были 
наведены на цели в СССР. Коман-
довавший на установке лейтенант 
отказывался слушать Бэссетта, 
ссылаясь на подтверждение ради-
ограммы, и отдал указание своим 
подчиненным приступить к пуску 
ракет. Согласно воспоминаниям 
Бордна, после этого капитан при-
казал застрелить лейтенанта, 
если тот попытается осуществить 
пуск без устного разрешения или 
повышения уровня угрозы до 
DEFCON1.

Анализируя радиограмму, Бэс-
сетт также обратил внимание на 
то, что столь важный приказ был 
отдан в конце рутинной метеос-
водки, а передавший его майор за-

читывал код буднично, без при-
знаков волнения в голосе. Капитан 
вновь связался с оперативным 
центром и потребовал либо повы-
сить уровень угрозы до уровня 
DEFCON1, или отдать приказ об 
отмене пуска. Лишь тогда на дру-
гом конце провода осознали 
ошибку, и майор, ощутимо волну-
ясь, передал новую радиограмму 
— приказ отменить пуск. Инцидент 
был исчерпан.

«Когда все началось, капитан 
предупредил нас — это может быть 
настоящей атакой, а может быть и 
самой большой ошибкой в нашей 
жизни. Если это сбой и мы не осу-
ществим пуск, никакой награды 
или признания не ждите, — пере-
сказывает Бордн слова команди-
ра. — После инцидента он предель-
но ясно запретил всем когда-либо 
упоминать об этом в разговоре с 
близкими или друзьями». Было 
проведено внутреннее расследо-
вание, зачитавшего ошибочный 
код майора отправили в отставку. 
В остальном же инцидент на про-
тяжении более полувека сохра-
нялся в тайне.

Сам Бэссетт скончался в 2001 
году, никому не рассказав о проис-
шествии. Единственные свиде-
тельства пока принадлежат Бор-
дну, который лишь недавно полу-
чил разрешение от руководства 
ВВС рассказать о произошедшем. 
Официального подтверждения 
или документов о происшествии 
не публиковалось, но ученые тре-
буют от властей рассекретить со-
ответствующие материалы.

1

Ханс Кристинсен, 
директор проекта по ядерным 
исследованиям Федерации 
американских ученых, ответил на 
вопросы РГ.

— Просачивались ли слухи об этом инциден-
те раньше? Насколько правдоподобны де-
тали рассказа?
Кристинсен | Отрывочные упоминания об 

этом инциденте впервые появились в япон-

ской прессе (также со ссылкой на рассказ 

Джона Бордна. — «РГ») несколько месяцев на-

зад, однако впервые стало известно, что при-

каз осуществить пуск получили все восемь 

расчетов. Отталкиваясь от доступной инфор-

мации, сложно с уверенностью подтвердить 

достоверность инцидента. Однако личное 

участие рассказчика, детальные подробно-

сти указывают на то, что с большой вероятно-

стью что-то подобное произошло. В рассказе 

есть отдельные противоречивые детали, поэ-

тому восстановить полную картину сложно. 

Для этого необходимы дополнительные ис-

следования и рассекречивание официаль-

ных документов. События произошли доста-

точно давно, поэтому едва ли есть препятст-

вия для их полной или частичной публикации. 

Посмотрим.

— Стоял ли мир на грани ядерной войны?
Кристинсен |Если описанный в статье инци-

дент имел место, то это крайне серьезный 

случай сбоя в командной и контрольной це-

почках ядерного пуска. Если бы не професси-

онализм и здравый смысл персонала устано-

вок, ядерный удар мог бы быть по ошибке на-

несен по советским военным базам около 

Владивостока. Едва ли стоит сомневаться в 

том, что СССР ответил бы встречными удара-

ми по американским базам на Окинаве или в 

других регионах, возможно даже по основ-

ной территории США. Из-за кризиса вокруг 

Кубы ядерные силы повсюду были в повы-

шенной готовности. 

— Необходимо ли рассекречивание докумен-
тов для осознания степени угрозы от ядерно-
го оружия?
Кристинсен |Конечно, важно, чтобы обще-

ственность знала и обсуждала такие инци-

денты с тем, чтобы можно было снизить угро-

зы, связанные с ядерным оружием. Процеду-

ры ядерного пуска и контроля сильно изме-

нились в США с 1962 года. Однако разные ин-

циденты и происшествия всегда могут прои-

зойти, возможна ситуация, которую никто не 

ожидает. Поэтому важно, чтобы Россия и 

США вместе работали над снижением уров-

ня готовности своих ядерных сил.

Мария Гордеева, 
историк, специалист в области 
международных конфликтов:

- В этой истории многое правдоподобно. В 

момент Карибского кризиса шло сильное на-

гнетание обстановки. В таких случаях в про-

цесс принятия решений вклиниваются и лич-

ные предпочтения людей, принимающих ре-

шения,  и ожидания их окружения. То, что от-

ношения несколько раз за период холодной 

войны выходили на финишную прямую в пла-

не эскалации - всем известный факт. Другое 

дело, что вряд ли подобный исход зависел от 

мнения какого-то офицера. Мы же понимаем, 

что в большой политике такие случайности 

исключены, вернее, они продуманы. В нашей 

истории тоже есть своя «случайность». Счи-

тается, что в процессе урегулирования Ка-

рибского кризиса сыграла роль ошибка пе-

реводчиков МИД, которые при переводе 

письма Кеннеди в подпись случайно добави-

ли «искренне ваш», вместо «ваш», тем самым 

смягчив тон письма. Хрущев считал этот сим-

вол дипломатической переписки и тоже по-

шел на смягчение тона по отношению к Шта-

там. Почему эти данные рассекретили только 

сейчас? Это скорее конъюнктурный момент.  

История как таковая - нейтральна, а трактов-

ка событий и то, как информация подается в 

СМИ – это уже имеет политическую окраску. 

Сейчас идет обсуждение вариантов взаимо-

действия России и США по поводу Сирии, и, 

возможно, такого рода информация прости-

мулирует принятие того или иного решения.

Подготовила Наталья Лебедева

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 Л

Е
О

Н
И

Д
 К

У
Л

Е
Ш

О
В

 /
 С

Е
Р

Г
Е

Й
 П

Т
И

Ч
К

И
Н

32 американские ракеты с ядерными боеголовками были готовы нанести 
удар по Дальнему Востоку СССР.

ЧП В Хабаровском крае
из-за взрыва газа
обрушился подъезд
жилого дома

Ночная тревога

Андрей Мельников

В НОЧЬ на пятницу в трехэтажном кирпичном жилом 
доме по улице Геологов в поселке Корфовский Хабаров-
ского района прогремел взрыв.

«В результате взрыва произошло обрушение 1, 2, 3-го 
этажей третьего подъезда жилого дома», — отмечает 
МЧС.

По предварительным данным, четыре человека извле-
чены из-под завалов, двое из них госпитализированы, 
продолжается поиск еще десяти человек.
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www.rg.ru
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ДИПЛОМАТИЯ  Москва добилась подключения Ирана 
к переговорам по Сирии

На венских подмостках 
рождается мир 
Екатерина Забродина, Вена

В 
четверг Сергей Лавров 
вновь прилетел в Вену, что-
бы принять участие в оче-

редных консультациях по Сирии. 
На этот раз они пройдут в расши-
ренном составе — с участием око-
ло десятка влиятельных между-
народных игроков. Главным ди-
пломатическим успехом Москвы 
стало подключение к перегово-
рам Ирана.

В четверг вечером в венском 
отеле «Империал» снова собра-
лись главы внешнеполитических 
ведомств России, США, Саудов-
ской Аравии и Турции, чтобы про-
должить многосторонние встре-
чи. В прошлую пятницу, по итогам 
первых консультаций в таком со-
ставе, Лавров подтвердил: «чет-
верка» не собирается присвоить 
дипломатическую инициативу по 
урегулированию сирийского кри-
зиса. Москва настаивала, что не-
обходимо задействовать все клю-
чевые страны региона, других по-
стоянных членов Совбеза ООН и 
региональные организации — все-
го около «дюжины» участников. 
Только в этом случае из венских 
встреч может вырасти формат, 
который, по образцу «шестерки» 
международных посредников по 
иранской ядерной программе, бу-
дет содействовать запуску поли-
тического процесса в Сирии.

По информации «РГ», главным 
условием Москвы стало участие 
Египта, который регулярно соби-
рает на своей площадке влиятель-
ных представителей сирийской 
оппозиции и знает изнутри поли-

тическую «кухню» в САР. И, ко-
нечно же, Ирана — ключевого со-
юзника Дамаска, без которого не-
возможен процесс сирийского 
урегулирования. Против подклю-
чения к переговорам Тегерана ка-
тегорически возражали саудов-
цы, главные геополитические 
противники шиитского режима, и 
США. После встречи с Лавровым 
23 октября госсекретарь США за-
явил, что «в Вашингтоне не 
исключают в будущем участия 
Ирана в консультациях по Сирии, 
хотя сейчас этот вопрос не стоит 
на повестке». Но не прошло и не-
дели, в течение которой Керри 
трижды звонил российскому кол-
леге, как официальный предста-
витель Госдепартамента США 
Джон Кирби сообщил: Вашингтон 
не будет возражать против при-
сутствия иранской делегации, 
«если это поможет делу». Пом-
нится, еще в июле министр ино-
странных дел Ирана Джавад За-
риф подписывал в Вене соглаше-
ние с «шестеркой», ставшее пер-
вым шагом на пути к снятию меж-
дународных санкций с Исламской 
Республики. И вот несколько ме-

сяцев спустя глава МИД Ирана 
вернулся в австрийскую столицу 
уже в качестве одного из перего-
ворщиков по сирийскому вопро-
су.  Вчера Сергей Лавров уже про-
вел двусторонние переговоры с 
Зарифом.

Подтвердил свое участие в вен-
ской встрече и глава египетской 
дипломатии Самех Шукри. По сло-
вам дипломатического собеседни-
ка «РГ», Каир крайне заинтересо-
ван в том, чтобы вернуть позиции 
одного из ключевых игроков на 
Ближнем Востоке, которые пошат-
нулись на фоне событий «араб-
ской весны». Ожидается, что к кон-
сультациям также присоединятся 
главы МИД Катара, ОАЭ и Иорда-
нии, возможно прибытие ливан-
цев и иракцев. «Подтянулись» и 
европейцы. Шеф дипломатии ЕС 
Федерика Могерини, с которой у 
Лаврова в прошлую пятницу со-
стоялась встреча «на полях», сно-
ва будет в Вене. Форин-офис зая-
вил об участии британской и ита-
льянской делегаций. Франция бу-
дет представлена главой МИДа Ло-
раном Фабиусом. Ранее французы 
решили созвать в Париже «альтер-

нативную» международную 
встречу по Сирии, причем прин-
ципиально без участия России. Од-
нако перехватить инициативу им 
не удалось: на «рабочий ужин» в 
Париж прибыли дипломаты не са-
мого высокого уровня.

Задача «дипломатического де-
санта», который высадится в Вене, 
запустить политический процесс в 
Сирии, усадив за стол переговоров 
представителей официального Да-
маска, с одной стороны, и делега-
цию объединенной сирийской оп-
позиции, с другой. Крайнюю пози-
цию занимает Саудовская Аравия, 
которая по-прежнему настаивает 
на немедленном уходе Асада в ка-
честве обязательного предвари-
тельного условия начала межси-
рийских переговоров. В Москве 
подчеркивают: политическое бу-
дущее страны должны решать 
сами сирийцы, причем не воору-
женным путем. Как рассказал ди-
пломатический собеседник «РГ», 
между участниками консультаций 
в Вене нет полного согласия и в 
том, кого считать боевиками и тер-
рористами, а кого можно отнести к 
«умеренной оппозиции». Взять, к 
примеру, курдов: американцы 
признают их своими союзниками 
в борьбе с ИГИЛ, по крайней мере, 
в Ираке, в то время как Турция 
причисляет Рабочую партию Кур-
дистана к террористической орга-
низации. Перед венской встречей 
Анкара — один из главных союзни-
ков США по коалиции — пригрози-
ла в одностороннем порядке нане-
сти удары по сирийским курдам, 
чтобы предотвратить создание их 
автономии вблизи своей границы. 

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

Жители
Азербайджана 
проголосуют 
так, как сочтут 
нужным

ОБОЙДЕТСЯ 
БЕЗ 
СЮРПРИЗОВ

Павел Дульман, Баку

В ВОСКРЕСЕНЬЕ в Азербайд-
жане пройдут пятые в истории 
страны парламентские выборы. 
Сюрпризов никто не ждет — ни 
власть, ни оппозиция, ни «запад-
ные партнеры», решившие даже 
не присылать своих сертифици-
рованных наблюдателей.

Сегодняшний Баку ничем не 
напоминает город, где идет изби-
рательная кампания: нет фотог-
рафий кандидатов на рекламных 
билбордах, палаток с агитатора-
ми и иных признаков политиче-
ской борьбы. Такие «тихие выбо-
ры» — результат устоявшейся по-
литической традиции, и в мень-
шей степени — рамки, заданные 
избирательным кодексом. Все 
125 депутатов Милли Меджли-
са — парламента избираются по 
мажоритарной системе на пять 
лет в 125 одномандатных окру-
гах. Из них 20 приходится на 
Баку, где проживает треть из де-
вяти миллионов населения стра-
ны. Поэтому агитация за отдель-
ную партию или депутата на 
уровне всей страны по большо-
му счету не имеет смысла: каж-
дый кандидат — партийный или 
самовыдвиженец, работает толь-
ко в своем округе. Что совсем не 
отменяет конкуренции — в сред-
нем на один депутатский мандат 
претендуют шесть-семь канди-
датов, среди которых немало 
женщин.

Традицией можно считать и 
популярность созданной Гейда-
ром Алиевым партии «Новый 
Азербайджан», обладающей се-
годня самой большой парла-
ментской фракцией — 72 депута-
та. Искреннее уважение и пие-
тет, испытываемые подавляю-
щим большинством азербай-
джанцев к человеку, выведшему 
страну в конце 90-х из войны, 
анархии и безвременья, вполне 
объяснимо транслируются се-
годня и на его сына, действую-
щего главу государства Ильхама 
Алиева, и на возглавляемую им 
сегодня партию. Оспаривать 
этот социологический факт 
сложно даже оппозиционерам. 
«Новый Азербайджан», конечно, 
получит большинство. Мы будем 
считать успехом четыре-пять 
мандатов», — не без грусти гово-
рит Асим Моллазаде, лидер оп-
позиционной Партии демокра-
тических реформ, в уходящем 
парламенте контролировавшей 
суммарно десять депутатских 
мест. В целом нынешняя азер-
байджанская оппозиция, по сло-
вам самого Моллазаде, слаба как 
никогда — речь и о либералах за-
падного толка, и о национали-
стах. «Сегодня либо партия со-
стоит из одного человека, либо 
занимается не политической, а 
правозащитной деятельностью. 
Но повышение благосостояния и 
рост экономики — вот они, и они 
связаны с Алиевым», — объясня-
ет ситуацию Асим Моллазаде, 
видящий роль своей партии в 
эволюционном улучшении госу-
дарства по европейским лека-
лам. Другое дело, что стремле-
ние азербайджанцев жить по-ев-
ропейски игнорируется самой 
Европой. Не секрет, что между 
Баку и Европой пробежала чер-
ная кошка, и не Азербайджан, 
настаивающий на своей незави-
симости и наличии собственных 
внешнеполитических интере-
сов, был инициатором некоторо-
го охлаждения отношений. Госу-
дарство не поддержало чужую 
идею введения санкций против 
России, получив полный набор 
«демократических» упреков: от 
проигнорированных европей-
скими лидерами великолепно 
проведенных I Европейских игр, 
до антиазербайджанских резо-
люций в Европарламенте и угроз 
устроить «цветную революцию» 
от уже бывшего посла США.  По 
данным ЦИК Азербайджана, на 
выборах будут присутствовать 
около 490 наблюдателей от 
стран СНГ, ПАСЕ, международ-
ных организаций и стран, вклю-
чая Израиль, Китай и даже Ав-
стралию. «Кто хочет наблюдать — 
милости просим и добро пожа-
ловать. Кто не хочет — их личное 
дело», — заявил по этому поводу 
глава ЦИК Мазахир Панахов.

РАССЛЕДОВАНИЕ

Полиция 
подозревает 
сына главы 
МИД Франции 

ОТКУДА 
У ТОМА 
МИЛЛИОНЫ?

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В ТО ВРЕМЯ как французский 
министр иностранных дел Лоран 
Фабиус колесит по белу свету, 
продвигая национальные инте-
ресы на международной арене, 
его сын Том тоже значительную 
часть времени проводит за рубе-
жом. Правда, по иному поводу: 
заядлый игрок и гуляка не выле-
зает из тамошних казино. В оте-
чественных, заметим, он не бы-
вает: ему запрещено их посе-
щать. Кстати, в Америку он также 
ни ногой — там на него выписан 
ордер на арест за невыплачен-
ный в казино Лас-Вегаса долг в 
3,3 миллиона долларов.

На этот раз Том Фабиус при-
влек внимание Управления по 
борьбе с крупными финансовы-
ми преступлениями огромны-
ми выигрышами и целым рядом 
по меньшей мере нестандар-
тных банковских операций.  
Особый отдел французского 
минфина передал полицейским 
информацию о 8,5 миллиона 
евро, поступивших на счета 
Тома Фабиуса. Как было уста-
новлено, половина этой суммы 
поступила из двух игорных до-
мов в Англии. Французские по-
лицейские, которые ведут рас-
следование, задаются вопро-
сом: не скрываются ли за «фе-
номенальным везением» Тома в 
игре денежные махинации сом-
нительного свойства? 

Скандал Эстонские националисты избивают темнокожих 
военнослужащих США

Мундир не спасает

Надежда Ермолаева

Э
стонские национали-
сты нашли себе ново-
го врага — темноко-
жих военнослужащих 
США. В Таллине рас-

исты оскорбляют американских 
военных и даже нападают на них. 
Об этом с возмущением в сети 
Facebook сообщил командую-
щий ВВС Эстонии Яак Тариен.

Находящиеся в рамках натов-
ской миссии в Эстонии амери-
канские летчики пожаловались 
Тариену, что эстонские национа-
листы в кафе оскорбляют воен-
нослужащих — афроамерикан-
цев. Были и попытки физическо-
го насилия против американских 
солдат.

Как отмечают военнослужа-
щие США, они как будто на ма-
шине времени попали в 50-е годы 
XX века, когда в самой Америке 
существовали кафе «Только для 
белых», а в общественном тран-
спорте темнокожие должны 
были располагаться отдельно от 
белых. Но Соединенные Штаты 
при президенте Джоне Кеннеди 

взяли курс на искоренение рас-
изма, а вот в Эстонии, напротив, 
афроамериканцев по-прежнему 
не жалуют. 

Любопытно, что Тариен в сво-
ем посте признал, что не был спо-
собен объяснить американцам 
эту проблему «тяжелым прош-
лым Эстонии», чем эстонские чи-
новники обычно оправдывают 
дискриминацию русскоязычно-
го населения. «Я бы мог начать 
красиво объяснять это безобра-
зие, используя типичные оправ-
дания о нашем сложном недав-
нем прошлом и так далее, но я 
был не в настроении», — отметил 
эстонский военный.

Тариен совершил нетипич-
ный для эстонского истеблиш-
мента поступок. Он публично 
признал существование в стра-
не «ненависти к чужим». Прав-
да, не пояснив, почему в совет-
ской Эстонии таких проявлений 
было гораздо меньше, чем сей-
час.

Четверть века назад Эстония 
взяла курс на построение моно-
этнического общества. Русские 
были лишены значительной ча-
сти политических прав, их при-
нято презрительно называть 
«эстоноземельцами». Но выпу-
щенный из мрачного прошлого 
дух национализма стал требо-

вать новых жертв — ими и стали 
американские солдаты.

Скандалы на расовой почве в 
Эстонии происходят достаточно 
часто. Так, в 2011 году влиятель-
ное издание Eesti Ekspress сооб-
щило, что известный эстонский 
политик, бывший глава МИД стра-
ны Кристина Оюланд допустила в 
ночном клубе расистское выска-
зывание. Она, как утверждала га-
зета, спросила пришедшую на ве-
черинку в компании темнокожего 
ухажера знакомую, не противно 
ли ей обниматься с негром. Кста-

ти, именно Оюланд недавно сдела-
ла заявление, что беженцы из Аф-
рики несут угрозу «белой расе».

В прошлом десятилетии в Эс-
тонии вспыхнул скандал, когда 
при тестировании системы элек-
тронного правительства эстон-
ские чиновники в «интернет-кон-
сульстве» допускали расистские 
высказывания относительно по-
сетителей из стран Ближнего Вос-
тока.

В Эстонии натовская форма 
не гарантирует безопасность 
военным с темным цветом кожи.

Акцент

 Задача «дипломатического 
десанта», который высадится 
в Вене, запустить политиче-
ский процесс в Сирии

Акцент

 Командующий ВВС Эстонии 
публично признал 
существование в стране 
«ненависти к чужим»

Баку не поддержал 
чужую идею 
введения санкций 
против России

КСТАТИ
Год назад американские морпехи были избиты в латвийском портовом 
городе Вентспилс. Однако тогда поводом для нападений послужил не 
столько национализм местных жителей, сколько их возмущение возму-
тительным поведением американцев. Как рассказал мэр Вентспилса 
Айвар Лембергс, моряки вели себя по-свински, игнорировали законы 
Латвии и правила самоуправления. «Напившись, они справляли нужду 
в общественных местах и на витрины, блевали, публично употребляли 
спиртное, что не разрешено. Они также срывали цветы с клумб, что-
бы дарить их проституткам», — заявил мэр. По словам Лембергса, ино-
странные военные «вели себя как оккупанты, которые не признают су-
веренитет и законы Латвии».
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РЕЗОЛЮЦИЯ Евродепутаты 
признали экс-сотрудника 
АНБ защитником прав 
человека

Найти 
и защитить 
Сноудена

Ариадна Рокоссовская

ДЕПУТАТЫ Европарламента призвали государства — 
члены Евросоюза предотвратить экстрадицию бывшего 
сотрудника спецслужб США Эдварда Сноудена и при-
знать его международным защитником прав человека.

В 2013 году Сноуден обнародовал данные, согласно 
которым АНБ США перехватывало электронные данные 
европейцев, в том числе в штаб-квартире Евросовета, 
дипмиссии ЕС и посольствах ряда европейских стран в 
США. В марте 2014 года Европарламент одобрил меры, 
которые должны были защитить граждан ЕС от вмеша-
тельства американских спецслужб в их частную жизнь. 
Но по мнению евродепутатов, отраженному в принятой 
в четверг резолюции, «европейская комиссия не прило-
жила достаточно усилий для защиты основных прав сво-
их граждан после появления информации о массовых 
прослушках». Они снова потребовали, чтобы все данные, 
передаваемые в США, были обеспечены «защитой с вы-
соким уровнем надежности» и призвали страны ЕС, 
«прекратить любые уголовные преследования в отноше-
нии Эдварда Сноудена, гарантировать ему защиту и, сле-
довательно, предотвратить его экстрадицию в знак при-
знания его статуса осведомителя и международного за-
щитника прав человека».  «Благодаря информации Сноу-
дена о массовой электронной слежке Европейский пар-
ламент смог осуществить самое всестороннее расследо-
вание. Эта работа должна быть продолжена для того, что-
бы гражданские свободы были защищены также и в Ин-
тернете», - прокомментировал это решение председа-
тель комитета по гражданским свободам Клод Мореас.  

ОБЩЕСТВО Китайским 
семьям разрешили 
заводить второго ребенка

Невест 
хватит всем

Анна Федякина

ИСТОРИЧЕСКОЕ решение приняла Коммунистиче-
ская партия Китая, отменив действие правила «одна се-
мья — один ребенок». Долгожданная для миллионов ки-
тайских семей мера призвана принципиально изменить 
демографическую ситуацию, гендерный и возрастной 
состав населения Поднебесной.

Китайские демографы приветствовали перемену в де-
мографической политике КНР. Изначально принцип 
«одна семья — один ребенок» был нацелена то, чтобы к 
2050 году удержать численность населения страны в 
пределах полутора миллионов человек. Благодаря контр-
олю Государственного комитета по делам планирования 
семьи эта задача довольно успешно выполнялась с 1979 
года. Однако в по-
следнее десятилетие 
китайские исследо-
ватели стали наблю-
дать очевидные нега-
тивные последствия 
демографической 
политики.

Прежде всего 
стремительное ста-
рение рабочей силы. 
Рождаемость в Китае 
снизалась до уровня 
естественного вос-
производства (этот 
коэффициент в Поднебесной составляет 1,7 при мини-
муме в 2,1). В результате нация стала стареть, и, по про-
гнозам экспертов, уже к 2060 году каждый третий кита-
ец будет пенсионером. Это приведет не только к нехват-
ке рабочей силы, но и колоссальной нагрузке для пенси-
онной системы. 

В соответствии с китайскими традициями повзро-
слевший ребенок должен обеспечить старость отцу и ма-
тери, помогать бабушкам и дедушкам. Именно поэтому 
большинство семейных пар предпочитают, чтобы един-
ственным ребенком в семье был мальчик, а не девочка, 
и идут ради этого на всяческие ухищрения. Но в резуль-
тате на подросшего сына ложится такое финансовое бре-
мя, что у него просто нет возможности задуматься о соб-
ственной семье. Есть и еще одна сложность — острая не-
хватка невест. К примеру, на сегодняшний день среди де-
тей до 15 лет на каждые 100 девочек приходится 
118 мальчиков. Несложно представить, к какому дисба-
лансу это может привести в не столь далеком будущем. 
Рождение девочки в Китае не приносит родителям боль-
шой радости. Им даже разрешается спустя четыре года 
завести еще одного ребенка, если после этого отец будет 
согласен на стерилизацию.

О реформе демократической системы китайское ру-
ководство задумалось еще в 2013 году, когда вступили в 
силу первые послабления и некоторым парам разреши-
ли родить второго ребенка. Однако теперь новое правило 
изменит жизнь всех китайцев.

Рождение второго ребенка в китайской семье теперь пере-
станет считаться исключительным случаем.

Перемена демогра-
фической политики 
осуществит мечту 
миллионов 
китайских семей 
о втором ребенке 
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Куда летим?
При сохранении в 2016 
году субсидий на приго-
род не должна быть рез-

ко повышена стоимость проезда. 
На поддержку пригородного со-
общения заложено 37 миллиар-
дов рублей, хотя изначально в до-
веденных лимитах было всего 
шесть миллиардов. Тем не менее 
мы понимали, что без этих денег 
субъекты Федерации не смогут 
обеспечить хотя бы той модели, 
которая существует сегодня — 
обеспечение пригородных пере-
возок.

Вместе с тем, с учетом инфля-
ционных процессов предполага-
ется, что тарифы на пригородные 
перевозки все же возрастут. Со-
хранение частоты движения при-
городных электропоездов во 
многом зависит от администра-
ций регионов. Они должны при-
нять транспортные планы по об-
служиванию населения и отра-
зить в них свой минимальный ре-
гиональный заказ на пригород-
ную перевозку, чтобы обеспе-
чить нормальную транспортную 
доступность для населения в сво-
ем регионе. Мы посмотрим, на-
сколько субъекты выполнили за-
дачу, поставленную перед ними 
президентом и правительством. 
В ближайшее время регионы 
должны представить свои планы 
в минтранс.

Студенты, БАМ, локомотивы
В поездах дальнего следования 
тоже идет спад объемов перево-
зок. Начали сокращать и мар-
шруты. Не останутся ли студен-
ты и школьники без возможно-
сти доехать домой на каникулы 
по дешевым билетам?
МАКСИМ СОКОЛОВ: Предполагается в 
2016 году сохранить бюджетную 
поддержку пассажирских пере-
возок и в дальнем следовании в 
плацкартных и общих вагонах. 
Также в 2016 году будут сохране-
ны льготы при перевозке уча-
щихся поездами дальнего следо-
вания, хотя не исключена и опти-
мизация маршрутной сети.

Есть еще много вопросов по ча-
сти железной дороги, в том чи-
сле и по строительству БАМа. 
Когда будет ясность по финанси-
рованию?
МАКСИМ СОКОЛОВ: Финансовый план 
РЖД и проекты инвестиционной 
программы планируется рассмо-
треть на заседании правительст-
ва в ноябре 2015 года. Их проек-
ты уже  представлены ОАО 
«РЖД» и в настоящее время рас-
сматриваются минтрансом и 
причастными федеральными ор-
ганами власти. После рассмотре-
ния проекты будут внесены в 
правительство установленным 
порядком.

Идет много разговоров о либера-
лизации рынка локомотивной 
тяги. Какое мнение у вас по это-
му поводу?
МАКСИМ СОКОЛОВ: В рамках целевой 
модели рынка грузовых железно-
дорожных перевозок до 2015 
года рассматриваются возмож-
ные модели, обособленные от 
РЖД, — «на маршруте» и «за мар-
шрут».

Наиболее привлекательной 
для потенциальных локальных 
перевозчиков является модель 
конкуренции «на маршруте», 
при которой локальный перевоз-
чик работает на том же участке 
железнодорожной дороги, что и 
РЖД, но при этом выбирает ис-
ключительно высокодоходные 
грузы и не несет обязанностей 
общесетевого железнодорожно-
го перевозчика, которым в насто-
ящее время является РЖД. 

Функционирование иных, 
кроме РЖД, грузовых перевозчи-
ков по предлагаемой модели, по 
мнению минтранса, несет ряд 
технологических и экономиче-
ских рисков для функционирова-
ния железнодорожной инфра-
структуры.

Появление работающих по 
этой схеме частных грузовых пе-
ревозчиков может усложнить 
схему взаимодействия участни-
ков рынка и создаст риски сни-
жения качества услуг железнодо-
рожного транспорта. 

Важно учесть и обеспечение 
безопасности перевозок при ор-
ганизации работы локомотив-
ных бригад,  медицинского 
контроля и реабилитации. Сей-
час медконтроль и снабжение то-
пливом формируются на прин-
ципах повышения эффективно-

сти работы единого общесетево-
го перевозчика. Трансформация 
данных систем требует сущест-
венных временных и ресурсных 
затрат и несет в себе экономиче-
ские и технологические риски.

Это как-то отразится на работе 
РЖД?
МАКСИМ СОКОЛОВ: Уже сейчас можно 
спрогнозировать, что грузовые 
перевозчики за счет использова-
ния локальных тарифных «опти-
мумов» будут стремиться фун-
кционировать на направлениях, 
характеризующихся массовой и 
ритмичной перевозкой грузов, 
руководствуясь при этом повы-
шением собственной рентабель-
ности. 

Перевозчики выберут эконо-
мически выгодные для них на-
правления перевозок грузов, при 
этом РЖД как публичному пере-
возчику достанутся низкорента-
бельные или нерентабельные на-
правления перевозок.

Таким образом, есть риски 
снижения положительных фи-
нансовых результатов работы 
РЖД, что, в свою очередь, нега-
тивно повлияет на инвестицион-
ный потенциал компании и вызо-
вет рост себестоимости перево-
зок. При этом финансовые поте-
ри РЖД потребуют компенсации 
недополученных доходов из фе-
дерального бюджета.

Поэтому Минтранс России 
считает целесообразным сохра-
нение принципов здоровой кон-
куренции. Необходимы «пилот-
ные» проекты, в ходе которых бу-
дет понятна технология функци-
онирования работы и взаимодей-
ствия между владельцем инфра-
структуры, общесетевым пере-
возчиком и грузовладельцами. 
Вариант Целевой модели, пред-
лагаемый Минэкономразвития 
России, в перспективе до 2020 
года предлагает именно такую 
модель работы частных перевоз-
чиков.

Рыба ищет, где дешевле
Компании очень чувствительны 
к стоимости перевозок по желез-
ной дороге. Например, до сих 
пор рыбу с Дальнего Востока 
везти не хотят, так как это невы-
годно, легче продать в Японию и 
другие страны.
МАКСИМ СОКОЛОВ: В отношении та-
рифов на перевозку рыбы с Даль-
него Востока надо отметить, что 
уровень транспортной составля-
ющей в стоимости рыбной про-

дукции при ее перевозке желез-
нодорожным транспортом с 
Дальнего Востока в центральные 
регионы (на расстоянии перевоз-
ки более 9 тысяч км) составляет 
всего 6—9 рублей за килограмм. 

В этой связи железнодорож-
ный тариф не является факто-
ром, оказывающим влияние на 
конечную стоимость рыбы для 
потребителей. При этом важно 
отметить, что розничная цена 
рыбы не меняется в зависимости 
от стоимости ее транспортиров-
ки, а снижение железнодорож-
ных тарифов не приводит к сни-
жению стоимости реализации 
рыбы населению в торговых се-

тях и увеличению спроса на нее. 
Повышение стоимости доставки 
в период путины позволяет лишь 
частично компенсировать убыт-
ки перевозчика, получаемые в 
периоды спада перевозок, когда 
ставки не покрывают себестои-
мость перевозок, а подвижной 
состав простаивает. 

При этом в межсезонный пе-
риод вывоза рыбы ее розничная 
цена не снижается, в то время как 
цена на железнодорожные пере-
возки уменьшается.

В Магадан через Москву?
Люди спрашивают: когда будет 
авиасообщение между региона-
ми, которые сейчас вынуждены 
летать через Москву?
МАКСИМ СОКОЛОВ: Сейчас реализует-
ся пять программ субсидирова-
ния для обеспечения доступно-
сти внутренних авиаперевозок. 
На 2016 год планируется зало-
жить в бюджете на них 9,08 мил-
лиарда рублей. 

Мы поддерживаем не только 
пассажиров, которые перемеща-
ются из аэропортов Дальнего 
Востока непосредственно в аэро-
порты Москвы, Санкт-Петербур-
га или наши курортные города 
Черноморского побережья, Се-
верного Кавказа, теперь мы 
включили в этот перечень еще и 
Новосибирск. Это позволяет тем, 
кто двигается с Дальнего Востока 
или, наоборот, в европейскую 
часть нашей страны, но не в эти 
города, лететь не через Москву, а 
сделав посадку в Новосибирске, 
например, долететь до Оренбур-
га на небольшом плече, а не воз-
вращаться из Москвы, делая го-
раздо больший крюк.

И, наконец, у нас заработал 
региональный дальневосточный 
перевозчик, компания «Аврора», 
которая тоже внутри Дальнево-
сточного федерального округа 
сформировала сетку перелетов 
между столицами субъектов, 
формируя отдельные региональ-

ные хабы, из которых уже потом 
идет доставка пассажиров непо-
средственно в Москву.

Работа идет. Конечно, как 
всегда, она требует финансовой 
поддержки. Как всегда, денег не 
хватает. Но мы достаточно уве-
ренно двигаемся вперед, ежегод-
но открывая порядка 100 новых 
региональных маршрутов. Всего 
на данный момент в перечне суб-
сидируемых — 124 маршрута, из 
них 29 софинансируемых.

Пассажиры беспокоятся, что би-
леты резко вырастут в цене по-
сле окончательного ухода «Тран-
саэро» с рынка.

МАКСИМ СОКОЛОВ: В целом экономи-
ческая ситуация в стране непро-
стая, и это не может не отражать-
ся и на авиационной отрасли. 
Средняя стоимость перевозки 
одного пассажира российскими 
авиакомпаниями за 8 месяцев те-
кущего года составила 6 тысяч 
700 рублей, в 2014 году она со-
ставляла 6 тысяч 164 рубля (рост 
8,7 процента). При этом лизинго-
вые платежи оплачиваются в 
иностранной валюте, стоимость 
авиатоплива возросла в среднем 
на 12 процентов. И дело совсем 
не в том, что кто-то уйдет или 
придет на какой-то маршрут.

Да еще компании стали более 
щепетильны в выборе маршру-
тов.
МАКСИМ СОКОЛОВ: По итогам дея-
тельности гражданской авиации 
в 2015 году отмечается выражен-
ное перераспределение пассажи-
ропотока с международных (па-
дение на 13,8 процента) в пользу 
внутренних перевозок (рост 14,6 
процента). 

Уход авиакомпаний в менее 
рентабельный сегмент рынка 
авиаперевозок является для них 
вынужденной мерой в поисках 
возможности сохранения ранее 
достигнутых масштабов бизнеса 
с учетом ряда реализуемых про-
грамм субсидирования внутрен-
них перевозок, препятствующих 
сжатию данного сегмента рынка.

Авиаперевозки являются ка-
питалоемкой отраслью и в значи-
тельной степени зависят от заем-
ного финансирования. Особенно 
это относится к модернизации 
парка воздушных судов россий-
ских авиакомпаний. 

Желание определенных игро-
ков авиарынка агрессивно раз-
виваться в условиях растущего 
рынка привело к проведению ри-
скованной политики существен-
ного роста заимствований фи-
нансовых ресурсов в кредитных 
учреждениях, необходимых в 

первую очередь для увеличения 
парка воздушных судов. 

В результате произошло опа-
сное, несбалансированное соче-
тание заемных и собственных 
средств, что в конечном итоге 
привело к сегодняшней ситуа-
ции. За примером далеко ходить 
не надо, имя этого перевозчика 
на слуху — «Трансаэро».

В то же время ряд авиакомпа-
ний, которые проводили осто-
рожную, взвешенную финансо-
вую политику постепенных ша-
гов по обновлению своего парка 
воздушных судов, чувствуют 
себя более устойчиво.

Многие пассажиры не очень до-
веряют законодательной иници-
ативе по легализации «овербу-
кинга» в России. Как вы лично 
относитесь к таким предложени-
ям?
МАКСИМ СОКОЛОВ: В действующем 
российском законодательстве 
отсутствует прямой запрет на 
продажу мест сверх тех, что есть 
в самолете, и авиакомпании это 
хорошо знают. 

Наша инициатива направлена 
на защиту прав пассажиров через 
установление на законодатель-
ном уровне фиксированного и 
унифицированного размера пре-
доставляемых компенсаций. 
Предлагаемая минтрансом шкала 
компенсационных выплат варьи-
руется от 8 до 28 тысяч рублей в 
зависимости от протяженности 
маршрута и времени задержки 
прибытия пассажира в аэропорт. 

Кроме того, инвалидам, бере-
менным женщинам, детям до 18 
лет без сопровождения взросло-
го, военнослужащим, следую-
щим к месту командировки, 
транзитным пассажирам, следу-
ющим к месту назначения стыко-
вочным рейсом, а также по мар-
шрутам, регулярность перевозок 
по которым составляет менее 
двух рейсов в сутки, авиакомпа-
ния не будет иметь право предла-
гать овербукинг.

Еще была инициатива ограни-
чить обязанность авиакомпаний 
по предоставлению гостиницы и 
еды пассажирам при задержке 
рейса из-за погоды более чем на 
36 часов.
МАКСИМ СОКОЛОВ: Пока мы отложи-
ли данное предложение, учиты-
вая сложную экономическую си-
туацию. Кроме того, авиакомпа-
нии, которые оплачивают гости-
ницу и еду для пассажира при за-
держке рейса, не поддержали его.

Поддерживает ли минтранс 
предложения Росавиации по уве-
личению штрафов для тех, кто 
нарушает правила полетов и до-
пуска к ним?
МАКСИМ СОКОЛОВ: Мы поддерживаем 
предложения Росавиации. Более 
того, они уже учтены при разра-
ботке изменений в Кодекс об ад-
министративных правонаруше-
ниях. Также стоит отметить, что 
помимо увеличения штрафов 
предусматривается и изменение 
их градации. Окончательное ре-
шение данного вопроса — за зако-
нодателем.

Аэропортам пропишут 
налоги
Была еще инициатива пересмо-
треть налоги на аэропортовые 
услуги.
МАКСИМ СОКОЛОВ: Российская ассо-
циация эксплуатантов воздуш-
ного транспорта (АЭВТ) обрати-
лась в Минтранс России с прось-
бой отложить рассмотрение во-
проса об отмене налоговой льго-
ты. 

Замена освобождения аэро-
портовых услуг от обложения 
НДС на налог со ставкой 18 про-
центов приведет к росту цены 
аэропортовых услуг, что в пер-
спективе и окажет положитель-
ное влияние на обеспеченность 
авиакомпаний оборотными 
средствами и эффективность де-
ятельности, но в краткосрочном 
периоде может вызвать необхо-
димость в привлечении кредит-
ных ресурсов. Последнее обсто-
ятельство является весьма суще-
ственным контраргументом в 
текущей ситуации на финансо-
вых рынках, характеризующей-
ся дефицитом внешнего финан-
сирования.

Минтрансом России поддер-
живается в качестве возможного 
варианта установление ставки 
НДС на аэропортовые услуги на 
уровне ноля процентов на пери-
од действия льготы по НДС на 
внутренние воздушные перевоз-
ки — до 31 декабря 2017 года.

Сейчас начался процесс консо-
лидации активов в аэропортах 
Внуково и Шереметьево. Когда 
процесс завершится, как дальше 
будет идти развитие Московско-
го авиаузла (МАУ) с учетом тре-
тьего аэропорта Домодедово?
МАКСИМ СОКОЛОВ: Сейчас идет кон-
солидация бизнес-периметра 
Шереметьева и Внукова, после 

чего уже можно будет предло-
жить финансовую модель для 
формирования концессии каждо-
му из аэропортов МАУ, в том чи-
сле и для аэропорта Домодедово. 

Просто там не требуется кон-
солидации, поскольку сегодня 
собственник у этого аэропорта 
один. Но это не значит, что даль-
нейшая эксплуатация этого аэ-
ропорта не может быть реализо-
вана на принципах государствен-
но-частного партнерства, то есть 
договора о концессии между го-
сударством, передающим полно-
мочия по оказанию публичной 
услуги, и частным бизнесом, 
концессионером, который владе-
ет аэропортовым комплексом и 
частью аэропортовых или приаэ-
ропортовых бизнесов. 

Причем во все три аэропорта 
были вложены существенные го-
сударственные средства, и еще 
вкладываются в развитие аэро-
дромного оборудования: взлет-
но-посадочных полос, рулежных 
дорожек, перронов, светосиг-
нального и аэронавигационного 
оборудования.

Сейчас идет строительство 
третьей полосы в аэропорту Ше-
реметьево. Идет оно непросто, 
вы это знаете. Есть проблемы и с 
реконструкцией второй взлет-
но-посадочной полосы в аэро-
порту Домодедово. Они тоже 
связаны с тяжелым состоянием 
подрядных организаций, в том 
числе осуществляющих строи-
тельство аэродромов, по понят-
ным, объективным, экономиче-
ским причинам. Но мы не просто 
мониторим, мы управляем эти-
ми проектами и рассчитываем, 
что все они будут реализованы к 
дате Х, то есть к 2018 году, к про-
ведению чемпионата мира по 
футболу.

Кстати, в МАУ будет и четвер-
тый опорный аэропорт — это аэ-
ропорт Раменское, терминал ко-
торого в Жуковском будет введен 
в следующем году. Его первона-
чальная пропускная способность 
два с половиной миллиона чело-
век в год.

Переправа, переправа, берег 
Крыма
А как проходит сейчас строи-
тельство Керченского моста? По 
плану?
МАКСИМ СОКОЛОВ: Все в штатном ре-
жиме. Все по плану. И сегодня 
уже, можно сказать, существует 
наземная транспортная связь 
между Таманским полуостровом 
и территорией Крымского феде-
рального округа. 

Как раз в канун Сочинского 
форума было открыто движение 
по рабочему мосту длиной, кста-
ти, приличной, сравнимой с 
транспортными переходами че-
рез наши крупные реки, более 
тысячи двухсот метров, который 
связал Таманский полуостров и 
остров Тузла в Керченском про-
ливе. С использованием этого 
моста будет осуществляться за-
воз материалов, металлокон-
струкций уже для основного 
транспортного перехода чуть бо-
лее 19 километров. 

Стройка идет в полном графи-
ке. В том числе в увязке со строи-
тельством подходов к Керченско-
му мосту как на Таманском полу-
острове, так и на Крымской, кер-
ченской стороне.

Проект по строительству ав-
томобильных подходов со сторо-
ны Краснодарского края уже по-
лучил положительное заключе-
ние Главгосэкспертизы. Автомо-
бильный подход включает в себя 
40 километров скоростной трас-
сы, четыре полосы.

Какова дорожная инфраструкту-
ра в Крыму? Есть ли там пробле-
мы?
МАКСИМ СОКОЛОВ: Есть вопросы. В 
рамках федеральной целевой 
программы по развитию тран-
спортной инфраструктуры 
Крымского полуострова скон-
центрированы серьезные ресур-
сы на формирование нового, фак-

тического современного каркаса 
автодорожной сети Крымского 
полуострова (основную роль 
здесь будет играть продолжение 
транспортного перехода, трасса 
из Керчи в Симферополь). 

Планируется развитие других 
основных курортных направле-
ний из Симферополя с учетом за-
вершения в полном объеме стро-
ительства кольцевой дороги во-
круг столицы республики Крым. 
И в направлении Севастополя, и 
в направлении Ялты, и по южно-
му берегу Крыма, и в направле-
нии Евпатории, то есть ни один 
из излюбленных нашими тури-
стами маршрутов не остался без 
внимания.

Отдельный вопрос — это раз-
витие железных дорог, потому 
что пропускная способность же-
лезнодорожного Керченского 
моста достаточно высокая. Мы 
надеемся восстановить объем 
транспортного сообщения меж-
ду территориями нашей страны, 
включая Крымский полуостров, 
в том числе за счет железнодо-
рожной доступности.

Куда причалит сухогруз?
Вы уже упомянули развитие 
порта «Тамань». Расскажите 
подробней про развитие портов.
МАКСИМ СОКОЛОВ: Сразу хочу отме-
тить, что, несмотря на определен-
ные экономические трудности в 
экономике, объем перевалки гру-
зов в морских портах растет. 

И за девять месяцев он вырос 
ориентировочно еще на три про-
цента по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. 
Эту стабильную тенденцию мы 
видим на протяжении последних 
лет, и это заставляет нас еще бо-
лее внимательно, активно кон-
центрировать усилия на разви-
тии портовой инфраструктуры. 
Портов у нас достаточное коли-
чество, почти 70. Но при этом не 
хватает глубоководных портов, 
соответствующих современным 
международным стандартам, 
тех, что способны принимать 
большие океанские трансатлан-
тические, скажем, трансконти-
нентальные суда для перевозки 
контейнеров и других сыпучих, 
генеральных грузов.

Есть необходимость развития 
подходов к портам? 
МАКСИМ СОКОЛОВ: В прошлом году 
мы начали развитие железнодо-
рожных подходов к портам Вос-
точный, Находка на Дальнем Вос-
токе, Мурманского транспортно-
го узла с переходом на левый бе-
рег. 

Мурманский порт — это наш 
единственный незамерзающий 
порт в западной части страны, на 
северо-западе, да еще дающий 
выход, беспроблемный выход в 
открытый океан без каких-либо 
проливов, как если бы выходили 
из Черного моря. Но и, конечно 
же, мы развиваем другие порты 
северо-запада. Идет развитие 
портов Азово-Черноморского 
бассейна. 

Арктика. Там полным ходом 
идет строительство крупнейше-
го нашего проекта — порта Сабет-
та. Я лично курирую этот проект, 
ежегодно бываю там. В принци-
пе, порт сегодня уже функциони-
рует как портовый объект: за-
вершается обустройство и под-
ходного канала, и акватории 
порта, уже созданы причальные 
стенки, началась доставка гру-
зов и конструкций для строи-
тельства завода по сжижению 
газа, который будет там постро-
ен и станет основной грузовой 
базой для функционирования 
этого порта, а это почти 18 мил-
лионов тонн. 

Здесь у нас тоже все идет по 
графику, поэтому и частные ин-
весторы, и государство в рамках 
своей федеральной целевой про-
граммы концентрируют средст-
ва на развитие именно портовой 
инфраструктуры. Это наше кон-
курентное международное преи-
мущество.

Максим Соколов: Ограничений по 
времени на бесплатную гостиницу 
и еду для пассажиров при задер-
жке авиарейсов из-за погоды пока 
не будет. 

Акцент

 В 2016 году будут сохранены 
льготы при перевозке школь-
ников и студентов поездами 
дальнего следования

1

Цена билетов на электрички, в том числе скоростные, в 2016 году может вырасти. Однако взлетать не будет. 
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Пункт 13 изложить в следующей редак-
ции:

«13. Водителям автобусов, работаю-
щим на регулярных городских, пригород-
ных автобусных маршрутах, с их согласия 
рабочий день может быть разделен на две 
части. Разделение производится работода-
телем на основании локального норматив-
ного акта, принятого с учетом мнения пред-
ставительного органа работников.

Перерыв между двумя частями рабоче-
го дня устанавливается не позже чем через 
пять часов после начала работы.

В случае установления перерыва между 
двумя частями рабочего дня позже четырех 
часов после начала рабочего дня водителям 
автобусов, работающим на регулярных 
городских, пригородных автобусных мар-
шрутах, предоставляются специальные 
перерывы для отдыха от управления авто-
мобилем в пути продолжительностью не 
менее 15 минут в период до предоставле-
ния перерыва между двумя частями рабо-
чего дня.

Продолжительность перерыва между 

двумя частями рабочего дня должна быть 
не более двух часов без учета времени для 
отдыха и питания, а общая продолжитель-
ность ежедневной работы (смены) не долж-
на превышать продолжительности ежед-
невной работы (смены), установленной 
пунктами 7, 9, 10 и 11 настоящего Положе-
ния.

Время перерыва между двумя частями 
рабочего дня водителей, работающих на 
регулярных городских, пригородных авто-
бусных маршрутах, может быть увеличено 
до трех часов на основании отраслевого 
соглашения, заключенного на региональ-
ном уровне социального партнерства, 
локальным нормативным актом работода-
теля и с согласия водителя.

Перерыв между двумя частями смены 
предоставляется в местах, предусмотрен-
ных расписанием движения и обеспечива-
ющих возможность использования водите-
лем времени отдыха по своему усмотре-
нию.

Время перерыва между двумя частями 
смены в рабочее время не включается».

Приказ Министерства транспорта 
Российской Федерации 

(Минтранс России)
от 13 октября 2015 г. № 299 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 19 октября 2015 г. 
Регистрационный № 39356

О внесении изменений в Положение 
об особенностях режима рабочего времени 
и времени отдыха водителей автомобилей, 

утвержденное приказом Министерства 
транспорта Российской Федерации 

от 20 августа 2004 г. № 15
В целях совершенствования норматив-

ной правовой базы Министерства тран-
спорта Российской Федерации и в соответ-
ствии с Федеральным законом от 30 декаб-
ря 2001 г. № 197-ФЗ «Трудовой кодекс Рос-
сийской Федерации» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2002, № 1 
(ч. 1), ст. 3; № 30, ст. 3014, 3033; 2003, № 27 
(ч. 1), ст. 2700; 2004, № 18, ст. 1690; № 35, 
ст. 3607; 2005, № 1 (ч. 1), ст. 27; № 13, 
ст. 1209; № 19, ст. 1752; 2006, № 27, ст. 2878; 
№ 41, ст. 4285; № 52 (ч. 1), ст. 5498; 2007, 
№ 1 (ч. 1), ст. 34; № 17, ст. 1930; № 30, 
ст. 3808; № 41, ст. 4844; № 43, ст. 5084; № 49, 
ст. 6070; 2008, № 9, ст. 812; № 30 (ч. 1), 
ст. 3613; № 30 (ч. 2), ст. 3616; № 52 (ч. 1), 
ст. 6235, 6236; 2009, № 1, ст. 17, 21; № 19, 
ст. 2270; № 29, ст. 3604; № 30, ст. 3732, 3739; 
№ 46, ст. 5419; № 48, ст. 5717; № 50, ст. 6146; 
2010, № 31, ст. 4196; № 52 (ч. 1), ст. 7002; 
2011, № 1, ст. 49; № 25, ст. 3539; № 27, 
ст. 3880; № 30 (ч. 1), ст. 4586, 4590, 4591, 
4596; № 45, ст. 6333, 6335; № 48, ст. 6730, 
6735; № 49 (ч. 1), ст. 7015, 7031; № 50, 
ст. 7359; № 52, ст. 7639; 2012, № 10, ст. 1164; 
№ 14, ст. 1553; № 18, ст. 2127; № 31, ст. 4325; 
№ 47, ст. 6399; № 50 (ч. 4), ст. 6954; № 50 (ч. 

5), ст. 6957, 6959; № 53 (ч. 1), ст. 7605; 2013, 
№ 14, ст. 1666, 1668; № 19, ст. 2322, 2326, 
2329; № 23, ст. 2866, 2883; № 27, ст. 3449, 
3454, 3477; № 30 (ч. I), ст. 4037; № 48, 
ст. 6165; № 52 (ч. 1), ст. 6986; 2014, № 14, 
ст. 1542, 1547, 1548; № 23, ст. 2930; № 26 (ч. 
1), ст. 3405; № 30 (ч. 1), ст. 4217; № 45, 
ст. 6143; № 48, ст. 6639; № 49 (ч. 6), ст. 6918; 
№ 52 (ч. 1), ст. 7543, 7554; 2015, № 1 (ч. 1), 
ст. 10, 42, 72; № 14, ст. 2022; № 18, ст. 2625; 
№ 24, ст. 3379; № 27, ст. 3991, 3992; № 29 (ч. 
1), ст. 4356, 4359, 4363, 4368) приказываю:

Внести изменения в Положение об осо-
бенностях режима рабочего времени и вре-
мени отдыха водителей автомобилей, 
утвержденное приказом Министерства 
транспорта Российской Федерации от 20 
августа 2004 г. № 15 (зарегистрирован 
Минюстом России 1 ноября 2004 г., реги-
страционный № 6094), с изменениями, вне-
сенными приказом Министерства тран-
спорта Российской Федерации от 24 декаб-
ря 2013 г. № 484 (зарегистрирован Миню-
стом России 10 июня 2014 г., регистрацион-
ный № 32636), согласно приложению к 
настоящему приказу.

Министр М. Соколов
Приложение

Изменения, вносимые в Положение об особенностях режима рабочего 
времени и времени отдыха водителей автомобилей, утвержденное 

приказом Министерства транспорта Российской Федерации 
от 20 августа 2004 г. № 15 (зарегистрирован Минюстом России 

1 ноября 2004 г., регистрационный № 6094), с изменениями, 
внесенными приказом Министерства транспорта Российской Федерации 

от 24 декабря 2013 г. № 484 (зарегистрирован Минюстом России 
10 июня 2014 г., регистрационный № 32636)

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комитета 
Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 № 
372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации»: ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз» извещает о проведе-
нии общественных обсуждений проектной документации по объектам:

1. «Обустройство Ватинского месторождения нефти. Куст скважин 
№ 160», ш. 291.14.

2. «Обустройство Ватинского месторождения нефти. Куст скважин 
№ 97», ш. 315.14.

3. «Обустройство Ватинского месторождения нефти. Куст скважин 
№ 259», ш. 316.14.

Цели намечаемой деятельности: строительство новых кустов сква-
жин, добыча нефти с применением амбарной технологии. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижневартовский 
район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: ОАО 
«Славнефть-Мегионнефтегаз»; Управление капитального строительства 
и ремонта объектов; ХМАО-Югра, г. Мегион, проспект Победы, д. 5, 
кабинет 305.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду:

— с 4 ноября 2015 года по 3 декабря 2015 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 

Управление экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района совместно с заявителем или его представите-
лем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия на 

окружающую среду можно по адресам:
1. Управление экологии и природопользования администрации 

Нижневартовского района: г. Нижневартовск, ул. Таежная, д. 19, каб. 106 
(с 9.00 до 18.00), телефон: 8(3466) 49-48-27, тел./факс: 8(3466) 49-48-13.

2. Нижневартовский район, с. Вата, ул. Лесная, 8А, МКУ «СДК с. 
Вата» (с 9.00 до 17.00), телефон: 8 (3466) 21-34-06.

3. ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз», Управление капитального 
строительства и ремонта объектов: ХМАО-Югра, г. Мегион, Проспект 
Победы, д. 5, кабинет № 305, телефон: 8(34643)41-243; факс 8(34643)41-
045.

Общественные обсуждения состоятся 4 декабря 2015 года в 14.00 по 
адресу: Нижневартовский район, с. Вата, ул. Лесная, 8А, МКУ «СДК с. 
Вата».

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опу-
бликования настоящего извещения по адресу: г. Нижневартовск, ул. 
Таежная, д. 19, Управление экологии и природопользования админи-
страции Нижневартовского района.

Ответственные организаторы:
От заявителя Заместитель начальника отдела ОПИР ДПИРи-

ВОЭ УКСиРО ОАО «СН-МНГ» Игнатов Сергей 
Владимирович; тел. 8(34643)41-243, факс 
8(34643)41-045.

От администрации 
Нижневартовского 
района

Начальник Управления экологии и природо-
пользования администрации Нижневартовского 
района Воробьев Андрей Владимирович; т/ф. 8 
(3466) 49-47-65, 49-48-27.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «ГМК «Норильский никель» (Заполярный филиал, заказчик) и 
Администрация города Норильска (участник процесса) извещают о про-
ведении общественного обсуждения с гражданами и общественными 
организациями (объединениями) намечаемой деятельности на террито-
рии города Норильска Красноярского края по проектной документации 
«Рудник «Заполярный». Увеличение добычи вкрапленных руд. Коррек-
тировка».

Цель намечаемой деятельности: расширение породного отвала «Цен-
тральный», расположенного в районе рудника «Заполярный» города 
Норильска, строительство поверхностных объектов, предусмотренных 
проектной документацией (объекты энергетики, тепловодоснабжения, 
здания и сооружения шахтного комплекса).

Наименование, адрес заказчика: ПАО «ГМК «Норильский никель» 
(Заполярный филиал), 663302, Красноярский край, г. Норильск, 
пл. Гвардейская, д. 2.

Срок проведения общественного обсуждения, место доступности 
материалов оценки воздействия на окружающую среду: 663302, 
Красноярский край, г. Норильск, промышленная площадка Зуб-гора, 
Управление капитального строительства, каб. 407.

Срок проведения общественного обсуждения: 1 календарный ме-
сяц.

Время для обращения: с 01.11.2015 по 01.12.2015 с 9.00 до 17.00 
местного времени.

Дата и место проведения общественных слушаний (обсуждений): 
03 декабря 2015 г. по адресу Красноярский край, г. Норильск, ул. Сева-
стопольская, д. 7 (конференц-зал).

Форма и место представления замечаний и предложений: принима-
ются в письменном виде в месте ознакомления с материалами и/или в 
месте проведения слушаний.

Ответственные организаторы от заказчика: Зырянов Дмитрий Ана-
тольевич — заместитель руководителя Дирекции по реализации проек-
тов минерально-сырьевого комплекса ЗФ ПАО «ГМК «Норильский 
никель», тел. (3919) 25-42-86.

Орган от Администрации города Норильска, ответственный за про-
ведение общественного обсуждения: Управление городского хозяйства 
Администрации города Норильска.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация муниципального образования Красногвардей-
ский район Оренбургской области доводит до сведения жителей 
Красногвардейского района, что в соответствии с ФЗ-174 
от 23.11.1995 «Об экологической экспертизе» и на основании заяв-
ления Общества с ограниченной ответственностью «РосЭкойл», 
443095, Российская Федерация, город Самара, ул. Георгия 
Димитрова,1А, будут проведены общественные слушания по 

— «Технической документации к Технологическому регламенту 
на получение и внесение в природную среду нового вещества — по-
чвогрунта (ПГ), образующегося при обезвреживании нефтезагряз-
ненных грунтов и нефтешламов методом биодеструкции, на Ком-
плексе по переработке нефтешламов, нефтезагрязненных грунтов и 
буровых отходов на территории Красногвардейского района Орен-
бургской области».

— «Технической документации к Технологическому регламенту 
на получение и внесение в природную среду нового вещества — тех-
ногрунта сыпучего (ТГС), образующегося при обезвреживании бу-
рового шлама термическим способом, на Комплексе по переработке 
нефтешламов, нефтезагрязненных грунтов и буровых отходов на 
территории Красногвардейского района Оренбургской области».

В соответствии с постановлением администрации Красногвар-
дейского района Оренбургской области от 23.07.2015 г. № 612 об-
щественные слушания состоятся в 11.00 04 декабря 2015 г. 
по адресу: Оренбургская область, Красногвардейский район, 
с. Плешаново, ул. Мира, 5, каб. № 8.

До проведения общественных слушаний граждане и обществен-
ные организации могут представить замечания и внести предложе-
ния по «Технической документации к Технологическому регламен-
ту на получение и внесение в природную среду нового вещества — по-
чвогрунта (ПГ), образующегося при обезвреживании нефтезагряз-
ненных грунтов и нефтешламов методом биодеструкции, на Ком-
плексе по переработке нефтешламов, нефтезагрязненных грунтов и 
буровых отходов на территории Красногвардейского района Орен-
бургской области».

— «Технической документации к Технологическому регламенту 
на получение и внесение в природную среду нового вещества — тех-
ногрунта сыпучего (ТГС), образующегося при обезвреживании буро-
вого шлама термическим способом, на Комплексе по переработке не-
фтешламов, нефтезагрязненных грунтов и буровых отходов на тер-
ритории Красногвардейского района Оренбургской области», в тече-
ние 30 дней с момента опубликования настоящего объявления по те-
лефону: 8(846) 200-11-61, ООО «РосЭкойл» по адресу: Российская 
Федерация, 443031, город Самара, ул. Солнечная, 60, офис 305.

Вопросы по технической документации возможно задавать по те-
лефону. 

Администрация района.
8(35345) 3 18 39

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Роосийской Федерации» ОАО «Славнефть-
Мегионнефтегаз» извещает о проведении общественных обсужде-
ний проектной документации по объекту: «Обустройство Максим-
кинского лицензионного участка в составе: Ининская и Максим-
кинская площади. Куст скважин № 3».

Цели намечаемой деятельности: добыча нефти, хранение отхо-
дов бурения более 6 месяцев.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижневартов-
ский район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: ОАО 
«Славнефть-Мегионнефтегаз»; Управление капитального строи-
тельства и ремонта объектов; 628684, Российская Федерация, 
Ханты-Мансийский автономный округ—Югра, г. Мегион, ул. Про-
спект Победы, д. 5, кабинет 310, тел. 8 (34643) 41-381, факс: 
8 (34643)41-045.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

— с 11 ноября по 10 декабря 2015 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: отдел экологической безопасности Управления экологии и 
природопользования администрации Нижневартовского района 
совместно с заявителем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресам:
1. МКУ «Культурно-спортивный центр сельского поселения 

Ваховск»: Нижневартовский район, пос. Ваховск, ул. Таежная, д. 4, 
тел./факс: 8 (3466) 21-22-75.

2. ОАО «СН-МНГ», Управление капитального строительства и 
ремонта объектов: 628684, Российская Федерация, Ханты-
Мансийский автономный округ—Югра, г. Мегион, ул. Проспект 
Победы, д. 5, кабинет 310, тел. 8(34643)41-381, факс: 8 (34643)41-
045.

Общественные обсуждения состоятся 11 декабря 2015 года в 
14.00 по адресу: Нижневартовский район, пос. Ваховск, ул. Таеж-
ная, д. 4.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: Нижневартов-
ский район, пос. Ваховск, ул. Таежная, д. 4.

Ответственные организаторы:
От заявителя Заместитель начальника отдела ОПИР ДПИ-

РиВОЭ УКС и РО ОАО «СН-МНГ»
Игнатов Сергей Владимирович;
тел. 8 (34643) 41-243, факс: 8 (34643) 41-045.

От администрации 
Нижневартовского 
района

Главный специалист отдела экологической 
безопасности Мацан Олег Николаевич; 
тел./факс: 8 (3466) 49-48-27.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.95 №174-ФЗ 
«Об экологической  экспертизе»,  приказом  Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей сре-
ды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации» ОАО 
«Сургутнефтегаз» (далее — Заявитель) извещает о проведении 
общественных обсуждений с гражданами и общественными 
организациями (объединениями) объекта государственной 
экологической экспертизы — проекта технической документа-
ции «Регламент по охране окружающей среды при проектиро-
вании и производстве работ на кустах скважин и одиночных 
поисково-разведочных скважинах ОАО «Сургут-нефтегаз», 
расположенных в водоохранных зонах водных объектов (под-
готовительные, вышкомонтажные работы и строительство 
скважин)» (далее — Регламент). 

Юридический (почтовый) адрес Заявителя: РФ, 
628415, Ханты-Мансийский автономный округ–Югра, 
г. Сургут, ул. Григория Кукуевицкого, 1, корпус 1.

Вид, цель, месторасположение намечаемой деятель-
ности: безамбарное бурение скважин с утилизацией буро-
вого шлама в тело насыпи площадки скважин на лицензион-
ных участках ОАО «Сургутнефтегаз» в Ханты-Мансийском и 
Ямало-Ненецком автономных округа Тюменской области.

Сроки проведения ОВОС: июнь 2014 — сентябрь 2015 гг.
Комплект представленной документации состоит:
— проект технической документации регламент, 1 книга в 

1 экз.;
— материалы по оценке воздействия на окружающую среду 

регламента, 1 книга в 1 экз.
С представленной документацией можно ознакомиться с 

11 ноября по 10 декабря 2015 года по адресам:
— официальный сайт ОАО «Сургутнефтегаз», раздел 

«Экология», подраздел «Cведения для общественности об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности 
(далее — ОВОС)»;

— общественная приемная, ЯНАО, Пуровский район, 
пос. Ханымей, ул. Мира, д. 53, ДК «Строитель», тел. 8 (34997) 
4-11-52, 4-14-83.

Срок приема замечаний и предложений: с даты опу-
бликования настоящего сообщения и в течение 30 дней со дня 
проведения общественных обсуждений. 

Форма предоставления замечаний и предложений: 
устная и письменная.

Место предоставления предложений и замечаний:
— заявителю — 628415, ХМАО-Югра, г.Сургут, ул.Григория 

Кукуевицкого, 1, каб.522а, тел. 8 (3462) 43-73-47, тел./факс 
8 (3462) 43-73 89, e-mail: grigorchuk_ll@surgutnefteqas.ru;

— 629877, РФ, ЯНАО, Пуровский район, пос. Ханымей, 
ул. Мира, д. 53, ДК «Строитель», общественная приёмная, 
тел. 8 (34997) 4-11-52, 4-14-83.

Форма общественного обсуждения: общественные слу-
шания.

Дата, время и место проведения общественных слу-
шаний: 10.12.2015 в 15.00 по адресу: ЯНАО, Пуровский рай-
он, пос. Ханымей, ул. Мира, д. 53, ДК «Строитель».

Ответственные организаторы:
— от заказчика — начальник отдела охраны окружающей 

среды управления экологической безопасности и природо-
пользования ОАО «Сургутнефтегаз» — Григорчук Людмила 
Леонтиевна, тел. 8 (3462) 43-73-47, тел./факс 8 (3462) 43-73-
89, e-mail: grigorchuk_ll@surgutnefteqas.ru;

— от администрации МО Пуровский район — начальник 
управления природно-ресурсного регулирования Владимир 
Леонидович Галуза, тел. 8 (34997) 2-41-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Полюс» информирует общественность о проведении об-
щественных обсуждений проектной документации объекта 
«Хвостовое хозяйство Олимпиадинского ГОК. Новые сооруже-
ния хвостового хозяйства ЗИФ-1,2,3» в срок с 10.11.2015 по 
11.12.2015.

Реализация проекта обеспечивает решение вопроса по захо-
ронению отходов V класса опасности, образующихся в период 
эксплуатации Олимпиадинского горно-обогатительного комби-
ната АО «Полюс», находящегося в 72 км на юг от г.п. Северо-
Енисейский Северо-Енисейского района Красноярского края.

Заказчиком проведения общественных обсуждений является 
АО «Полюс», расположенное по адресу: Россия, 663280, Красно-
ярский край, г.п. Северо-Енисейский, ул. Белинского, 2-б.

В период с 10.11.2015 по 11.12.2015 организована экспозиция 
проектных материалов, с которыми можно ознакомиться по 
адресу: г.п. Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48, администрация 
Северо-Енисейского района, отдел земельных отношений и при-
родопользования.

Ответственным за организацию общественных обсуждений 
является Заказчик при участии администрации Северо-
Енисейского района Красноярского края.

Общественное (публичное) обсуждение проекта состоится 
11.12.2015 в 10.00 по адресу: г.п. Северо-Енисейский, ул. Белин-
ского, 2-б, в форме слушаний. Участники обсуждений регистри-
руются, регистрация осуществляется при наличии документа, 
удостоверяющего личность. Регистрация начинается за 30 мин. 
до начала обсуждений.

Прием замечаний и предложений осуществляется в устной 
и письменной форме по адресу Заказчика, в период со дня опу-
бликования информационного сообщения и в течение 30 дней 
после окончания общественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ОАО «Новороссийский зерновой терминал» информирует о под-

готовке к проведению общественных слушаний и начале проведения 
общественного обсуждения предварительных материалов и техниче-
ского задания по разделу «Оценка воздействия на окружающую среду» 
проекта «Ходатайства (Декларации) о намерениях инвестирования в 
строительство объекта «Единая схема развития группы НМТП в рамках 
соглашения с ФГУП «Росморпорт» по объекту «Реконструкция и мо-
дернизация Новороссийского морского порта. Модернизация и новое 
строительство терминального комплекса ОАО «Новороссийский зерно-
вой терминал» с увеличением мощности на 2.0 млн т/год».

Предварительные материалы и техническое задание по разделу 
«Оценка воздействия на окружающую среду» доступны для рассмотре-
ния, внесения замечаний и предложений со дня опубликования по адре-
су: г. Новороссийск, ул. Портовая, 14-А, 2-й этаж, комната переговоров, 
тел.: (8617) 60-22-94. По вопросам обращаться в рабочие дни с 14 до 
17 часов. О дне проведения общественных слушаний будет сообщено до-
полнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Архангельского област-
ного суда;

—  судьи Московского окружного военного суда;
—  судьи Благовещенского гарнизонного военного суда;
—  судьи Свободненского гарнизонного военного суда;
—  судьи Хабаровского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов 
на указанные вакантные должности с понедельника по чет-
верг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 
до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, стро-
ение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 30 ноября 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Карачаево-
Черкесской Республики;

—  заместителя председателя Красноярского краевого 
суда;

—  судьи Московского окружного военного суда;
—  заместителя председателя Фокинского гарнизонного 

военного суда;
—  судьи Десятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Одиннадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 1 декабря 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (АСВ) сообщает о наступлении 16 октября 2015 г. страхового 
случая в отношении кредитной организации Общество с ограни-
ченной ответственностью «ЛЕНОБЛБАНК» (далее — ООО «ЛЕ-
НОБЛБАНК»), г. Всеволожск, регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 1003, в 
связи с отзывом у нее лицензии на осуществление банковских опе-
раций на основании приказа Банка России от 16 октября 2015 г. 
№ ОД-2836. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Рос-
сийской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики 
ООО «ЛЕНОБЛБАНК», в том числе открывшие в банке вклады 
(счета) для осуществления предпринимательской деятельности, 
имеют право на получение возмещения по вкладам (далее — воз-
мещение). Обязанность по выплате возмещения возложена ука-
занным Федеральным законом на АСВ, осуществляющее функции 
страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процен-
тов суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе откры-
тых для осуществления предпринимательской деятельности, но не 
более 1,4 млн руб. в совокупности. По банковскому вкладу (счету) 
в иностранной валюте возмещение рассчитывается в рублях по 
курсу Банка России на 16 октября 2015 г. Если имеются встреч-
ные требования банка к вкладчику, то при расчете возмещения их 
сумма вычитается из суммы вкладов (счетов), при этом погашение 
указанных требований не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, бу-
дут погашаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) в 
отношении банка в составе первой очереди кредиторов (для вкла-
дов (счетов), открытых для осуществления предпринимательской 
деятельности, — в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о вклю-
чении обязательств банка в реестр требований кредиторов (далее 
— заявления о выплате возмещения) и иных необходимых доку-
ментов, а также выплата возмещения осуществляются с 30 октября 
2015 г. по 31 октября 2016 г. через ВТБ 24 (ПАО), действующий от 
имени АСВ и за его счет в качестве банка-агента. После 31 октября 
2016 г. прием заявлений о выплате возмещения, иных необходи-
мых документов и выплата возмещения будут осуществляться либо 
через банк-агент, либо АСВ самостоятельно, о чем будет сообщено 
дополнительно. Перечень подразделений ВТБ 24 (ПАО) и режим 
их работы приведены в приложении к настоящему сообщению, а 
также размещены на официальном сайте АСВ в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» (далее — сеть «Интер-
нет») (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые 
случаи»). Кроме того, информацию о перечне подразделений бан-
ка-агента, осуществляющего выплату возмещения, и режиме их 
работы вкладчики ООО «ЛЕНОБЛБАНК» могут получить по сле-
дующим телефонам горячих линий: ВТБ 24 (ПАО) — 8-800-505-
24-24, АСВ — 8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны горячих 
линий по России бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения 
осуществляется до дня завершения в отношении банка конкурсно-
го производства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком (его 
наследником) срока для обращения за выплатой возмещения срок 
по заявлению вкладчика (его наследника) может быть восстанов-
лен при наличии обстоятельств, указанных в части 2 статьи 10 Фе-
дерального закона.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое 
подразделение банка-агента, указанное на официальном сайте 
АСВ в сети «Интернет».

Вкладчики ООО «ЛЕНОБЛБАНК» могут получить возмещение 
по вкладам (счетам), открытым не для осуществления предприни-
мательской деятельности, как наличными денежными средствами, 
так и путем перечисления денежных средств на счет в банке — 
участнике системы обязательного страхования вкладов, указан-
ный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осу-
ществления предпринимательской деятельности, производится 

только путем перечисления суммы возмещения на указанный 
вкладчиком счет в банке — участнике системы обязательного 
страхования вкладов, открытый для осуществления предпринима-
тельской деятельности. Если на момент выплаты возмещения ин-
дивидуальный предприниматель признан несостоятельным (бан-
кротом), такая выплата производится путем перечисления суммы 
возмещения на используемый в ходе конкурсного производства 
счет должника. В этом случае к заявлению о выплате возмещения 
по вкладам необходимо приложить справку (или иной документ), 
выданную конкурсным управляющим либо принявшим решение о 
признании вкладчика банкротом судом (если конкурсный управ-
ляющий не назначен), о том, что указанный счет является счетом 
должника (основным счетом должника), используемым в ходе от-
крытого в отношении вкладчика конкурсного производства, либо 
расчетным счетом должника, открытым от его имени конкурсным 
управляющим, либо депозитным счетом суда.

Для получения возмещения вкладчик должен представить удос-
товеряющий личность документ, а также заполнить заявление о 
выплате возмещения по установленной форме. Бланки заявлений 
можно получить и заполнить в подразделениях банка-агента или 
скопировать с официального сайта АСВ в сети «Интернет» (www.
asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»).

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обра-
титься как лично, так и через своего представителя, полномочия 
которого должны быть подтверждены нотариально удостоверен-
ной доверенностью (примерный текст доверенности размещен на 
официальном сайте АСВ в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики ООО «ЛЕНОБЛБАНК», проживающие вне на-
селенных пунктов, где расположены подразделения банка-
агента, также могут направить заявление о выплате возмещения 
по вкладам по почте в АСВ по адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоц-
кого, д. 4. В этом случае выплата возмещения будет осуществлять-
ся в безналичном порядке путем перечисления на счет в банке — 
участнике системы обязательного страхования вкладов, указанный 
вкладчиком в заявлении о выплате возмещения, или наличными 
денежными средствами путем почтового перевода по месту прожи-
вания вкладчика (кроме возмещения по вкладам (счетам), откры-
тым для осуществления предпринимательской деятельности). Под-
пись на заявлении, направляемом по почте (при размере возмеще-
ния 1000 и более рублей), должна быть нотариально удостоверена. 
В случае отсутствия в населенном пункте нотариуса подлинность 
подписи вкладчика на заявлении может свидетельствовать глава 
местной администрации или специально уполномоченное долж-
ностное лицо органа местного самоуправления. К заявлению при 
его направлении по почте также необходимо приложить копию 
документа, удостоверяющего личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения оста-
ется непогашенной часть обязательств банка по банковским 
вкладам (счетам), могут получить ее в ходе конкурсного произ-
водства (ликвидации) в отношении банка при условии предъявле-
ния своих требований к ООО «ЛЕНОБЛБАНК». Для этого вклад-
чику необходимо заполнить соответствующий раздел в заявлении 
о выплате возмещения. Оформление таких требований произво-
дится подразделениями банка-агента, осуществляющего выплату 
возмещения по вкладам, с 30 октября 2015 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с размером 
подлежащего выплате возмещения, или отсутствия данных о 
вкладчике в реестре обязательств ООО «ЛЕНОБЛБАНК» перед 
вкладчиками вкладчик может подать заявление о несогласии и 
представить его в банк-агент для передачи в АСВ либо самостоя-
тельно направить такое заявление по почте в АСВ с приложением 
подлинников или надлежащим образом заверенных копий допол-
нительных документов, подтверждающих обоснованность требо-
ваний вкладчика: договор банковского вклада (счета), приходный 
кассовый ордер и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения 
можно получить по телефону горячей линии АСВ (8-800-200-08-05), 
а также на официальном сайте АСВ в сети «Интернет» (www.asv.org.
ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»  
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ  
ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ «ЛЕНОБЛБАНК»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й , 
Г . А . Ж и л и н а ,  С . М . К а з а н ц е в а , 
М . И . К л е а н д р о в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
C . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и к о в а , 
Ю . Д . Р уд к и н а ,  О . С . Х о х р я к о в о й , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 
4) Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью пер-
вой статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 
96, 97 и 99 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке кон-
ституционности части третьей статьи 
333 ГПК Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лись жалобы граждан А.И.Карабанова и 
В.А.Мартынова. Основанием к рассмо-
трению дела явилась обнаружившаяся 
неопределенность в вопросе о том, 
соответствует ли Конституции Россий-
ской Федерации оспариваемое заявите-
лями законоположение.

Поскольку обе жалобы касаются 
одного и того же предмета, Конституци-
онный Суд Российской Федерации, 
руководствуясь статьей 48 Федерально-
го конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», соединил дела по этим жалобам в 
одном производстве.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Г.А. Жилина, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Согласно части третьей статьи 333 

ГПК Российской Федерации частная 
жалоба, представление прокурора на 
определение суда первой инстанции, за 
исключением определений о приоста-
новлении производства по делу, о пре-
кращении производства по делу, об 
оставлении заявления без рассмотре-
ния, об удовлетворении или об отказе в 
удовлетворении заявления, представле-
ния о пересмотре судебных постановле-
ний по вновь открывшимся или новым 
обстоятельствам, о принудительном 
исполнении или об отказе в принуди-
тельном исполнении решения ино-
странного суда, о признании или об 
отказе в признании решения иностран-
ного суда, о признании и исполнении 
или об отказе в признании и исполнении 
решений иностранных третейских судов 
(арбитражей), об отмене решения тре-
тейского суда или отказе в отмене реше-
ния третейского суда, о выдаче испол-
нительного листа на принудительное 
исполнение решения третейского суда 
или об отказе в выдаче исполнительного 
листа на принудительное исполнение 
решения третейского суда, рассматри-
ваются без извещения лиц, участвую-
щих в деле (абзац первый); с учетом 
характера и сложности разрешаемого 
процессуального вопроса, а также дово-
дов частной жалобы, представления 
прокурора и возражений относительно 
них суд апелляционной инстанции 
может вызвать лиц, участвующих в 
деле, в судебное заседание, известив их 
о времени и месте рассмотрения част-
ной жалобы, представления прокурора 
(абзац второй).

1.1. Дзержинский районный суд 
города Новосибирска решением от 18 
сентября 2013 года, оставленным без 
изменения апелляционным определе-
нием судебной коллегии по граждан-
ским делам Новосибирского областного 
суда от 23 января 2014 года, отказал в 
удовлетворении иска гражданина 
А.И.Карабанова к садоводческому 
некоммерческому товариществу «Заря» 
о признании недействительными реше-
ний и протоколов собраний данного 
товарищества, его печати и регистрации 
внесенных в устав изменений в Едином 
государственном реестре юридических 
лиц, а также о признании незаконными 
действий гражданки П.

Заявление о возмещении расходов 
на оплату услуг своего представителя в 
суде в размере 36 тыс. руб., с которым 
впоследствии садоводческое некоммер-
ческое товарищество «Заря» обрати-
лось в Дзержинский районный суд горо-
да Новосибирска, было удовлетворено 
определением данного суда от 30 апре-
л я  2 0 1 4  г о д а .  Ч а с т н а я  ж а л о б а 
А.И.Карабанова на это определение 
была оставлена без удовлетворения 
судебной коллегией по гражданским 
делам Новосибирского областного суда 
(апелляционное определение от 5 июня 
2014 года), которая рассмотрела ее в 
судебном заседании без вызова сторон. 
Исследовав материалы дела, суд апел-
ляционной инстанции не согласился с 
содержащимися в частной жалобе 
доводами и, руководствуясь частью 
первой статьи 98 и частью первой статьи 
100 ГПК Российской Федерации, в соот-
ветствии с которыми стороне, в пользу 
которой состоялось решение суда, суд 
присуждает возместить с другой сторо-
ны все понесенные по делу судебные 
расходы, в том числе расходы на оплату 
услуг представителя в разумных преде-
лах, отметил, что присужденная судом 
первой инстанции сумма возмещения 
расходов не является завышенной.

Нарушение частью третьей статьи 
333 ГПК Российской Федерации своих 
прав, гарантированных статьями 19 
(часть 1), 45 (часть 1), 46 (часть 1) и 55 
(часть 2) Конституции Российской 
Федерации, А.И.Карабанов усматривает 
в том, что она позволяет суду апелляци-
онной инстанции не извещать сторону, 
обратившуюся с частной жалобой на 
определение суда первой инстанции 
относительно объема возмещения рас-
ходов на оплату услуг представителя, 
понесенных другой стороной, о времени 
и месте рассмотрения этой жалобы и 
тем самым лишает заинтересованную 
сторону возможности непосредственно 
в судебном заседании изложить свои 
доводы и привести соответствующие 
доказательства, опровергающие обо-
снованность вынесенного определения.

1.2. Решением Козельского район-
ного суда Калужской области от 30 
апреля 2013 года, оставленным без 
изменения апелляционным определе-
нием судебной коллегии по граждан-
ским делам Калужского областного 
суда от 19 августа 2013 года, граждани-
ну В.А. Мартынову было отказано в 
удовлетворении исковых требований к 
гражданину Г. о признании незаконны-
ми его действий по демонтажу части 
забора и действий, приведших к обру-
шению части земельного участка истца.

После вступления данного решения 
в законную силу Г. обратился с заявле-
нием о взыскании с В.А.Мартынова 
судебных расходов, понесенных на 
оплату услуг представителя (25 тыс. 
руб.), оформление доверенности (700 
руб.) и проезд (799 руб. 48 коп.), а также 
компенсации за фактическую потерю 
времени (9 тыс. 756 руб. 27 коп.) в 
Козельский районный суд Калужской 
области, который, в том числе со ссыл-
кой на часть первую статьи 98 и часть 
первую статьи 100 ГПК Российской 
Федерации, удовлетворил это заявле-
ние частично, присудив расходы на 
оплату услуг представителя в разумных 
пределах (15 тыс. руб.) и отказав в при-
суждении компенсации за фактическую 
потерю времени (определение от 10 
июня 2014 года).

Судебная коллегия по гражданским 
делам Калужского областного суда, рас-
смотрев частную жалобу В.А.Мартынова 
на определение Козельского районного 
суда Калужской области от 10 июня 2014 
года в судебном заседании без вызова 
сторон, апелляционным определением от 
21 июля 2014 года оставила его без изме-
нения по следующим основаниям: содер-
жащееся в частной жалобе утверждение, 
что Г. соответствующие судебные расхо-
ды не понес, опровергается доказатель-
ствами, исследованными судом первой 
инстанции, а присужденные им расходы 
определены в разумных пределах. При 
этом в удовлетворении ходатайства 
В.А.Мартынова об извещении сторон о 
времени и месте рассмотрения частной 
жалобы было отказано со ссылкой на ста-
тью 333 ГПК Российской Федерации.

Отказывая определением от 9 декаб-
ря 2014 года в передаче кассационной 
жалобы В.А.Мартынова на определение 
Козельского районного суда Калужской 
области от 10 июня 2014 года и апелляци-
онное определение Калужского област-
ного суда от 21 июля 2014 года для рас-
смотрения в судебном заседании суда 
кассационной инстанции, судья Калуж-
ского областного суда отверг его доводы 
относительно нарушения права на личное 
участие в судебном заседании и указал, 
что в силу части третьей статьи 333 ГПК 
Российской Федерации рассмотрение 
частной жалобы в присутствии лиц, уча-
ствующих в деле, является правом суда, 
который принимает решение об их вызо-
ве в судебное заседание с учетом характе-
ра и сложности поставленного в частной 
жалобе процессуального вопроса, а 
также изложенных в ней аргументов. 
Определением судьи Верховного Суда 
Российской Федерации от 26 февраля 
2015 года в передаче кассационной жало-
бы В.А.Мартынова на указанные судеб-
ные постановления для рассмотрения в 
судебном заседании Судебной коллегии 
по гражданским делам Верховного Суда 
Российской Федерации также было отка-
зано.

Заявитель просит признать нарушаю-
щей конституционные гарантии судебной 
защиты, вытекающие из статей 17 (часть 
3), 19, 46, 55 и 123 Конституции Россий-
ской Федерации, часть третью статьи 333 
ГПК Российской Федерации, которая, как 
он утверждает, позволяет суду апелляци-
онной инстанции не уведомлять стороны 
о времени и месте рассмотрения частной 
жалобы на определение суда первой 
инстанции о возмещении в порядке части 
первой статьи 98 и части первой статьи 
100 данного Кодекса понесенных по делу 
судебных расходов и отказывать сторо-
нам в удовлетворении ходатайства о про-
ведении судебного заседания с их участи-
ем.

1.3. В силу статей 74, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской 
Федерации» Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации проверяет по жало-
бам граждан конституционность закона 
или отдельных его положений, затраги-
вающих конституционные права и свобо-
ды, на нарушение которых ссылается 
заявитель, и примененных в конкретном 
деле, рассмотрение которого завершено 
в суде; Конституционный Суд Российской 
Федерации принимает постановление 
только по предмету, указанному в жало-
бе, и лишь в отношении той части акта, 
конституционность которой подвергается 
сомнению, оценивая как буквальный 
смысл рассматриваемых законоположе-
ний, так и смысл, придаваемый им офи-
циальным и иным толкованием или сло-
жившейся правоприменительной практи-
кой, а также исходя из их места в системе 
правовых норм.

Конституционный Суд Российской 
Федерации уже обращался к вопросу о 
конституционности рассмотрения судом 
апелляционной инстанции частных 
жалоб на определения суда первой 
инстанции без извещения лиц, участвую-
щих в деле, и без участия сторон в судеб-
ном заседании суда апелляционной 
инстанции в Постановлении от 30 ноября 
2012 года № 29-П. Заявители по этому 
делу оспаривали конституционность сле-
дующих положений Гражданского про-
цессуального кодекса Российской Феде-
рации: части второй статьи 333 в редак-
ции Федерального закона от 9 декабря 
2010 года № 353-ФЗ, согласно которой 
частная жалоба, представление прокуро-
ра на определение суда первой инстан-
ции, за исключением определений о при-
остановлении производства по делу, о 
прекращении производства по делу, об 
оставлении заявления без рассмотрения, 
рассматриваются судом апелляционной 
инстанции без извещения лиц, участвую-
щих в деле, а также части пятой статьи 
2446, предусматривавшей применитель-
но к производству по рассмотрению заяв-
лений о присуждении компенсации за 
нарушение права на судопроизводство в 
разумный срок или права на исполнение 
судебного постановления в разумный 
срок, что частная жалоба, представление 
прокурора на определение суда о возвра-
щении такого заявления рассматривают-
ся судом апелляционной инстанции без 
извещения сторон.

Заявители по настоящему делу оспа-
ривают положения статьи 333 ГПК Рос-
сийской Федерации в ныне действующей 
редакции, введенной Федеральным зако-
ном от 28 декабря 2013 года № 436-ФЗ, 
применительно к решению вопроса о рас-
смотрении судом апелляционной инстан-
ции частной жалобы на определение суда 
первой инстанции о распределении поне-
сенных по делу судебных расходов, вклю-
чая расходы на оплату услуг представите-
ля, без извещения лиц, участвующих в 
деле, о времени и месте рассмотрения 
данной частной жалобы и без проведения 
судебного заседания с участием сторон 
по делу. С учетом возможной специфики 
распределения судебных расходов как 
предмета рассмотрения в гражданском 
судопроизводстве, а также поскольку в 
Постановлении от 30 ноября 2012 года 

№ 29-П этот вопрос непосредственно не 
затрагивался, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации признал возможным 
принять жалобы граждан А.И.Карабанова 
и В.А.Мартынова к рассмотрению.

Таким образом, часть третья статьи 
333 ГПК Российской Федерации в редак-
ции Федерального закона от 28 декабря 
2013 года № 436-ФЗ является предме-
том рассмотрения Конституционного 
Суда Российской Федерации по настоя-
щему делу постольку, поскольку ее 
положения во взаимосвязи с частью 
первой статьи 98 и частью первой статьи 
100 данного Кодекса, а также с его ста-
тьей 104, предоставляющей сторонам 
возможность подачи частной жалобы на 
определение суда по вопросам, связан-
ным с судебными расходами, допускают 
рассмотрение судом апелляционной 
инстанции частной жалобы на опреде-
ление суда первой инстанции о распре-
делении понесенных по делу судебных 
расходов, включая расходы на оплату 
услуг представителя, без извещения 
лиц, участвующих в деле, о времени и 
месте рассмотрения данной частной 
жалобы и без проведения судебного 
заседания с участием сторон по делу.

2. Конституция Российской Федера-
ции гарантирует каждому судебную 
защиту его прав и свобод (статья 46, 
часть 1). Будучи одним из основных 
прав человека, неотчуждаемых и при-
надлежащих каждому от рождения, 
право на судебную защиту, как неодно-
кратно указывал Конституционный Суд 
Российской Федерации, одновременно 
выступает гарантией всех других прав и 
свобод человека и гражданина, которые 
признаются и гарантируются согласно 
общепризнанным принципам и нормам 
международного права и в соответствии 
с Конституцией Российской Федерации 
и обеспечиваются правосудием (статьи 
17 и 18 Конституции Российской Феде-
рации).

Раскрывая конституционное содер-
жание права на судебную защиту, Кон-
ституционный Суд Российской Федера-
ции пришел к выводу, что в рамках 
судебной защиты прав и свобод воз-
можно обжалование в суд решений и 
действий (бездействия) любых государ-
ственных органов, включая судебные, а 
потому отсутствие возможности пере-
смотреть ошибочный судебный акт не 
согласуется с универсальным правилом 
эффективного восстановления в правах 
посредством правосудия, отвечающего 
требованиям справедливости, умаляет 
и ограничивает право на судебную 
защиту; гарантируя каждому данное 
право, Конституция Российской Феде-
рации вместе с тем не предусматривает 
непосредственно какой-либо опреде-
ленный порядок его реализации и не 
предполагает возможность заинтересо-
ванного лица по собственному усмотре-
нию выбирать способ и процедуру 
судебного обжалования, — они устанав-
ливаются на основе Конституции Рос-
сийской Федерации, ее статей 46, 123 и 
128, федеральным законом (постанов-
ления от 2 февраля 1996 года № 4-П, от 
3 февраля 1998 года № 5-П, от 5 февра-
ля 2007 года № 2-П и др.).

Соответственно, закрепляя на осно-
ве Конституции Российской Федерации 
порядок и процедуру судебной провер-
ки судебных актов по жалобам заинте-
ресованных лиц, федеральный законо-
датель, пределы усмотрения которого 
при установлении системы и полномо-
чий судебных инстанций, последова-
тельности и процедуры обжалования, 
оснований для отмены судебных актов 
вышестоящей судебной инстанцией 
достаточно широки, должен исходить 
из конституционных целей и ценностей, 
общепризнанных принципов и норм 
международного права и международ-
ных обязательств Российской Федера-
ции (постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 26 фев-
раля 2010 года № 4-П, от 30 ноября 2012 
года № 29-П и др.).

3. Как следует из правовой позиции, 
сформулированной Конституционным 
Судом Российской Федерации в Поста-
новлении от 25 января 2001 года № 1-П, 
осуществление правосудия, по смыслу 
статей 18, 118 (части 1 и 2), 120 и 126 
Конституции Российской Федерации, 
связано прежде всего с разрешением 
судом соответствующих дел, которое в 
гражданском судопроизводстве выра-
жается в судебных актах, определяю-
щих правоотношения сторон или иные 
правовые обстоятельства и разрешаю-
щих спор о праве, обеспечивая возмож-
ность беспрепятственной реализации 
права и охраняемого законом интереса, 
а также защиту нарушенных или оспо-
ренных материальных прав и законных 
интересов; в судебных актах, разрешаю-
щих дело по существу, суд определяет 
действительное материально-правовое 
положение сторон, применяя законода-
тельные нормы к тому или иному кон-
кретному случаю в споре о праве; имен-
но разрешая дело по существу и прини-
мая решение в соответствии с законом, 
суд осуществляет правосудие в собст-
венном смысле слова и тем самым обес-
печивает права и свободы как непосред-
ственно действующие.

Имея в виду ту сферу судебной дея-
тельности, применительно к которой 
предполагается, что суд рассматривает 
и разрешает по существу дела в заседа-
нии, которое может быть открытым или 
закрытым (статья 123, часть 1, Консти-
туции Российской Федерации), Консти-
туционный Суд Российской Федерации 
в Постановлении от 19 июля 2011 года 
№ 17-П пришел к выводу, что порядок 
судопроизводства, устанавливаемый 
федеральным законодателем на осно-
вании статей 71 (пункт «о») и 76 (часть 
1) Конституции Российской Федерации 
с соблюдением общеправового крите-
рия формальной определенности пра-
вовой нормы, призван обеспечивать 
субъектам спорных материальных пра-
воотношений возможность участия в 
судебном разбирательстве при опреде-
лении их прав и обязанностей, вытекаю-
щих из этих правоотношений, согласно 
общепризнанным в демократических 
правовых государствах стандартам пра-
восудия, включая такую гарантию полу-
чения реальной судебной защиты нару-
шенного права, как предоставляемая 
сторонам возможность в устной форме 
довести до сведения суда свою позицию 
относительно всех аспектов дела, пред-
ставить доказательства в ее обоснова-
ние и принять участие в их исследова-
нии в открытом судебном заседании при 
разрешении спора по существу для 
установления действительных обстоя-
тельств дела и правильного применения 
законодательства на основе состяза-
тельности и равноправия сторон.

Порядок судебного разбирательст-

ва, при котором проводится слушание 
гражданского дела, призван создать 
надлежащие условия для реализации 
лицами, участвующими в деле, принад-
лежащих им процессуальных прав, что 
предполагает его применение для раз-
решения дела по существу, причем в 
первую очередь — в связи с необходи-
мостью представления и исследования 
доказательств, т.е. в тех случаях, когда 
решаются прежде всего вопросы факта. 
Именно для таких случаев правило об 
обязательном извещении о времени и 
месте судебного заседания лиц, участ-
вующих в деле (статья 113 ГПК Россий-
ской Федерации), служит предпосылкой 
реализации ими на основе принципа 
состязательности и равноправия сторон 
(статья 123, часть 3, Конституции Рос-
сийской Федерации) права на личное 
участие в судебном заседании. Соответ-
ственно, суд апелляционной инстанции, 
поскольку он повторно рассматривает 
дело в судебном заседании по правилам 
производства в суде первой инстанции, 
извещает лиц, участвующих в деле, о 
времени и месте рассмотрения апелля-
ционных жалобы, представления проку-
рора, с тем чтобы эти лица могли при-
нять участие в судебном заседании 
(часть первая статьи 327 ГПК Россий-
ской Федерации).

Вместе с тем из Конституции Рос-
сийской Федерации, ее статей 46, 118, 
123 и 126, во взаимосвязи с положения-
ми статьи 6 «Право на справедливое 
судебное разбирательство» Конвенции 
о защите прав человека и основных сво-
бод, являющейся составной частью пра-
вовой системы России, вытекает дис-
креция федерального законодателя 
относительно закрепления возможно-
сти разрешения определенной катего-
рии гражданских дел судом второй 
инстанции без проведения слушания, 
что предполагает рассмотрение постав-
ленного перед судом вопроса прежде 
всего на основании письменных доказа-
тельств, представленных участвующи-
ми в деле лицами.

На возможность принятия государ-
ствами — членами Совета Европы, в 
число которых с 1996 года входит Рос-
сия, мер к упрощению и ускорению раз-
бирательства гражданских дел в судах, в 
том числе посредством проведения 
судом, в зависимости от обстоятельств, 
письменного или устного судопроиз-
водства, обращал внимание Комитет 
Министров Совета Европы в принятой 
28 февраля 1984 года Рекомендации 
№ R (84) 5 относительно принципов гра-
жданского судопроизводства, направ-
ленных на совершенствование судебной 
системы (принцип 4).

Европейский Суд по правам челове-
ка при применении статьи 6 Конвенции о 
защите прав человека и основных сво-
бод также исходит из того, что ее поло-
жения не гарантируют право на личное 
присутствие в суде по гражданским 
делам, но при этом предоставляют 
более широкое право на эффективное 
представительство лица в суде и воз-
можность пользоваться равенством 
сторон; пункт 1 данной статьи, согласно 
которому каждый в случае спора о его 
гражданских правах и обязанностях 
имеет право на справедливое и публич-
ное разбирательство дела в разумный 
срок независимым и беспристрастным 
судом, созданным на основании закона, 
оставляет государству свободу выбора 
способов обеспечения этого права 
(постановление от 15 февраля 2005 
года по делу «Стил и Моррис (Steel & 
Morris) против Соединенного Королев-
ства»).

По мнению Европейского Суда по 
правам человека, устное разбирательст-
во не является обязательной формой 
состязательного процесса (особенно в 
вышестоящих инстанциях, где письмен-
ные процедуры могут быть более целе-
сообразными), если при этом, исходя из 
конкретных обстоятельств дела, не 
затрагиваются, например, вопросы 
факта или права, адекватное разреше-
ние которых невозможно на основе 
одних только материалов дела и пись-
менных объяснений сторон (постанов-
ления от 23 февраля 1994 года по делу 
«Фредин (Fredin) против Швеции», от 26 
апреля 1995 года по делу «Фишер 
(Fischer) против Австрии» и от 20 мая 
2010 года по делу «Ларин против Рос-
сии»); так, применительно к апелляци-
онному производству статья 6 Конвен-
ции о защите прав человека и основных 
свобод не всегда предполагает проведе-
ние открытого судебного заседания и 
тем более право на личное участие в 
нем, даже если суд апелляционной 
инстанции имеет полную юрисдикцию 
для рассмотрения дела с точки зрения 
вопросов факта и права, — в таких слу-
чаях должны приниматься во внимание, 
в частности, особые характеристики 
разбирательства и способ представле-
ния и обеспечения интересов защиты в 
суде второй инстанции, прежде всего с 
учетом разрешаемых вопросов и их зна-
чения для лица, обжалующего решение 
(постановления от 26 мая 1988 года по 
делу «Экбатани (Ekbatani) против Шве-
ции», от 19 декабря 1989 года по делу 
«Камасински (Kamasinski)  против 
Австрии», от 29 октября 1991 года по 
делу «Хельмерс (Helmers) против Шве-
ции» и по делу «Фейде (Fejde) против 
Швеции», от 21 сентября 1993 года по 
делу «Кремцов (Kremzow) против 
Австрии» и от 22 апреля 2010 года по 
делу «Севастьянов против России»).

Конституционный Суд Российской 
Федерации неоднократно указывал на 
то, что устанавливаемые федеральным 
законодателем институциональные и 
процедурные условия осуществления 
процессуальных прав должны отвечать 
требованиям процессуальной эффек-
тивности, экономии в использовании 
средств судебной защиты, в том числе 
оптимизировать сроки рассмотрения 
дел, и в результате — обеспечивать 
справедливость судебного решения, без 
чего недостижим баланс публично-пра-
вовых и частноправовых интересов; 
принцип процессуальной экономии 
позволяет избежать неоправданного 
использования временных, финансо-
вых и кадровых ресурсов органов судеб-
ной власти государства в ходе рассмо-
трения дела; при этом процедуры, учи-
тывающие данный принцип, имеют зна-
чение не столько с точки зрения рацио-
нального расходования публичных 
ресурсов, которое само по себе не могло 
бы являться достаточным конституци-
онно-правовым основанием для отсту-
пления от порядка судопроизводства на 
основе публичного слушания с участием 
сторон в судебном заседании, сколько с 
точки зрения создания условий для ско-
рейшего предоставления лицам, участ-
вующим в деле, судебной защиты, сво-

евременность осуществления которой, 
учитывая характер поставленного перед 
судом вопроса, может оказаться не 
менее значимой, чем сама возможность 
ее получения (постановления Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
от 5 февраля 2007 года № 2-П, от 19 
марта 2010 года № 7-П и от 30 ноября 
2012 года № 29-П).

4. Конкретизируя положения Кон-
ституции Российской Федерации о 
судебной защите и судопроизводстве 
применительно к гражданскому судо-
производству, Гражданский процессу-
альный кодекс Российской Федерации 
предусмотрел производство в суде 
апелляционной инстанции (глава 39), 
дающее сторонам возможность обжа-
ловать не только решение суда первой 
инстанции, не вступившее в законную 
силу (апелляционная жалоба), но и 
отдельно от него посредством частной 
жалобы — определение суда первой 
инстанции в случаях, если это предус-
мотрено данным Кодексом или если 
определение суда исключает возмож-
ность дальнейшего движения дела (ста-
тья 320 и часть первая статьи 331).

4.1. Конституционный Суд Россий-
ской Федерации Постановлением от 30 
ноября 2012 года № 29-П признал поло-
жения части пятой статьи 2446 и части 
второй статьи 333 ГПК Российской 
Федерации в редакции Федерального 
закона от 9 декабря 2010 года № 353-ФЗ 
не противоречащими Конституции Рос-
сийской Федерации, поскольку по свое-
му конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регу-
лирования они предполагают: наделе-
ние лиц, участвующих в деле, правом 
быть извещенными о самом факте пода-
чи частной жалобы на определение суда 
первой инстанции с обязательным пре-
доставлением им возможности ознако-
миться с частной жалобой и в случаях, 
когда частная жалоба рассматривается 
без проведения слушания, направить 
суду в отношении нее свое мнение в 
письменном виде; извещение лиц, уча-
ствующих в деле, о времени и месте 
судебного заседания по рассмотрению 
судом второй инстанции частной жало-
бы на определение суда первой инстан-
ции с проведением слушания в случаях, 
когда суд второй инстанции, учитывая 
характер и сложность разрешаемого 
процессуального вопроса и имея в виду 
доводы частной жалобы, в том числе 
оценивая, возможна ли проверка закон-
ности и обоснованности определения 
суда первой инстанции без исследова-
ния в заседании имеющихся в деле либо 
вновь представленных доказательств, 
приходит к выводу о том, что в целях 
вынесения правильного и обоснованно-
го решения и тем самым — защиты прав 
и свобод человека и гражданина необ-
ходимо предоставить лицам, участвую-
щим в деле, возможность донести до 
суда второй инстанции свою позицию 
устно.

Вместе с тем Конституционный Суд 
Российской Федерации отметил, что 
для федерального законодателя не 
исключается возможность расширения 
перечня названных в части второй ста-
тьи 333 ГПК Российской Федерации 
определений суда первой инстанции, 
проверка законности и обоснованности 
которых осуществляется судом второй 
инстанции с проведением слушания при 
обязательном извещении лиц, участву-
ющих в деле, о времени и месте судеб-
ного заседания.

С учетом выраженных в Постановле-
нии от 30 ноября 2012 года № 29-П пра-
вовых позиций Конституционного Суда 
Российской Федерации Федеральным 
законом от 28 декабря 2013 года № 436-
ФЗ в регулирование порядка рассмо-
трения судом второй инстанции частной 
жалобы, представления прокурора на 
определение суда первой инстанции 
были внесены существенные измене-
ния. Согласно статье 333 ГПК Россий-
ской Федерации в редакции данного 
Федерального закона, действующей в 
настоящее время, суд первой инстанции 
после получения частной жалобы, пред-
ставления прокурора обязан направить 
лицам, участвующим в деле, копии част-
ной жалобы, представления прокурора 
и приложенных к ним документов и 
назначить разумный срок, в течение 
которого указанные лица вправе пред-
ставить в суд первой инстанции возра-
жения в письменной форме относитель-
но частной жалобы, представления про-
курора с приложением документов, 
подтверждающих эти возражения, и их 
копий, количество которых соответству-
ет количеству лиц, участвующих в деле 
(часть вторая); частная жалоба, пред-
ставление прокурора на определение 
суда первой инстанции, за исключением 
определений о приостановлении произ-
водства по делу, о прекращении произ-
водства по делу, об оставлении заявле-
ния без рассмотрения, об удовлетворе-
нии или об отказе в удовлетворении 
заявления, представления о пересмотре 
судебных постановлений по вновь 
открывшимся или новым обстоятельст-
вам, о принудительном исполнении или 
об отказе в принудительном исполне-
нии решения иностранного суда, о при-
знании или об отказе в признании реше-
ния иностранного суда, о признании и 
исполнении или об отказе в признании и 
исполнении решений иностранных тре-
тейских судов (арбитражей), об отмене 
решения третейского суда или отказе в 
отмене решения третейского суда, о 
выдаче исполнительного листа на при-
нудительное исполнение решения тре-
тейского суда или об отказе в выдаче 
исполнительного листа на принудитель-
ное исполнение решения третейского 
суда, рассматриваются без извещения 
лиц, участвующих в деле; с учетом 
характера и сложности разрешаемого 
процессуального вопроса, а также дово-
дов частной жалобы, представления 
прокурора и возражений относительно 
них суд апелляционной инстанции 
может вызвать лиц, участвующих в 
деле, в судебное заседание, известив их 
о времени и месте рассмотрения част-
ной жалобы, представления прокурора 
(часть третья).

4.2. По смыслу конституционных 
гарантий судебной защиты, вытекаю-
щих из положений статей 46, 118, 120 и 
123 Конституции Российской Федера-
ции, и основанных на этих конституци-
онных положениях правовых позиций 
Конституционного Суда Российской 
Федерации (Постановление от 30 ноя-
бря 2012 года № 29-П, определения от 
24 марта 2015 года № 720-О, от 23 апре-
ля 2015 года № 920-О и от 23 апреля 
2015 года № 924-О), порядок разреше-
ния судом дел без проведения слуша-
ния, урегулирование которого относит-
ся к дискреционным полномочиям 

федерального законодателя, призван 
создать условия, упрощающие и уско-
ряющие рассмотрение судом вопросов, 
по своему характеру и степени сложно-
сти не требующих участия сторон и их 
представителей в судебном заседании, 
что делает возможным его использова-
ние в первую очередь применительно к 
процессуальным формам судебного 
разбирательства, по итогам которого 
судом выносятся определения по раз-
личного рода процессуальным вопро-
сам — без рассмотрения дела по суще-
ству и без установления материально-
правового положения сторон по заяв-
ленным исковым требованиям.

Поскольку при рассмотрении част-
ной жалобы, представления прокурора 
на определение суда первой инстанции 
объектом судебной проверки являются 
законность и обоснованность данного 
определения как судебного постановле-
ния, не разрешающего дело по существу 
и не содержащего какие-либо выводы 
относительно заявленных исковых тре-
бований, федеральный законодатель — 
в целях процессуальной экономии и при 
условии обеспечения конституционных 
гарантий права на судебную защиту, в 
том числе осуществления правосудия на 
основе состязательности и равноправия 
сторон (статья 46, часть 1; статья 123, 
часть 3, Конституции Российской Феде-
рации), — вправе распространить на 
рассмотрение такого рода жалоб, пред-
ставлений порядок разрешения судом 
дел на основе письменного производст-
ва без проведения слушания в судебном 
заседании с участием сторон.

Рассмотрение судом апелляционной 
инстанции частной жалобы, представ-
ления прокурора на определение суда 
первой инстанции без извещения лиц, 
участвующих в деле, о времени и месте 
судебного заседания, как это предусмо-
трено статьей 333 ГПК Российской 
Федерации, отражает законодательную 
тенденцию к внедрению в гражданское 
судопроизводство применительно к 
определенной категории дел процессу-
альных форм судебного разбирательст-
ва без проведения слушания с участием 
сторон (письменное производство) и 
направлено — исходя из предназначе-
ния и особенностей такого рода проце-
дур в суде второй инстанции — на повы-
шение эффективности правосудия 
посредством реализации наиболее 
рациональным образом права граждан 
на судебную защиту и права на судебное 
разбирательство в разумный срок.

Несмотря на то что производство по 
частным жалобам, представлениям про-
курора на определения суда первой 
инстанции урегулировано в главе 39 
«Производство в суде апелляционной 
инстанции» ГПК Российской Федера-
ции, оно фактически представляет 
собой особый вид производства в суде 
второй инстанции, поскольку как по 
объекту проверки, так и по характеру 
деятельности суда отличается от произ-
водства по апелляционным жалобам, 
представлениям прокурора на поста-
новления суда первой инстанции, кото-
рыми в соответствии с Гражданским 
процессуальным кодексом Российской 
Федерации дело разрешается по суще-
ству и которые принимаются именем 
Российской Федерации в форме реше-
ния суда (часть первая статьи 194) — в 
отличие от судебных постановлений 
суда первой инстанции, которые не 
содержат выводов по существу заявлен-
ных исковых требований и выносятся в 
форме определений суда (часть первая 
статьи 224); соответственно, по апелля-
ционным жалобам, представлениям на 
судебные решения суд апелляционной 
инстанции повторно рассматривает 
дело в судебном заседании по правилам 
производства в суде первой инстанции с 
учетом особенностей, предусмотренных 
главой 39 данного Кодекса (часть пер-
вая статьи 327).

4.3. Как следует из статей 104, 224 и 
333 ГПК Российской Федерации, к про-
цессуальным вопросам, разрешаемым 
судом первой инстанции посредством 
определений, относятся вопросы, не 
затрагивающие существо дела, в том 
числе о распределении судебных расхо-
дов, каковыми в соответствии с положе-
ниями главы 7 «Судебные расходы» 
данного Кодекса признаются затраты, 
которые в целях реализации права на 
доступ к правосудию несут участники 
процесса в ходе рассмотрения дела в 
порядке гражданского судопроизводст-
ва. Эти затраты состоят из государст-
венной пошлины и издержек, связанных 
с рассмотрением дела, к которым отно-
сятся суммы, подлежащие выплате сви-
детелям, экспертам, специалистам и 
переводчикам, расходы на проезд и 
проживание сторон, на оплату услуг 
представителей, компенсация за факти-
ческую потерю времени, почтовые и 
другие признанные судом необходимы-
ми расходы (часть первая статьи 88 и 
статья 94 ГПК Российской Федерации).

Согласно части первой статьи 98 ГПК 
Российской Федерации стороне, в поль-
зу которой состоялось решение суда, 
суд присуждает возместить с другой 
стороны все понесенные по делу судеб-
ные расходы, за исключением предус-
мотренных частью второй статьи 96 
данного Кодекса случаев, когда вызов 
свидетелей, назначение экспертов, при-
влечение специалистов и другие дейст-
вия, подлежащие оплате, осуществля-
ются по инициативе суда. Аналогичным 
образом решается вопрос о распределе-
нии судебных расходов, понесенных 
сторонами в связи с ведением дела в 
апелляционной, кассационной и над-
зорной инстанциях (часть вторая статьи 
98 ГПК Российской Федерации).

При рассмотрении частной жалобы 
на определение суда первой инстанции 
о распределении судебных расходов — 
учитывая, что они представляют собой 
материальные (денежные) затраты 
лица, связанные с участием в судебном 
разбирательстве, и что присуждение к 
возмещению судебных расходов озна-
чает для обязанного лица необходи-
мость выплатить денежные суммы в 
объеме, установленном судом, — суду 
апелляционной инстанции необходимо 
установить, имели ли место заявленные 
судебные расходы и были ли они поне-
сены в том объеме, в каком заинтересо-
ванная сторона добивается их возмеще-
ния. Поскольку в силу взаимосвязанных 
положений части первой статьи 56, 
части первой статьи 88, статей 94, 98 и 
100 ГПК Российской Федерации возме-
щение стороне судебных расходов, в 
том числе расходов на оплату услуг 
представителя, может производиться 
только в том случае, если сторона дока-
жет, что их несение в действительности 
имело место, суд первой инстанции или 
суд апелляционной инстанции вправе, 

по смыслу части первой статьи 12, части 
первой статьи 56, частей первой и вто-
рой статьи 98 и части четвертой статьи 
329 данного Кодекса, рассмотреть 
вопрос о возмещении судебных расхо-
дов только на основании доказательств, 
которые ею были представлены.

Вместе с тем при определении необ-
ходимости возмещения некоторых 
видов издержек, связанных с рассмо-
трением дела, и их объема суду предо-
ставлены значительные дискреционные 
полномочия. Так, в соответствии с 
частью первой статьи 100 ГПК Россий-
ской Федерации стороне, в пользу кото-
рой состоялось решение суда, по ее 
письменному ходатайству суд прису-
ждает с другой стороны расходы на 
оплату услуг представителя в разумных 
пределах. Обязанность суда взыскивать 
расходы на оплату услуг представителя, 
понесенные лицом, в пользу которого 
принят судебный акт, с другого лица, 
участвующего в деле, в разумных преде-
лах является, как указал Конституцион-
ный Суд Российской Федерации в Опре-
делении от 17 июля 2007 года № 382-О-
О, одним из предусмотренных законом 
правовых способов, направленных про-
тив необоснованного завышения разме-
ра оплаты услуг представителя и тем 
самым — на реализацию требования 
статьи 17 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации, согласно которой осу-
ществление прав и свобод человека и 
гражданина не должно нарушать права 
и свободы других лиц; именно поэтому в 
части первой статьи 100 ГПК Россий-
ской Федерации речь идет, по существу, 
об обязанности суда установить баланс 
между правами лиц, участвующих в 
деле.

Кроме того, со стороны, недобросо-
вестно заявившей неосновательный иск 
или спор относительно иска либо систе-
матически противодействовавшей пра-
вильному и своевременному рассмотре-
нию и разрешению дела, суд может взы-
скать в пользу другой стороны компен-
сацию за фактическую потерю времени, 
размер которой определяется судом в 
разумных пределах и с учетом конкрет-
ных обстоятельств (статья 99 ГПК Рос-
сийской Федерации). Поскольку пред-
усмотренный статьей 94 ГПК Россий-
ской Федерации перечень судебных 
издержек не является исчерпывающим, 
суд, руководствуясь этой статьей во вза-
имосвязи со статьями 55 и 56 данного 
Кодекса, может признать необходимы-
ми и подлежащими возмещению за счет 
проигравшей стороны и другие расхо-
ды, которые, как и иные расходы, поне-
сенные лицами, участвующими в деле, 
требуют судебной оценки на предмет их 
связи с рассмотрением дела, необходи-
мости, оправданности и разумности.

В силу присущего гражданскому 
судопроизводству принципа диспози-
тивности право выбирать, обращаться 
ли в суд с заявлением о возмещении 
судебных расходов одновременно с тре-
бованием о защите нарушенных прав, во 
время рассмотрения дела в суде первой 
инстанции или отдельно от него, после 
вступления решения по делу в законную 
силу, принадлежит заинтересованной 
стороне. Соответственно, процессуаль-
ная форма постановления суда первой 
инстанции, посредством которого раз-
решается вопрос о распределении 
судебных расходов, а именно решение 
или определение, зависит от того, когда 
управомоченное лицо обратилось за 
возмещением судебных расходов и 
представило доказательства их несения 
— в ходе рассмотрения дела по сущест-
ву или по его окончании и вступлении 
решения суда в законную силу.

Само по себе требование о взыска-
нии судебных расходов, не будучи само-
стоятельным имущественным требова-
нием, всегда рассматривается судом в 
рамках того гражданского дела, по кото-
рому суд принимает решение по сущест-
ву, а распределение судебных расходов, 
хотя оно и влечет для сторон определен-
ные материально-правовые последст-
вия, тем не менее, как не влияющее на 
выводы суда относительно предмета 
спора, является производным от резуль-
татов разрешения судом соответствую-
щего дела по существу. Исходя из этого 
в случаях, когда вопрос о распределе-
нии судебных расходов, являющийся 
процессуальным вопросом, разрешает-
ся судом первой инстанции не в самом 
решении по гражданскому делу, а 
отдельным постановлением, такое 
постановление выносится в форме 
определения (статьи 104 и 224 ГПК Рос-
сийской Федерации), частная жалоба на 
которое рассматривается в порядке ста-
тьи 333 ГПК Российской Федерации. 
Соответственно, с учетом предписаний 
статей 46, 118, 120 и 123 Конституции 
Российской Федерации во взаимосвязи 
со статьей 6 Конвенции о защите прав 
человека и основных свобод нет основа-
ний полагать, что в отношении апелля-
ционной проверки определения суда 
первой инстанции о распределении 
судебных расходов, равно как и других 
его постановлений, которыми дело не 
разрешается по существу, не может 
быть использована процессуальная 
форма разрешения дела без проведе-
ния слушания с участием сторон.

4.4. В силу статей 46 (часть 1) и 123 
(часть 3) Конституции Российской 
Федерации рассмотрение судом апел-
ляционной инстанции частной жалобы 
на определение суда первой инстанции 
в процедуре письменного производства 
в судебном заседании. без проведения 
слушания с участием сторон по делу 
может осуществляться лишь при усло-
вии надлежащего гарантирования им 
права на судебную защиту на основе 
принципа состязательности.

Учитывая, что речь идет об оспари-
вании выводов суда первой инстанции, 
хотя и имеющих в известной степени 
оценочный характер, но основанных на 
уже представленных сторонами доказа-
тельствах, в том числе документах, рас-
смотрение частной жалобы, как прави-
ло, не требует предоставления лицам, 
участвующим в деле, возможности 
донести свою позицию по этому вопро-
су именно устно, в судебном заседании 
— доказательства, опровергающие 
выводы суда первой инстанции, могут с 
той же степенью эффективности быть 
отражены в самой частной жалобе, а 
также в отзывах на нее.

При этом, поскольку подача частной 
жалобы на определение суда первой 
инстанции осуществляется по прави-
лам, предусмотренным для подачи 
апелляционных жалобы, представления 
прокурора (часть первая статьи 333 ГПК 
Российской Федерации), суд апелляци-
онной инстанции рассматривает данный 
вопрос в пределах доводов, изложен-
ных в частной жалобе и возражениях 

относительно жалобы (абзац первый 
части первой статьи 3271 ГПК Россий-
ской Федерации), и оценивает имеющи-
еся в деле, а также дополнительно пред-
ставленные доказательства, которые 
принимаются судом апелляционной 
инстанции, если сторона обосновала 
невозможность их представления в суд 
первой инстанции по не зависящим от 
нее причинам и суд признает эти причи-
ны уважительными (абзац второй части 
первой статьи 3271 ГПК Российской 
Федерации).

Соответственно, если суд апелляци-
онной инстанции, принимая во внима-
ние характер и сложность разрешаемо-
го процессуального вопроса, а также 
доводы частной жалобы на определение 
суда первой инстанции (в том числе на 
определение о распределении судебных 
расходов), придет к выводу, что для 
вынесения правильного и обоснованно-
го решения необходимо предоставить 
сторонам возможность изложить свою 
позицию устно, он вправе рассмотреть 
частную жалобу в судебном заседании с 
участием сторон по делу, которые, соот-
ветственно, должны быть извещены о 
времени и месте судебного заседания. 
Иное не только не отвечало бы цели гра-
жданского процессуального законода-
тельства, каковой признается защита 
нарушенных или оспариваемых прав, 
свобод и законных интересов граждан, а 
также других лиц, являющихся субъек-
тами гражданских, трудовых или иных 
правоотношений, и препятствовало бы 
надлежащему осуществлению права 
заинтересованного лица обратиться в 
суд за защитой нарушенных либо оспа-
риваемых прав, свобод или законных 
интересов в порядке, установленном 
законодательством о гражданском 
судопроизводстве (статьи 2 и 3 ГПК Рос-
сийской Федерации), но и нарушало бы 
требования Конституции Российской 
Федерации, ее статей 46 (часть 1) и 123 
(часть 3).

Если для проверки законности и обо-
снованности определения суда первой 
инстанции (в том числе определения о 
распределении судебных расходов), на 
которое подана частная жалоба, суду 
апелляционной инстанции необходимо 
исследовать и оценить не только доказа-
тельства, положенные в основу данного 
определения, но и представленные сто-
роной новые доказательства, которые не 
были ею представлены в суд первой 
инстанции по уважительной причине, суд 
апелляционной инстанции обязан назна-
чить судебное заседание с проведением 
слушания и известить лиц, участвующих 
в деле, о времени и месте судебного засе-
дания, поскольку для этих случаев имен-
но такая процессуальная форма разре-
шения дела не только выступает предпо-
сылкой для представления и исследова-
ния определенных видов доказательств 
(например, показаний свидетелей), но и 
служит гарантией осуществления судо-
производства на основе конституционно-
го принципа состязательности и равно-
правия сторон.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 
79 и 100 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституци-
онный Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать часть третью статьи 333 

ГПК Российской Федерации в редакции 
Федерального закона от 28 декабря 2013 
года № 436-ФЗ не противоречащей Кон-
ституции Российской Федерации, 
поскольку по своему конституционно-
правовому смыслу в системе действую-
щего правового регулирования ее поло-
жения во взаимосвязи с частью первой 
статьи 98, частью первой статьи 100 и 
статьей 104 данного Кодекса, предостав-
ляя суду апелляционной инстанции, рас-
сматривающему частную жалобу на опре-
деление суда первой инстанции о распре-
делении судебных расходов, правомочие 
— с учетом характера и сложности разре-
шаемого процессуального вопроса, а 
также доводов частной жалобы, в том 
числе относительно необходимости 
исследования доказательств по данному 
вопросу, и возражений на частную жало-
бу — не вызывать лиц, участвующих в 
деле, в судебное заседание и не извещать 
их о времени и месте его проведения, 
вместе с тем предполагают, что сторонам 
будет обеспечена возможность — 
посредством процессуальных механиз-
мов (процедур) письменного производст-
ва без проведения слушания с участием 
сторон — изложить свои доводы и возра-
жения по рассматриваемому вопросу и 
направить суду письменные доказатель-
ства; если для проверки законности и 
обоснованности определения суда пер-
вой инстанции, на которое подана частная 
жалоба, суду апелляционной инстанции 
необходимо исследовать и оценить не 
только доказательства, положенные в 
основу данного определения, но и пред-
ставленные стороной новые доказатель-
ства, которые не были ею представлены в 
суд первой инстанции по уважительной 
причине, суд апелляционной инстанции 
обязан назначить судебное заседание с 
проведением слушания и известить лиц, 
участвующих в деле, о времени и месте 
судебного заседания.

2. Конституционно-правовой смысл 
части третьей статьи 333 ГПК Россий-
ской Федерации, выявленный в настоя-
щем Постановлении, является общеобя-
зательным и исключает любое иное ее 
истолкование в правоприменительной 
практике.

3.  Судебные постановления по 
делам граждан Карабанова Александра 
Ивановича и Мартынова Виктора Алек-
сандровича, если они вынесены на 
основании части третьей статьи 333 ГПК 
Российской Федерации в истолковании, 
расходящемся с ее конституционно-
правовым смыслом, выявленным в 
настоящем Постановлении, подлежат 
пересмотру в установленном порядке, 
при условии что для этого нет иных пре-
пятствий.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-пор-
тале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru). Постановление должно 
быть опубликовано также в «Вестнике 
Конституционного Суда Российской 
Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 27-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части третьей статьи 333 Гражданского процессуального 
кодекса Российской Федерации в связи с жалобами граждан А.И. Карабанова и В.А. Мартынова

город Санкт-Петербург  20 октября 2015 года
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КИНО Ренат Давлетьяров 
о своем новом фильме 
и вкусах публики

Адюльтер 
со зрителем

Александр Нечаев

В МОСКВЕ представили «Зеленую карету» — новый 
проект Рената Давлетьярова, одного из самых успешных 
кинопродюсеров нашей страны, в фильмографии кото-
рого можно найти и комедию «Любовь-Морковь», и 
триллер «Стальная бабочка», и ремейк советской клас-
сики «А зори здесь тихие». У «Кареты» громкий актер-
ский состав (Андрей Мерзликин, Анна Чиповская, Вик-
тория Исакова) и интригующая зрителя завязка — в тра-
гедии семьи известных кинематографистов смешивают-
ся горькая правда и утешительная фантазия, иллюзии 
кинематографа и суровая действительность. О том, поче-
му «Зеленую карету» не стоит считать очередным ком-
мерческим проектом, почему квоты на российское кино 
в прокате — это хорошо, а снижение гонораров россий-
ским актерам неизбежно, Ренат Давлетьяров рассказал 
«РГ».

«Зеленую карету» называют то мистическим трилле-
ром, то фантастической мелодрамой. Как вы определяе-
те ее жанр?
РЕНАТ ДАВЛЕТЬЯРОВ: Когда я прочел сценарий, мне показа-
лось, что это тяжелая социальная драма. Чем еще может 
быть фильм, начинающийся смертью ребенка героя? Но 
мы придумали раз-
вилку с альтернатив-
ной историей — ка-
кая судьба ждала бы 
героев, сложись все 
иначе? Эта уловка 
конструкцию нем-
ного облегчила.

Для меня «Зеле-
ная карета» — это 
кино про кино. Пом-
ню фокусника, кото-
рый когда-то приез-
жал к нам в школу. 
Он показывал фоку-
сы, а затем их разоблачал. Какое было разочарование! 
Так и с кино про кино: сверхуспешных проектов в этом 
жанре нет — зрители не хотят терять веру в экранную ил-
люзию. Но сам я люблю такие картины... Я вижу фаталь-
ное изменение вкусов публики, не строю никаких иллю-
зий насчет широкого проката. Но с «Каретой», к удивле-
нию, ошибся: 300—400 копий для такого фильма доволь-
но много. Плюс уже есть договор с крупным телеканалом.

Глава «СТВ» Сергей Сельянов говорит, что закрыл поло-
вину проектов, которые, не будь кризиса, запустил бы не 
задумываясь. Вы эти настроения разделяете?
РЕНАТ ДАВЛЕТЬЯРОВ: Не совсем. Не все дело в сокращении 
госфинансирования. На самом деле суммы прежние, но 
возрастает процент возвратных денег. Не совсем уж 
страшно — это все равно «длинные» деньги, которые 
можно вложить в проект. Куда неприятней, что крупные 
корпорации раньше охотно вкладывались в кинопроиз-
водство, а теперь практически полностью прекратили. 
Много картин остановлено на полном ходу. Нам повезло 
— мы успели закончить картину «Маленькие люди»...

Ваше мнение о «картельном соглашении» минкультуры 
с киносетями о введении 20-процентных репертуарных 
квот на показ российского кино?
РЕНАТ ДАВЛЕТЬЯРОВ: С одной стороны, нельзя запретить про-
кат западного кино в России. Мы не заполним освободив-
шуюся нишу. Нельзя допустить, чтобы разорялись кино-
театры. Но и не замечать существующего дисбаланса в 
прокате тоже нельзя. Бессмысленно идти против «Тран-

сформеров», в которые вложено 150 млн долларов. Но 
поток шлака создает «балласт», фильмы, идущие в дове-
сок к большому хиту: из-за этого у российских картин 
трудности с датой выхода, меньше копий, на экранах не-
долго. Киносети у нас частные, но пользуются преиму-
ществами, созданными для нашей киноиндустрии. На-
пример, не платят 18-процентный НДС. Гильдия продю-
серов в их интересах лоббирует законопроекты. Основ-
ную выгоду из этого извлекает Голливуд. А так быть не 
должно. «Картельное соглашение» минкультуры — поиск 
решения проблемы. Мы не та страна, которая позволит 
себе остаться без национального кинематографа. 

Какие же еще решения нужны?
РЕНАТ ДАВЛЕТЬЯРОВ: Боюсь каких-то рецептов, но, рассуждая 
об этом, нужно помнить об уровне российского мей-
нстрима — фильмов «для всех». Именно такому кино 
нужно помогать квотами, финансированием — в первую 
очередь. Экспериментальное, фестивальное кино — над-
стройка над базисом. Вот любопытно: если вы посмотри-
те на афишу среднестатистического итальянского кино-
театра, то увидите, что там почти никогда широким экра-
ном не идут итальянские проекты. А все из-за снобист-
ского игнорирования вкусов публики. Все захотели быть 
новыми Феллини и Антониони, массовое кино стало си-
нонимом чего-то некачественного и постыдного. Публи-
ка отвечает взаимной нелюбовью. Симптомы этой же бо-
лезни и в нашей индустрии — с ними нужно бороться.

Следующий год объявлен Годом российского кино. Чего 
можно ждать в связи с этим?
РЕНАТ ДАВЛЕТЬЯРОВ: Прекрасно, что такой указ подписывает 
президент. У нас страна так устроена: теперь к этому бу-
дет приковано внимание, и это хорошо. Другое дело, что 
нужно быть реалистами: 2016 год будет своего рода пи-
ковым годом — в прокат выйдут фильмы, запущенные 
еще до кризиса. А потом с большими проектами будет 
сложнее. Кино и экономика вещи взаимосвязанные. Но... 
Одно знаю наверняка — мы не потонем.

Премьера Оперу Чайковского в Большом театре поставил Сергей Женовач

Неспящая красавица
Лейла Гучмазова

С
лепой принцессе Ио-
ланте на российской 
сцене повезло. Роман-
тическую драму о 
вызванном любовью 

прозрении прочитал Петр Ильич 
Чайковский и пообещал «такую 
оперу, что все плакать будут». Ге-
нии всегда поражают скоростью 
создания шедевров: полтора ме-
сяца он писал музыку, еще три 
возился с оркестровкой, и пре-
мьера оперы в один вечер с его 
балетом «Щелкунчик» под но-
вый, 1892 год в Мариинском теа-
тре прошла с успехом. С тех пор 
российский театр полюбил Ио-
ланту как родную, и множество 
постановок в Большом тому при-
мер. Последняя версия обветша-
ла настолько, что дирекция ре-
шила ее менять.  

Ставить новую «Иоланту» по-
звали Сергея Женовача. Призы-
вы режиссеров драмы в главный 
театр страны случались и рань-
ше, но в последние сезоны тренд 
превратился в эпидемию. Режис-
сер с именем и художественный 
руководитель театра «Студия те-
атрального искусства» на репе-
тициях, по слухам, вел себя край-
не почтительно по отношению к 
артистам, персоналу и замыслам 
Чайковского. Видимо, меньше 
всего ему хотелось повторить 
главную ошибку предшественни-
ков — прийти в оперу со своим 
уставом. Однако «Иоланта» оста-
лась глуха к его чаяниям. Точнее, 
слепа.

«Иоланту» отличает крат-
кость: еще при Чайковском в 
комплект к ней шли «Щелкун-
чик» в Мариинском и другая опе-
ра в Гамбурге. Но «Щелкунчик» 
сейчас полнометражный балет, 
так что создатели из почтения к 
автору решили исполнить только 
сюиту из музыки балета. И добро 
бы перед закрытым занавесом, 
но нет. Выстроенная Александ-
ром Боровским на сцене оранже-
рея разгорожена пополам на 
светлую и темную. Каждая поло-
вина уставлена пюпитрами и сту-
льями. В темную на всю оперу по-
местили несчастную Иоланту, в 
светлую всех остальных, зрячих 
героев и хор. Так вот всю предва-
ряющую оперу сюиту из восьми 
номеров Иоланта сидит на своей 
половине, порой скорбно пыта-
ясь двигаться. В одиночку. Под 
сюиту. Одна на сцене. Не подпе-
вая, что было бы смешно, но хотя 
бы логично для певицы, а двига-
ясь. Для какой великой цели ре-
жиссеру понадобилось так под-
ставлять артистку, большой во-
прос.    

Режиссер очень хотел уйти от 
сиропа сюжета и сделать его по-
нятным массам, но перестарался. 
Пока на темной половине сцены 
мается в речитативах и одиноче-
стве Иоланта, на светлой одетые 
в дезабилье подруги и кормилица 
нежно блудят. У последней в от-
сутствие мужа персональный 
ухажер, а девушки рассажены на 

коленях музыкантов по две у 
каждого. При том поют они для 
своей госпожи ласковые слова, 
что делает обстановку во дворце 
отца Иоланты короля Рене край-
не двусмысленной. У Чайковско-
го об этом ни нотки. То есть для 
Иоланты единственный способ 
сохранить целомудрие — остать-
ся слепой.

Дальше больше. Король и ры-
цари в бесформенном белоснеж-
ном трикотаже поют что положе-
но, а режиссер пытается отстра-
ниться от оперной непосредст-
венности. Но что получается у 
Дмитрия Чернякова, у него не 
получается.  Обожаемую барито-
нами арию «Кто может срав-
ниться с Матильдой моей» ры-
царь Роберт поет на авансцене, 
подчеркнуто раскланиваясь по-
сле аплодисментов, а свою глав-
ную арию влюбленный рыцарь 
Водемон исполняет взобрав-
шись на стул, как пай-мальчик 
при гостях. Хор, однажды пере-
бежав с одной стороны загона на 
другую, остальное время стоял 
солдатской шеренгой и дисци-
плинированно крутил головами 
направо-налево, следя за певца-
ми. Да и с камерными лириче-

скими мизансценами не сложи-
лось: принцесса Иоланта достает 
для рыцарей бутылку вина из-
под пюпитра, как оркестровый 
алкоголик, а Водемон затем с 
этой бутылкой в руках объясня-
ется ей в любви.

Невыносимо устарел текст ли-
бретто, которое еще Чайковский 
подгонял под такт, реплика «Ка-
кой ответ произнесет его наука» 
не самая в нем страшная. Стран-
ный финал: на половину про-
зревшей Иоланты вваливается 
миманс — сугубо традиционными 
парами с намеком на семейные 
ценности.

Удачная мизансцена — прорыв 
рыцаря Водемона на темную по-
ловину Иоланты, когда открытая 
дверь выхватывает из мрака ге-
роиню, но не ясно, кого за нее 
благодарить, режиссера или ху-

дожника по свету Дамира Исма-
гилова. 

Общий итог — «Иоланте» не 
повезло. Дебютантка Екатерина 
Морозова, отвечающая русским 
представлениям XIX века о прин-
цессе Южной Франции XV века, 
мавританский врач Эбн-Хакиа — 
Эльчин Азизов да и другие певцы 
могли бы рассчитывать на луч-
шие идеи. Сейчас же, как ни ста-
рался оркестр и молодой дири-
жер Антон Гришанин, усилия 
были бессмысленны. Если собе-
ретесь  на премьеру, обратите 
взор в оркестр: игра арфистки 
Аллы Королевой и виолончели-
ста Бориса Лифановского — тут 
просто засмотреться и заслу-
шаться. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Как Рэйф Файнс заменил в «бондиане» актрису Джуди Денч

Бонд его поймет
Сусанна Альперина 

В 
новом фильме «бондианы» 
«007: Спектр» не произно-
сится слово «Интернет». Но 

Всемирная сеть явно имеется в 
виду: картина о том, что случит-
ся, если людей всюду заменят 
сплошные информационные си-
стемы. Кто в этом случае будет 
править миром? Тот, кто манипу-
лирует этими системами! У кого 
доступ ко всей информации и 
возможность вести тотальную 
слежку за всеми, тот и «в дамках». 

Представить картину в Мо-
скву прилетел знаменитый актер 
Рэйф Файнс, герой которого за-
менил М (Гаррет Мэллори — глава 
Объединенного разведыватель-
ного комитета МИ 6), которую иг-
рала Джуди Денч. Заступил он на 
этот пост еще в прошлой серии 
«007: «Координаты Скайфолл». 
И вот что рассказал Файнс «Рос-
сийской газете» перед москов-
ской премьерой.

Как вы очутились в «бондиане», 
сначала в фильме «Скайфолл», 
теперь в «Спектре»?
РЭЙФ ФАЙНС: Мое приглашение в 
«бондиану» — дело рук режиссера 
Сэма Мендеса, а не продюсеров 
Барбары Брокколи или Майкла 
Уилсона. Я знал, что М, героиня 
Джуди Денч, погибнет в конце 
фильма «007: Координаты «Скай-
фолл», а уже мой персонаж станет 
неопределенной фигурой. Можно 
подумать, что он «плохой па-
рень», но на самом деле, конечно, 
он на той же стороне, что М и Бонд. 
Он приходит, как следующий М, и 
у него нет другого выбора.

Учитывая неоднозначность та-
кого персонажа, вы как-то обсу-
ждали специально эту роль с Сэ-
мом Мендесом?
РЭЙФ ФАЙНС: Никаких специальных 
обсуждений. У Джуди была фанта-
стически сильная М, ее роль — 
образец для подражания. Но если 

уж ее действительно собрались 
«вывести из игры» и кто-то должен 
ее заменить, я был рад, что этим 
человеком оказался именно я. 

Бонд не сходит с экранов уже 
больше полувека. Вас прежде 
когда-нибудь увлекали фильмы 
про его шпионские похождения? 
 РЭЙФ ФАЙНС: Мне нравились эти 
фильмы, как и большинству моих 
сверстников: поколения 70-х, на-
чала 80-х годов прошлого века. Ко-
нечно, мы ждали с нетерпением 
очередного «Бонда», обсуждали 
каждый фильм. Но все-таки куда 
больше меня увлекали книги о 
Бонде. Когда мне было лет 14—16, я 
«пожирал» все книги «бондианы», 
перечитывал их. Книжного Бонда я 
знал куда лучше киношного. В кни-
гах куда больше деталей и нюан-
сов. Хотя спецэффектов меньше.

А какой фильм из «бондианы» 
вы увидели первым?
РЭЙФ ФАЙНС: Папа взял меня в кино 
на шестой фильм «бондианы», 
«На секретной службе ее величе-
ства», кажется, в 1970 году. Он 
шел в нашем местном кинотеа-
тре, в Дорсете, где мы жили. Я 
был заинтригован и захвачен 
происходящим. На следующий 
фильм, «Бриллианты навсегда», 
пошел уже с одноклассниками. К 
тому времени я прочел про Бонда 
уже десяток книг. 

Ваш М поначалу будто пытается 
«обуздать» Бонда, верно?
РЭЙФ ФАЙНС: Да, я думаю, что в на-
чале картины зрители почувст-
вуют некую напряженность во-
круг Бонда. Подобно Джуди, я в 
роли М думаю, что агенты гени-
альны, но все равно их следует 
контролировать и держать на ко-
ротком поводке. В конце концов, 
они могут быть и «одноразовы-
ми», если речь идет о спасении 
мира или мирных жителей.

В каком-то смысле агенты — 
«пушечное мясо». М в исполне-

нии Джуди это осознавала. Есть в 
этом какая-то жестокость в отно-
шении к агентам, которым при-
ходится потом восстанавливать-
ся, лечиться. Но вы, как руково-
дитель, должны поддерживать в 
них готовность в любую минуту 
пожертвовать собой. Думаю, та-
кие элитные, специально обучен-
ные люди и сами понимают, на 
что идут. Тем более это понимает 
глава разведки.

А откуда взялся ваш герой, что за 
подвиги были у него в прошлом?
РЭЙФ ФАЙНС: В «Скайфолле» можно 
увидеть ссылку на военную опе-
рацию в Северной Ирландии. 
Если М моего возраста, то в нача-
ле 80-х он был достаточно молод. 
Возможно, тогда и начал сотруд-
ничать со спецслужбами. Может 
быть, их привлекло то, что он хо-
рошо знал иностранные языки. 

Военное прошлое М меня 
только радует.  Одно дело — 
просто появляться в скайпе и от-
давать приказы по телефону. Но 
М чувствует свое право вмешать-
ся в схватку. Как главе МИ 6, ему 
не требовалось вылезать из-за 
офисного стола, покидать зону 
комфорта. Но риск — часть того, 
кем он является на самом деле.

Бонд поначалу не очень доверяет 
этому горячему парню...
РЭЙФ ФАЙНС: Да, Джеймс Бонд не 
знает этого М, относится к нему 
настороженно. Но ближе к концу 
фильма они уже встречают пло-
хих парней плечом к плечу. 

Что нового привнес Дэниел 
Крэйг в образ Бонда?
 РЭЙФ ФАЙНС: Дэниел был потрясаю-
щим, уже в картине «Казино «Ро-
яль». Его физическая выносли-
вость и ловкость не могут не про-
извести впечатления на нас, а что 
уж говорить о зрительницах. 
Никто не сравнится с ним в реа-
листичности, когда он сражает-
ся, карабкается по стенам или за-

лезает в самолеты и вертолеты. 
Но помимо этого на протяжении 
уже четырех фильмов мы чувст-
вуем, как его Бонд развивается 
внутренне. Он непростой и оди-
нокий волк. Бонд Крэйга — чело-
век, который не спешит рас-
крыться другим, но одновремен-
но может быть обаятельным, с 
потрясающим чувством юмора.

Как вам работается с режиссе-
ром Сэмом Мендесом — он, гово-
рят, успевает сделать десяток 
дел одновременно?
РЭЙФ ФАЙНС: Сэм — экстраординар-
ный режиссер. Он точно знает, 
что делает и чего хочет. Меня по-
ражал высокий уровень подго-
товки — и его самого, и всех, кто с 
ним работает. Открытый, точ-
ный, тщательный и при этом от-
зывчивый. Неплохо работать с 
таким человеком, согласитесь. 

Вы принимали участие в таких 
глобальных проектах, как «Гар-
ри Поттер» — работа в фильме об 
агенте 007 отличается как-то 
принципиально? Скажем, по 
уровню и размаху...
РЭЙФ ФАЙНС: В некотором смысле, 
конечно. А все потому, что у Бон-
да есть «семья». Барбара Брокко-
ли и Майкл Уилсон — не просто 
продюсеры, но великие творцы. 
Их присутствие — с того момента, 
когда они встали у руля, — охра-
няет все фильмы «бондианы».

История про Бонда выделяет-
ся среди других франшиз в том 
смысле, потому что у нее есть 
этот семейный фон. И на съемках 
всегда присутствует семейная ат-
мосфера. И в этом смысле Бонд 
уникален: быть в руках одной се-
мьи на протяжении более чем 50 
лет, стать семейным бизнесом, 
фамильной историей… Все это, 
конечно, впечатляет.

Екатерина Морозова отвечает 
представлениям XIX века о средне-
вековой французской принцессе.

Акцент

 Режиссер очень хотел уйти 
от сиропа сюжета и сделать 
его понятным массам. 
Но перестарался...

Массовое кино 
стало синонимом 
чего-то постыдного. 
Вот публика и отве-
чает взаимной 
нелюбовью

«Зеленую карету» называют то мистическим триллером, 
то мелодрамой. Для Давлетьярова это «кино про кино».

Если уж решили, что героиня Джуди Денч погибнет, а на ее место придет 
другой, — Рэйф Файнс рад, что этим «другим» оказался именно он.

Интересные факты из 
истории франшизы о Бонде
www.rg.ru/art/1180898
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ В РГДБ пройдет II Всероссийский фестиваль детской книги

Конструктор для души 
ВЕРНИСАЖ В Музее Востока открылась выставка 
к 45-летию фильма «Белое солнце пустыни»

Таможня 
дала доброАнастасия Скорондаева

В 
дни школьных каникул, с 
31октября по 2 ноября, в 
Российской государствен-

ной детской библиотеке намечен 
праздник юного книголюба — II 
Всероссийский фестиваль дет-
ской книги. О самых интересных 
мероприятиях и о том, почему 
сегодня так важно уделять осо-
бое внимание детской литерату-
ре, мы расспросили директора и 
идейного вдохновителя фестива-
ля — писателя и ученого Юрия Не-
чипоренко.

Юрий Дмитриевич, почему се-
годня так важно проводить от-
дельный фестиваль детской кни-
ги? Хорошие программы для ре-
бят есть и на ММКВЯ, Non/
fiction, Книгах России...
ЮРИЙ НЕЧИПОРЕНКО: Фестиваль прин-
ципиально отличается от ярмар-
ки. Начиная с того, что он прово-
дится в библиотеке, а не в торго-
вых павильонах. РГДБ принимает 
всех, кто любит детскую книгу и 
живет ей: от писателей и худож-
ников, издателей и редакторов до 
распространителей, читателей, 
учеников, учителей и самих би-
блиотекарей. Фигура библиоте-
каря здесь принципиальна, и за-
дача его — выбрать и дать детям 
л у ч ш и е  к н и г и , 
чтобы приохо-
тить их к чте-
нию. Мы с Ма-
рией Алек-
са н д р о в -

ной Веденяпиной (директором 
РГДБ) ставим перед собой цели, 
которые объединяют весь цех 
мастеров детской книги. Как сде-
лать так, чтобы издатели издава-
ли и дети читали больше качест-
венных книг и меньше «макула-
туры»? На этот вопрос нам надо 
ответить. Для этого мы и собира-
ем лучших издателей, пусть даже 
они выпускают книги небольши-
ми тиражами, но такие книги 
должны как раз в первую очередь 
попадать в библиотеку. Ведь ка-
ждая книга в библиотеке оказы-
вается как будто под увеличи-
тельным стеклом: здесь хоро-
шую книгу читает не один деся-
ток детей. 

Можно ли на фестивале прио-
брести книги или здесь нет тор-
говли? 
ЮРИЙ НЕЧИПОРЕНКО: Мы учитываем 
интересы издательств и предо-
ставляем всем стенды, где они 
могут продавать книги «на рав-
ных». Единственное условие — 
передать набор своих книг в 

фонд библиотеки. Интересно бу-
дет порыться в книжных разва-
лах — будет представлено более 
50 стендов издательств, плюс об-
щий большой стенд, который ор-
ганизует «Книжная башня» и где 
будет показано много разных 
проектов, связанных с книгой, — 
от электронных изданий до иг-
рушек по книгам любимых авто-
ров. 

Маленьким издателям на-
кладно ездить в Москву, но обыч-
но кто-то приезжает из Санкт-
Петербурга и Нижнего Новгоро-
да. В этом году приедет гендирек-
тор питерского «Детгиза» Алла 
Насонова, привезет несколько 
презентаций. Мы знаем, что она 
очень много делает для развития 
детской литературы — и хотим 
побеседовать с ней в рубрике 
«Личность книги»: чтобы она 

рассказала, как видит развитие 
нашей отрасли. 

Ребятам какого возраста будет 
интересно провести время на 
фестивале? 
ЮРИЙ НЕЧИПОРЕНКО: Большая часть 
мероприятий рассчитана на 8+, 
но есть и те, в которых интересно 
будет участвовать и детям от 
трех лет, есть даже мультфильмы 
и игры, несколько встреч для 0+. 

Объединяющей темой в этом 
году станет познавательная ли-
тература, то есть акцент сделан 
не на художественную, а на на-
учно-популярную литературу. 
Почему так?
ЮРИЙ НЕЧИПОРЕНКО: Развитие позна-
вательной литературы в России 
— одна из первоочередных задач, 
стоящих перед нашим общест-
вом. От успешности решения 
этой задачи зависит судьба на-
шего государства. Книга «Зани-
мательная физика», которую на-
писал Яков Перельман, вышла 
первым изданием в 1913 году бо-
лее 100 лет назад! Она имела 
оглушительный успех — и до сих 
пор является одним из главных 
пособий для учеников. Наши лю-
бознательные мальчишки и дев-
чонки, которые увлеклись физи-
кой и математикой, строили ра-
кеты и танки, становились веду-
щими конструкторами и велики-
ми учеными, без которых наша 
страна не могла бы победить в 
Великой Отечественной войне. 
После Перельмана на ниве зани-
мательной науки в редком жанре 
научно-художественной литера-
туры работал такой ас, как Борис 
Житков — и даже Андрей Плато-
нов писал в романе «Эфирный 
тракт» о «живом электроне»... 

Привлечение внимания к 

этому жанру очень важно сей-
час, когда нашей стране необхо-
димо ответить на новые вызовы 
времени. Я думаю, что познава-
тельная литература, как и позна-
вательное кино, сейчас имеют 
очень большой потенциал разви-
тия. Сам я в соавторстве с докто-
ром биологических наук Егором 
Егоровым готовлю к изданию 
книгу о живой клетке для школь-
ников — и мы расскажем о ней на 
фестивале. Детей ждут встречи с 
режиссером-мультипликатором 
Геннадием Тищенко и космонав-
том-любителем Александром 
Хохловым, которые давно и 
успешно работают в сфере попу-
ляризации научного знания. Со-
стоится презентация серии по-
знавательных книг «Про…» — по-
бедителя Национального кон-
курса «Книга года» («Арт-Вол-
хонка»).  

Трудно ли сегодня новым дет-
ским авторам завоевывать своих 
читателей? Родители больше до-
веряют произведениям, прове-
ренным временем, на которых 
они сами выросли. 
ЮРИЙ НЕЧИПОРЕНКО: Да, тиражи книг 
новых авторов невелики — зато 
как рады мы все, когда открыва-
ем нового автора! Недавно выш-
ла первая книга чудесного поэта 
Марии Рупасовой, которую мы 
знали раньше только по Интер-
нету, по публикациям в «Элек-
тронных пампасах», а издатель-
ство «Арт-Волхонка» к фестива-
лю выпускает «Рассказы толсто-
го мальчика» Александра Блино-
ва — это настоящее открытие! 

Можете назвать два-три качест-
ва, которыми должен обладать 
автор детских книг? Вот иллю-
стратор Виктор Чижиков недав-
но сказал мне, что некоторым 
детским писателям не хватает 
добра… 
ЮРИЙ НЕЧИПОРЕНКО: Я во многом со-
гласен с ним, но все же более об-
щие качества, необходимые для 

детского писателя, — любовь к 
детям, такт и человечность. 

Ведь работа детского пи-
сателя, по сути, подобна 
труду скульптора и стро-

ителя, только лепит он не из-
ваяния из глины, строит не 

дома, а человеческие души… 

Андрей Васянин

Н
а фото — Окуджава в об-
нимку с композитором 
Шварцем, рядом на стенде 

письмо про Шварца: «Дорогой 
Володя! Сделал тебе две песенки. 
Если Изя придумает что-нибудь 
незаурядное, они получатся. 
Лично мне по сердцу вторая, 
«Ваше благородие»… И тут же 
старинная цыганская семиструн-
ка наподобие той, что держал в 
руках Верещагин…

Когда несколько лучших рос-
сийских музеев объединяются по 
поводу юбилея едва ли не лучше-
го отечественного фильма — ре-
зультат впечатляет. Под музыку 
Шварца, гитарную и оркестро-
вую, разговоры Сухова и Абдул-
лы про ласковых жен последнего 
в Музее Востока нам рассказыва-
ют про начало 20-х на южных 
окраинах российской империи. 
Выставка получилась не столько 
о «Белом солнце», сколько о том, 
как точно этот фильм (потому и 
ставший фильмом на века) отра-
зил дух эпохи.  А музеи помогают 
нам расмотреть эпоху  с расстоя-
ния выстянутой руки.

Точно в такой форменной ши-
нели ходил таможенный над-
смотрщик Верещагин, такими 
штемпелями он маркировал 
проходящие через него грузы, 

строго руководствуясь Сводом 
законов Российской империи 
(раскрытой нам на развороте 
«Устав таможенный» Музеем 
Федеральной таможенной служ-
бы, подготовившей «верещагин-
ский» раздел выставки). Ходил, 
пока не закрылся ташкентский 
участок — а теперь, верный дол-
гу, «без пошлины» не пропуска-
ет мимо себя Абдуллу.

Вот потрясающей роскоши 
халаты, серебряные украшения, 
лицевые сетки-чачваны с кон-
ским волосом, которые носили 
гаремы «Абдуллы» и ковры 
(ахалтекинский, сарыкский, бе-
ширский — каких только нет в 
фондах Музея Востока!), на ко-
торые Гюльчатай и другие люби-
мые жены ступали ножками в 
расшитых сапожках. 

Музей кино и концерн «Мос-
фильм» дали наибольшее количе-
ство экспонатов, имевших пря-
мое отношению к «Белому сол-
нцу». Мосфильм, помимо съе-
мочной техники 60-х, поделился 
той самой иконой, в которую 
стрелял из маузера Абдулла, а 
Музей кино — уникальными доку-
ментами: собственноручной за-
пиской с прыгающим почерком 
повредившего в драке лицо Юма-
това, уже утвержденного на роль 
Сухова (после этой записки Вла-
димир Мотыль и заменил его на 

Кузнецова), черновики «писем 
Екатерины Матвевны», правлен-
ные их автором, Марком Захаро-
вым, возмущенное письмо руко-
водства, требующего объяснить, 
в чем «идейная нагрузка эпизода 
со старцами в чалмах»…

А другие артефакты стали для 
нас настоящим гидом по выстав-
ке — речь об оригиналах раска-
дровок художника фильма Вале-
рия Кострина (одного из немно-
гих членов киногруппы, дожив-
ших до юбилея и пришедшего на 
вернисаж), развешанных по те-
мам экспозиции. Кострин одна-
жды просто спас картину, предо-
ставив руководству, готовому 
уже закрыть «Белое солнце», 
полное содержание фильма «в 
картинках», чуть ли не покадро-
во нарисованное. Перед нами Су-
хов, произносящий «лучше, ко-
нечно, помучиться», орущий Ве-
рещагину уходить с баркаса, Аб-
дулла с нукерами, обстреливаю-
щие нефтяной танк с женами… И 
этот танк, и дом таможенника с 
улицами вокруг него выстроил в 
песках он, Кострин, оказавшийся 
к тому же великолепным рисо-
вальщиком. 

А сегодня — и главным лето-
писцем великого кино.Большая часть мероприятий рассчитана на 8+, но есть и те, в которых интересно будет участвовать и детям от трех лет. 

Акцент

 Работа детского писателя 
подобна труду 
скульптора

Многосерийный фильм «Великая», 
Первый канал, 4—5 ноября, 21.35.
На следующей неделе нашим телез-

рителям предстоит большое истори-

ческое сравнение. Потому что смо-

треть новый сериал «Великая» с Юли-

ей Снигирь в главной роли «в отрыве» 

от сериала «Екатерина», который шел 

на канале «Россия 1» в прошлом теле-

сезоне, будет невозможно. Как не 

сравнить Юлию Снигирь в роли Екате-

рины Великой с Мариной Александ-

ровой, а «Елизавету» Наталью Сурко-

ву с Юлией Ауг? Оба сериала снима-

лись по времени практически парал-

лельно. И та, и другая работа — мас-

штабные проекты. Это захватываю-

щее повествование о необычной 

судьбе 15-летней прусской принцес-

сы Софии Фредерики Августы, кото-

рая прибывает в Россию, чтобы выйти 

замуж за наследника российского 

престола Петра III. Перейдя в право-

славную веру, София получает имя 

Екатерина. Брак не приносит счастья. 

Но императрице Елизавете Петровне 

нужен наследник, способный править 

огромной страной, так как капризный 

и неуравновешенный Петр не подхо-

дит на роль Российского императора. 

После семи лет тягостного супруже-

ства Екатерина рожает сына. Но дей-

ствующая императрица забирает ма-

ленького Павла на воспитание. Разлу-

ченная с ребенком и лишенная един-

ственного шанса на женское счастье, 

Екатерина намерена бороться. Она 

ищет союзников среди тех, кто не хо-

чет видеть Петра на престоле... После 

смерти Елизаветы Петровны и восше-

ствия на престол Петра III в столице 

назревает переворот: двор, армия и 

простой народ недовольны полити-

кой ополоумевшего императора. Тем 

временем окруженная дворцовыми 

интригами Екатерина решает, что смо-

жет быть с сыном только в том случае, 

если возьмет власть в свои руки.

В длившейся больше года работе над 

сценарием Сергей Юдаков и Алек-

сей Гравицкий использовали архи-

вные документы, воспоминания и 

дневники, в том числе и Екатерины 

Великой. Сейчас идет написание вто-

рого и третьего сезонов, которые ох-

ватывают, соответственно, 1762—

1775 и 1775—1796 годы. На проекте 

работал консультантом историк из 

«Эрмитажа». По словам генерально-

го продюсера «Марс Медиа» Рубена 

Дишдишяна: «Снятая в духе лучших 

западных сериалов «Тюдоры», «Рим» 

и «Борджиа», «Великая» станет од-

ним из крупнейших и высокобюд-

жетных проектов в истории россий-

ского телевидения».

«Меня пригласили на пробы как раз в 

тот момент, когда я поняла, что не 

смогу жить в Лос-Анджелесе, но и 

здесь свое место пока не нашла. Я 

была растеряна, не уверена в себе и 

совершенно не видела себя в роли 

императрицы. Когда меня утвердили, 

даже испугалась — не понимала, как 

подступиться к такой роли. А потом 

подумала, что, видимо, не случайно 

звезды сложились именно так — на-

верное, что-то любопытное может 

получиться от сочетания моего суще-

ства с ее существом», — говорит о 

роли Юлия Снигирь.

«Пикник», презентация новой про-
граммы «Большая игра», 30 октя-
бря, Санкт-Петербург, БКЗ 
«Октябрьский». 1 ноября, Москва, 
«Крокус Сити Холл».
Лидер, вокалист и гитарист «Пикни-

ка» Эдмунд Шклярский празднует  

60-летие. В честь чего группа начина-

ет очередной тур — сразу по 14 горо-

дам России.

Сам Шклярский — не высокий, худо-

щавый, остроумный и очень наблюда-

тельный. По-питерски глубинно ин-

теллигентный, образованный, начи-

танный. А еще он редкий вокалист в 

нашем роке, который не только поет и 

пишет песни, но еще и замечательно 

играет на электрогитаре. Исполняет 

на ней развернутые, впечатляющие 

соло, а не использует только для «боя» 

и не хитрого аккомпанемента своему 

вокалу. К тому же и голос его не спу-

тать ни с чьим другим, да и саунд 

«Пикника» — тоже…

Очередная премьера у Шкляр-

ского состоялась еще в начале 

осени — группа «Мельница» вы-

пустила новый альбом «Ал-

химия», одна из лучших пе-

сен которого как раз дуэт ее 

солистки Натальи О’Шей 

(она же Хелависа) с лидером 

«Пикника». Да и называется 

этот хит справедливо и добро-

желательно — «Радость моя». Ну 

а ныне и сами участники «Пик-

ника» подготовили лидеру пода-

рок в честь юбилея. Какой именно, 

так и не выдали, даже трек-лист 

впервые столь строго держится в 

тайне. Единственное, что рассказа-

ли — на сцене появится уникальная 

сценография с использованием нео-

бычных и ярких изобразительных 

образов. Ведь сам Шклярский — еще и 

талантливый, самобытный художник.

New Order. Music Complele. (CD) 
Mute Artists Limited/ «Союз 
Мьюзик». 2015 г.
Совсем недавно эту группу чествова-

ли в Великобритании, вручив пре-

стижную награду «За выдающееся 

служение музыке». Есть основа-

ния полагать, что не минует призов 

и восхищения широкой аудитории и 

этот альбом — выпущенный в лаконич-

ной белой обложке, изобилующей 

графикой с острыми углами. Такой же 

и сам диск Music Complete. Электрон-

ный поп-рок с мощной составляющей 

новых технологий. С упругими, напо-

ристыми ритмами, цепкими мелодия-

ми и моментально опознаваемым во-

калом гитариста Бернарда Самнера. 

Диск получился очень разным и тем 

особенно хорош: песня Tutti Frutti — 

эффектный реверанс эпохе диско 80-

х, а Stray Dog исполнена уже грубова-

тым, колючим вокалом, напоминаю-

щим о манере исполнения таких 

звезд, как Игги Поп и Леонард Коэн, в 

изящном обрамлении будто бы цара-

пающихся коготками музыкальное 

полотно электронных клавишных. И 

очень притягателен вновь фирмен-

ный прием Самнера — доигрывать 

вслед электронными темами уже свои 

гитарные соло… И это как раз тот аль-

бом, который и примирит вкусы по-

клонников самых раз-

ных стилей музыки.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ МУЗЫКА

Юлия Снигирь: Я не видела себя в роли императрицы, когда меня позвали 
на съемки.

Гюльчатай показывает личико 
всем посетителям выставки в 
Музее Востока.
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Фестиваль нового британского 
кино, до 15 ноября
В этом году фестиваль, проводящийся 

уже в 16-й раз, значительно расширил 

географию — помимо традиционных 

Москвы, Санкт-Петербурга и Екате-

ринбурга главный британский киноэк-

спорт сезона увидят зрители в Кали-

нинграде, Уфе, Челябинске, Волгогра-

де, Саратове и еще нескольких рос-

сийских городах.

Главным хитом программы обещает 

стать «Лобстер» греческого режиссе-

ра Йоргоса Лантимоса — фильм, полу-

чивший на Каннском кинофестивале 

отменную прессу и второстепенный, 

но престижный приз жюри. «Лоб-

стер» — антиутопия, главными героя-

ми которой стали одинокие люди. В 

абстрактном мире будущего их выво-

зят в специальный отель вдали от ци-

вилизации, где они в течение 45 дней 

должны обзавестись парой. Если это-

го сделать не удалось, одиночек прев-

ращают в какое-нибудь животное и от-

правляют в близлежащий лес. В лесу 

меж тем орудует банда диссидентов — 

избежавших наказания одиночек, ор-

ганизовавших повстанческое движе-

ние. В главных ролях тут сплошь бри-

танские звезды международного мас-

штаба: Колин Фаррелл, Рейчел Вайс, 

Бен Уишоу и примкнувшая к ним фран-

цуженка Леа Сейду.

Поклонникам богатых костюмных ме-

лодрам следует обратить внимание на 

«Бруклин» Джона Краули. Избитый 

сюжет о юной ирландке Айлиш (Сир-

ша Ронана), которая эмигрирует в 

Нью-Йорк, где влюбляется в итальян-

ского эмигранта Тони (Эмори Коэн), 

здесь преподнесен с одной стороны в 

предсказуемом ключе, но с другой — 

за уже не один раз использовавшими-

ся поворотами сюжета здесь прячется 

британская несентиментальность и 

сценарная работа тонкой выделки. 

 Нашлось место в программе и знаме-

нитому британскому юмору. За него 

отвечает эксцентрическая комедия 

«Леди в фургоне» Николаса Хайтнера. 

Этот фильм — экранизация пьесы дра-

матурга Алана Беннетта, который на-

писал ее по мотивам событий своей 

жизни. Однажды напротив его дома 

припарковался фургон бездомной 

старушки. Бабуля пообещала прове-

сти под окнами драматурга не больше 

трех месяцев, однако задержалась на 

15 лет. За это время она превратилась 

в главную достопримечательность 

района — главным образом благодаря 

своей врожденной непосредственно-

сти. Старушку в этой картине играет 

Мэгги Смит, которая после ухода Джу-

ди Денч из кинематографа автомати-

чески стала главной возрастной ак-

трисой Великобритании. Конечно, 

«Леди в фургоне» довольно быстро 

превращается в бенефис Смит, кото-

рая не упускает возможности проде-

монстрировать все грани своего ак-

терского таланта. Но и кордебалет, в 

котором сплошь имена заслуженных 

работников английской театральной 

сцены  тут совершенно блистатель-

ный.

КИНО

«Бруклин» — экранизация одноименного романа Колма Тойбина, писателя, 
четырежды номинированного на «Букер».

с Александром Нечаевым
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Сам Шклярский — еще и талантли-
вый, самобытный художник. 

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

«Ночь искусств», 3 ноября 
В эту ночь театры, галереи, музеи, би-

блиотеки будут работать до 3 часов 

ночи. Все мероприятия, начиная с 

18.00 будут бесплатными. На некото-

рые события потребуется предвари-

тельная регистрация из-за ограничен-

ного количества мест. Акция пройдет 

в столице в третий раз, и трудно найти 

площадку, которая в ней не участвует. 

Фильмы покажут даже на Казанском 

вокзале. В зале ожидания можно бу-

дет посмотреть картину Игоря Уголь-

никова «Брестская крепость». В 19.30 

в Библиотеке киноискусства им. С.М. 

Эйзенштейна пройдет киносеанс 

«История российского немого кино 

за одну ночь». Посетители увидят пер-

вый русский игровой фильм («Пони-

зовая вольница»), первую масштаб-

ную киноэпопею («Оборона Севасто-

поля»), а также немые киноленты 

классиков отечественного кино 

Фридриха Эрмлера и Эдуарда Иоган-

сона («Катька — бумажный ранет»), Бо-

риса Барнета («Дом на Трубной»). А в 

«Пионере» состоится предпремьер-

ный показ фильма «Про любовь» 

Анны Меликян. Комедия из несколь-

ких новелл, в которых герои пытаются 

ответить на вопрос «Что такое лю-

бовь?», в этом году получила Гран-при 

«Кинотавра». После просмотра со 

зрителями побеседует, а, может, и по-

спорит Анна Меликян. 

В Центральном детском магазине на 

Лубянке Государственный акаде-

мический театр классического 

балета представит концер-

тную версию балета «Щел-

кунчик».

В музеях можно будет не 

только посетить постоян-

ные экспозиции, но и 

специальные про-

граммы, приуро-

ченные к акции. 

Главное зда-

ние ГМИИ 

им. А.С. Пуш-

кина и Отдел 

личных коллек-

ций будут рабо-

тать до 23.00. 

Посетители 

смогут увидеть 

фильм Алены Ивановой-Йохансон о 

неформальных и неофициальных худо-

жественных пространствах. В фильме 

приняли участие Борис Спиридонов, 

Александр Петрелли, Аркадий Насо-

нов, Александр Пономарев, Констан-

тин Звездочетов. После кинопоказа го-

стей ждет public talk с героями фильма. 

Из ГМИИ в эту ночь имеет смысл пере-

меститься в другой музей по соседству 

— в атриуме Музея А.С. Пушкина на 

Пречистенке стихи Серебряного века 

будет читать Василий Лановой. Кроме 

того, литературные музеи представят 

специальные программы в московских 

троллейбусах. 

В Музее Востока на специальном ма-

стер-классе расскажут о строении 

японского доспеха, а также проведут 

позднюю чайную церемонию в 22.30. 

Присоединится к «Ночи искусств» и 

Музей Вадима Сидура, находящийся 

на окраине Москвы. Здесь проведут 

видеоперформанс, посвященный по-

эту и художнику постмодернисту 

Дмитрию Пригову и расскажут об ар-

хитектуре «спальных» районов.

Актер и режиссер Армен Джигарха-

нян в собственном театре проведет 

встречу со зрителями. Актеры «Ма-

стерской Брусникина» и сам Дмитрий 

Брусникин проведут «Душеполезный 

концерт» в Тургеневской библиотеке. 

А в Культурном центре ЗИЛ музыкант 

Олег Нестеров и поэтесса Вера По-

лозкова поговорят о моде на поэзию и 

кинематограф 60-х годов. Вера об-

ещает прочитать стихи 60-х годов и 

даже спеть.  

«Ночь искусств» также предложит не-

обычный формат бесед «Ночные 

встречи». Среди участников — дирек-

тор ГМИИ им. А.С. Пушкина Марина 

Лошак и директор Третьяковской га-

лереи Зельфира Трегулова, которые в 

Большом зале старого здания 

МГУ расскажут, как пред-

ставляют себе идеальный 

музей. А также мультипли-

катор Юрий Норштейн и 

иллюзионист Слава Полу-

нин. В РАМТе они погово-

рят о страшных и прекра-

сных сказках в нашей 

жизни. Всего запла-

нировано более 

двух сотен меропри-

ятий — нужно успеть 

посетить хотя бы де-

сяток. 

ФЕСТИВАЛЬ

Вера Полозкова 
расскажет о моде 
на поэзию и кинема-
тограф 60-х годов.Р
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С полной программой 
II Всероссийского 
фестиваля детской книги 
можно познакомиться 
на сайте РГДБ 
http://rgdb.ru 
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АКТУАЛЬНО Инсульты вышли
на первое место среди
причин смертности 
в России

Бери в голову

Ирина Невинная

ЕЖЕГОДНО более 500 тысяч российских семей стано-
вятся жертвами острых сосудистых поражений головно-
го мозга. Или, проще говоря, инсультов. Речь идет имен-
но о семьях, потому что умирает примерно каждый пя-
тый, и это огромное горе для родных. Но даже если чело-
век остается жив, то риск получить инсульт повторно в 
течение года и умереть сохраняется у 15%. Лишь полови-
на восстанавливает трудоспособность частично. Полное  
выздоровление— только у 8% больных. Каждый пятый 
остается глубоким инвалидом, требующим постоянного 
внимания и ухода со стороны близких. 

— Три из четырех случаев инсульта можно предотвра-
тить, если изменить образ жизни и с помощью профилак-
тических мер воздействовать на факторы риска, — говорит 
профессор, директор НИИ цереброваскулярной патоло-
гии и инсульта Российского национального исследова-
тельского медуниверситета имени Н.И. Пирогова Людми-
ла Стаховская.   —Есть факторы некоррегируемые: возраст 
(чем старше — тем риск выше), пол (мужчины поражаются 
чаще женщин), наследственность . Но есть факторы, на ко-
торые можем влиять мы сами или с помощью врача. 

Первый по значи-
мости — наличие ар-
териальной гипер-
тензии. Для гиперто-
ников инсульт  — наи-
более частое и гроз-
ное развитие собы-
тий. Следующий фак-
тор — наличие такого 
расстройства сердеч-
ного ритма, как фи-
брилляция предсер-
дий. Следом идут по-
вышенный уровень 
холестерина, куре-
ние, злоупотребление алкоголем, сахарный диабет, ожире-
ние. И — применение оральных контрацептивов. Не сле-
дишь за едой смолоду, набираешь лишний вес? Значит к 50 
годам, а то и раньше будешь иметь букет проблем с обме-
ном веществ, гипертонией, возможно, сахарным диабе-
том. Для молодых женщин важно знать, что гормональная 
контрацепция может приводить к тромбозу. И если прием 
контрацептивов сочетать с курением, риск возникнове-
ния тромба возрастает в несколько раз.

— В Швеции провели исследование, каким образом 
можно уменьшить количество инсультов. У них около 300 
тысяч случаев ежегодно, — говорит Людмила Стаховская. — 
И выяснили: если бросят курить хотя бы половина куря-
щих, частота инсульта уменьшится на 28 тысяч в год. Если 
половина ведущих малоподвижный образ жизни займутся 
физической активностью, инсультов станет на 25 тысяч 
меньше. Если хотя бы половина пациентов с гипертонией 
будет держать ее под контролем, а сейчас у нас есть для 
этого широкий спектр возможностей, если к тому же про-
водить своевременно диагностику и лечение нарушений 
сердечного ритма, регулярный прием антикоагулянтов — 
то количество инсультов снизится еще на 45—50 тысяч.

— У любого человека есть все шансы минимизировать 
риск инсульта. Это всем известные правила здорового 
образа жизни, и прежде всего отказ от курения. Пассивное 
курение, кстати, тоже вредно, — объясняет руководитель 
лаборатории кардионеврологии Научного центра невро-
логии Андрей Фонякин. — Всем по силам следить за массой 
тела, больше двигаться, скорректировать питание. И, ко-

нечно же, важно строго придерживаться рекомендаций 
врача, если он назначает гипотензивные лекарства, препа-
раты, нормализующие уровень холестерина и предотвра-
щающие фибрилляцию предсердий.

Важно знать, как действовать, если инсульт все-таки 
случился. У нас, к сожалению, лишь трое из десяти пациен-
тов с острым нарушением мозгового кровообращения вы-
зывают «скорую помощь» сразу же при возникновении 
тревожных симптомов. Большинство же надеются, что 
«само пройдет». И упускают драгоценное время, когда по-
мощь врачей наиболее эффективна. 

— Есть 4,5 часа — «терапевтическое окно», в течение ко-
торого больного нужно доставить в  сосудистое отделение, 
провести диагностику, сделать компьютерную томогра-
фию и принять неотложные меры, — говорит Людмила Ста-
ховская. — Если же после начала симптомов прошло шесть 
часов, прогноз становится неблагоприятным. Должна ска-
зать, что просветительская работа с населением приносит 
свои плоды: по данным исследований в ряде регионов 
страны, люди стали чаще обращаться в «скорую» по пово-
ду первых симптомов инсульта».

Лаборатория Ученые ищут способ продлить молодость

Починить ген старости
ПОИСК

Бананы 
борются 
с вирусами

НУ И ФРУКТ!

Анна Владимирова

ИЗВЕСТНО, что бананы — хоро-
ший источник калорий, витами-
нов, минералов и клетчатки. Но 
недавно исследователи нашли но-
вое применение сладкому фрукту: 
оказывается, обнаруженный в 
нем белок может помочь в борьбе 
с вирусами, такими как грипп, 
ВИЧ и гепатит С. Результаты науч-
ной работы опубликованы в Cell.

Речь идет о банановом лектине 
BanLec, который связывается с 
молекулами сахара и держит ви-
рус подальше от клеток, предо-
твращая инфекцию. Ученые из 
Германии, Ирландии, Канады, 
Бельгии и США потратили не-
сколько лет на то, чтобы выя-
снить, как именно BanLec борется 
с вирусами, и сделать его совер-
шенно безопасным для организ-
ма. В итоге генетикам удалось со-
здать новую антивирусную форму 
белка, которая не вызывает раз-
дражений и воспалений у лабора-
торных мышей и защищает их от 
гриппа.

По словам ученых, этот белок 
может лечь в основу препаратов 
широкого спектра для лечения 
различных вирусов, в том числе 
ВИЧ. Но получить его, просто съев 
связку бананов, нельзя. 

— Когда вы едите банан, его 
природный белок попадает в ки-
слотную среду желудка и там пе-
рерабатывается. Так что очень 
сомневаюсь, что поедание этого 
фрукта поможет кому-то бороться 
с вирусами, — говорит профессор 
университета Мичигана Дэвид 
Марковиц. — Другое дело — наш 
модифицированный белок. Но мы 
очень осторожны: сначала нужно 
протестировать его эффектив-
ность на животных.

БОЛЕВАЯ ТОЧКА В российском регистре доноров костного мозга всего 50 тысяч фамилий,
а нужно — 300—500 тысяч 

Донор № 13
Ирина Краснопольская 

В 
Российской детской клини-
ческой больнице провели 
очередную пересадку ство-

ловых клеток. Подчеркиваю, оче-
редную: всего на счету завотде-
лением трансплантации костно-
го мозга, доктора медицинских 
наук Елены Скоробогатовой, ко-
торая руководила процессом, их 
почти 900. А она не единствен-
ный специалист в этой клинике, 
занимающейся пересадкой кост-
ного мозга и стволовых клеток.

Да, высокие технологии посте-
пенно становятся практикой ве-
дущих клиник страны. Но факт 
остается фактом: доноров, необ-
ходимых для проведения важней-
шей процедуры спасения жизни, 
не хватает. В российской базе дан-
ных всего 50 тысяч доноров кост-
ного мозга и стволовых клеток. 
Очень мало! Ведь в каждом случае 
трансплантации требуется стро-
жайший отбор и подбор на совме-
стимость. Иначе пересадка лише-
на всякого смысла, иначе оттор-
жение. К сожалению, не всегда 
есть возможность родственной 
пересадки. 

По самым скромным подсче-
там, в отечественном банке дан-
ных надо бы иметь 300—500 тысяч 
доноров. В мире сейчас почти 27 
миллионов потенциальных доно-
ров костного мозга. И хорошо, что 
огромный мир так мал, так узок, 
что есть возможность заимство-
вать донорские органы из храни-
лищ других стран, что регистр 
хранилищ вне всяких санкций, 
вне границ.

Для тех, кто не знает: костный 
мозг — это мягкая ткань, похожая 
на губку, которая располагается 
внутри костей. Здесь содержатся 
стволовые клетки. Транспланта-
ция костного мозга подразумева-
ет пересадку, то есть введение в 

организм заболевшего человека 
донорских стволовых клеток, ко-
торые дают начало новым клет-
кам крови. 

Наш организм содержит при-
мерно 50 миллиардов стволовых 
клеток, которые регулярно обнов-
ляются. С возрастом их количест-
во сокращается. И к 70 годам оста-
ется совсем мало. Поэтому воз-
раст доноров стволовых клеток ог-
раничен рамками — от 18 до 55 лет.

И еще из области ликбеза: 
стволовые клетки умеют восста-
навливать поврежденные участки 
органов и тканей. Введенные в ор-
ганизм, они по кровяному руслу 
устремляются к пораженному ор-
гану. Они способны восстановить 
практически любое повреждение, 
превращаясь на месте в необходи-
мые организму клетки — костные, 
печеночные, сердечной мышцы, 
даже нервные. Специалисты уже 
умеют направлять их, а потому 
возможности лечения болезней с 
их помощью практически безгра-
ничны. Рак крови, апластическая 
анемия, врожденное расстройст-
во обмена веществ, на-
рушения работы 
иммунной систе-
мы, системный 
склероз…

В от  п оч е м у 
так важно, что-
бы не было про-
блем с доно-

рами. Вот почему сегодня — о 
Саше Касаткине, который в Реги-
стре доноров стволовых клеток 
значится под номером 13.

Раньше, а в некоторых, редких 
случаях и сейчас, для пересадки 
костного мозга делали небольшие 
разрезы на пояснице. Туда вводи-
ли иглу и брали костный мозг. На-
кладывались швы. Но теперь поя-
вились «умные» аппараты. Теперь 
в вену на руке вводится специаль-
ная игла, подсоединенная к тако-
му аппарату. Игла забирает нуж-
ную дозу крови донора, а аппарат 
из этой крови — нужные клетки. И 
с помощью второй иглы в вену 
другой руки возвращает кровь 
обратно донору. Как-то специаль-
но восстанавливать донору ство-
ловые клетки не требуется — они 
восстанавливаются сами. 

Примитивно? Только в подоб-
ном пересказе. На самом деле 

это сродни фантастике, 
это высший класс враче-
вания. Не говорю о том, 
как ищут «пару»: донор—
реципиент. Чтобы они 
максимально подходили 
по огромному количест-
ву параметров. А во вре-
мя самой процедуры в 
специальной операци-
онной один врач заби-
рает клетки, другой их 
обрабатывает специ-

альным образом, третий 
осуществляет саму тран-
сплантацию в специаль-
ном боксе…

Александра Касаткина — доно-
ра для двухлетней Алины, страда-
ющей тяжелейшим заболеванием 
крови, нашли в компьютерной 
базе данных. В день, когда прохо-
дила сама процедура, мы догово-
рились с Еленой Владимировной 
и с Сашей, что после окончания 

процедуры донор приедет к нам в 
редакцию. Но процедура нача-
лась позже намеченного времени. 
И потому Саша приехал на встре-
чу утром следующего дня. Уточ-
няю, время не случайно: это сви-
детельство того, что сдача стволо-
вых клеток не опасна. Что донор 
после процедуры чувствует себя 
нормально.

А сразу не написала об этой пе-
ресадке лишь потому, что всегда 
следую правилу — отследить со-
стояние пациента после операции. 
Процесс восстановления Алины 
проходит нормально. Так что мож-
но об этом рассказать. Сама Алина 
вряд ли когда-либо узнает, кто ее 
спас. Важно ли это для Саши Ка-
саткина? 

 — Мне не важно, будет ли Али-
на знать, чьи стволовые клетки ее 
спасли, — отвечает высокий, ло-

поухий 23-летний донор из Челя-
бинска.

 Саша родился в Златоусте. Его 
отец Валерий Геннадьевич — инже-
нер, мама Елена Юрьевна — бух-
галтер. Младший брат Степан 
учится в школе. 

Сам Саша заочно заканчивает 
Южно-Уральский университет 
по специальности психология. За 
учебу платит — работает операто-
ром в компании по сотовой свя-
зи. Живет пока на съемной квар-
тире. В Челябинске его ждет лю-
бимая девушка Мария — тоже 
оператор.

 Саша пишет рассказы- «ужа-
стики»— как он говорит, чтобы по-
щекотать нервы. А стихи — только 
о любви. Ему нравятся экстре-
мальные виды спорта. И еще он 
любит ремонтировать ноутбуки. 
Вот такой портрет.

Обнаруженный в бананах белок 
может помочь в борьбе с гриппом, 
ВИЧ и гепатитом С. 

Акцент

 Мне не важно, будет ли Алина 
знать, чьи стволовые клетки 
ее спасли, — говорит высокий, 
лопоухий 23-летний донор 
из Челябинска 

Медики выяснили: 
если бросят курить 
хотя бы половина 
курящих, частота 
инсульта уменьшит-
ся на 28 тысяч в год 

FAST-ТЕСТ: ПЕРВЫЕ ПРИЗНАКИ ИНСУЛЬТА

1. Попробовать улыбнуться или оскалиться — если улыбка «кри-

вая», значит, есть поражение мозга.

2. Проявление односторонней слабости — нужно поднять и удер-

жать обе руки горизонтально к полу. Если одна рука «не слушает-

ся», срочно вызвать «скорую».

3. Речевые нарушения — спутанная, «вязкая» речь. 

Надо срочно действовать, когда все вышеперечисленные симпто-

мы возникают внезапно. Важно помнить: если признаки инсульта 

появились ненадолго, а потом состояние нормализовалось, нуж-

но все равно обратиться к неврологу или в «скорую помощь». Воз-

можно, случился микроинсульт. И если это действительно так, то 

велика угроза развития в ближайшее время серьезного удара.

Ксения Колесникова

П
очему человек начи-
нает стареть в 12 лет? 
Появится ли когда-
нибудь лекарство от 
старости? Что меша-

ет победить болезнь Альцгеймера 
и рак? Корреспондент «РГ» побы-
вал в Центре исследований моле-
кулярных механизмов старения и 
возрастных заболеваний МФТИ. 

За стеклом лаборатории — 
«чистая» зона. Здесь ученые со-
здают и изучают кристаллы из 
мембранных белков: облучают 
рентгеном, просвечивают лазе-
ром, выращивают клеточные ли-
нии… Важно понять, как с возра-
стом меняется их поведение в ор-
ганизме и можно ли этот процесс 
замедлить.

— Мы изучаем клеточные ме-
ханизмы, — говорит исполнитель-
ный директор Центра Валентин 
Борщевский. — Чаще всего причи-
на смерти человека не старость, а 
конкретные нарушения здоро-
вья, вероятность которых с воз-
растом увеличивается. Яркий 
пример — болезнь Альцгеймера. 
Ее уже называют эпидемией: 
риск заболеть к 90 годам — до 50 
процентов. На уход за такими па-
циентами США тратит около 200 
млрд долларов в год.  

Попытки создать лекарство от 
болезни Альцгеймера не прекра-
щаются.

— Профессор Дитер Вилболд, 
который возглавит одну из лабо-
раторий центра, разработал ве-
щество, которое рассасывает 
белковые агрегаты, разрушаю-
щие мозг. Препарат уже успешно 
протестирован на мышах, — гово-
рит Борщевский. 

Ученые уверены: будущее — за 
молекулярными лекарствами, 
«бьющими» точно в цель. Напри-
мер, таблетки от гипертонии. С 
одной стороны, они помогают 
снизить давление, с другой сто-
роны, плохо действуют на почки. 
Но если изучить структуру бел-
ка, который находится в стенках 
сосудов и участвует в регуляции 
давления, можно создать безопа-
сное для организма лекарство, 
которое взаимодействует только 
с этим мембранным белком.

Отдельная тема — рак. Как по-
является опухоль? Происходит 
«поломка» ДНК, и больные клет-
ки начинают бесконечно делить-
ся. При этом они теряют связь со 
здоровыми клетками, организм 
не может «приказать» опухоли 
самоуничтожиться. Почему это 

происходит и как эту связь нала-
дить? Точного ответа нет.

При этом науке известны жи-
вотные, которые вообще не боле-
ют раком и не стареют. Напри-
мер, голый землекоп — неболь-
шой грызун, который живет де-
сятки лет, намного дольше мы-
шей и крыс. Не стареют в обыч-
ном смысле этого слова щука и 
некоторые морские рыбы, ги-
гантские черепахи. При этом уже 
открыты десятки генов, изменяя 
активность которых удается за-
медлить старение мышей. Но 
специализированных генов дол-
голетия нет. 

Старение — сложный комплек-
сный процесс. Вполне возможно, 
что в нем, так или иначе, задейст-
вованы все наши гены.

Так почему клетки стареют? 
Теорий много. Одна из них связа-
на с теломерами — «хвостовыми» 
участками хромосом. Они укора-
чиваются при каждом делении 
клетки, пока не достигают крити-
ческой точки. Тогда и происходят 
«поломки», что приводит к тому 
же раку. 

Еще одна теория про митохон-
дрии — «электростанции» клеток. 
С возрастом образующиеся в них 
активные формы кислорода мо-
гут запускать в организме разру-
шительные процессы.

— Разрушение человеческой 
ДНК происходит неизбежно, 
причем первые признаки на мо-
лекулярном уровне можно заме-
тить уже в 12 лет и раньше, — го-
ворит завкафедрой биофизики 
МФТИ и руководитель одной из 
лабораторий Центра исследова-
ния старения Владимир Чупин. — 
Думаю, в перспективе этот про-
цесс возможно будет затормо-
зить. Делаем инъекцию искусст-
венных ДНК в составе специаль-
ных контейнеров, те по кровото-
ку добираются до проблемных 
клеток, встраиваются в них и 
«чинят» генетическую поломку. 
Звучит как фантастика. Но кто 
знает, что будет через 20 лет.

Не стоит ждать чуда: завтра 
«таблетки от старости» не поя-
вятся. Пока бесспорно одно — 
польза правильного питания. Ба-
нально? Да. Но опыты на мышах 
показали: при сокращении по-
требления калорий в два раза жи-
вотные живут на 40 процентов 
дольше. Кстати, такой же эффект 
происходит, если мышам сокра-
тить подачу кислорода. Может, 
именно поэтому люди, живущие 
в горах, часто становятся долго-
жителями. Признаки старения ДНК появляются уже в 12 лет. Но в будущем ученые смогут затормозить этот процесс.

БЛИЦ-ИНТЕРВЬЮ

Почему ты решил стать донором?
Александр Касаткин | Денег катастрофически не хватало. 

Узнал, что если сдать кровь, то могут заплатить 500 рублей. 

Для Москвы — не деньги? А для студента-заочника из Челя-

бинска хоть что-то. Мне не хотелось сидеть на шее у роди-

телей. Жил отдельно с 19 лет, подрабатывал слесарем. По-

том занимался ремонтом всякой техники. Был еще провод-

ником на РЖД.

У тебя какая группа крови?
Александр Касаткин | Четвертая, резус положительный. 

Куда истратил первые 500 рублей, не помню. Но помню 

другое: я понял, что могу помогать людям, и это не требует 

от меня никаких усилий. Просто моя кровь кому-то может 

пригодиться. И я стал безвозмездным донором крови. Но 

когда мне предложили стать донором костного мозга и 

стволовых клеток, согласился не сразу. Погрузился в Ин-

тернет, чтобы войти в курс дела. Понял, что такие доноры 

приносят еще большую пользу. А для самого донора это аб-

солютно безопасно. И вот вчера впервые я это ощутил уже 

на практике.

Почему именно тебя выбрали для спасения двухлетней 
Алины, страдающей тяжелейшим иммунодефицитом?
Александр Касаткин |Позвонила главврач станции пере-

ливания крови Челябинска. Говорит: в Москве в Россий-

ской детской больнице срочно нуждается в стволовых 

клетках маленькая девочка. И что по всем параметрам я 

подхожу. Но все равно я прошел необходимые процедуры. 

Так положено. И лишь после этого вылетел в Москву.

Твои родители знают об этом?
Александр Касаткин | Конечно! Они меня поддержали.

По твоему виду, по твоему состоянию — никаких следов 
вчерашней сложнейшей операции. Но если честно: как 
ты ее перенес? 

(Прежде чем ответить, Саша звонит лечащему врачу Али-

ны — Наталье Сидоровой, чтобы узнать, как чувствует себя 

девочка. Получив типично медицинский ответ: «состояние 

стабильно положительное», — улыбается). 

Александр Касаткин| Я приехал за неделю до процедуры. 

Снова сдал все анализы. А ровно через неделю у меня взя-

ли костный мозг. Если считать болью взятие крови из вены 

обычной иглой, то вот и все неприятности. Сама процедура 

заняла 4 часа, Алина ждала мои клетки в боксе. А я после 

этого встал и пошел в отель. 

Тебя хотя бы покормили?
Александр Касаткин | Да. Это был легкий ужин и чашка 

кофе. А сегодня — на другой день после процедуры никаких 

ограничений нет. Чувствую себя нормально. Вечером уле-

чу в Челябинск.

Будешь ли дальше донором костного мозга?
Александр Касаткин | Обязательно. Такое донорство еще 

вселяет особое чувство: раз я могу быть таким донором, 

значит, я абсолютно здоров. 

Но ведь денег за это не платят?..
Александр Касаткин | Это только по молодости я побе-

жал сдавать кровь за деньги. Для меня сейчас важно дру-

гое: я помог спасти жизнь. Это ни с чем не сравнимо. И 

если можно, я бы через вашу газету обратился к сверстни-

кам: таким донором, как я, может быть любой здоровый 

человек от 18 до 55 лет. Хотя бы однажды попытайте сча-

стья стать донором. 
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Александра Касаткина, донора костного мозга, нашли в компьютерной базе.
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НОВОСТИ

СКА объявил
о переходе
Войнова

УКРЕПИЛИ 
ОБОРОНУ

Иван Ильин

ХОККЕИСТ Вячеслав Войнов 
официально стал игроком питер-
ского СКА. Защитник подписал 
контракт с армейским клубом на 
три года. 

Эту новость обнародовал 
официальный сайт СКА. Как го-
ворится в сообщении, за новый 
клуб Вячеслав будет выступать 
под номером 27, а к трениров-
кам в составе питерцев защит-
ник приступит 31 октября.

Напомним, что несколько лет 
Войнов выступал в Националь-
ной хоккейной лиге за клуб 
«Лос-Анджелес Кингз», в составе 
которого он стал двукратным 
обладателем Кубка Стэнли. По-
сле судебного процесса, связан-
ного с домашним насилием, и не-
большого срока, который отбыл 
хоккеист в американской тюрь-
ме, Вячеслав вернулся в Россию, 
где права на него принадлежали 
челябинскому «Трактору». По 
итогам долгих переговоров СКА 
выкупил право подписать с Вой-
новым личный контракт. 

В НХЛ права на хоккеиста 
остаются за «Лос-Анджелес Кин-
гз». Впрочем, едва ли в ближай-
шее время игрок решит отпра-
виться за океан.

Пашутин
покинул
сборную

ПРОДОЛЖИТЬ 
ОТКАЗАЛСЯ

Кирилл Ветров

У МУЖСКОЙ сборной России 
по баскетболу будет новый на-
ставник. По итогам вчерашнего 
тренерского совета Евгений Па-
шутин отказался от руководства 
командой, а работу его штаба 
признали неудовлетворительной.

Напомним, что наши баскет-
болисты провалились на недав-
нем чемпионате Европы. Росси-
яне не смогли выйти из не са-
мой сложной группы, заняли 
17-е место и потеряли шансы 
отобраться на Олимпиа-
ду-2016. Так что «двойка» Па-
шутину и его штабу от тренер-
ского совета выглядела логич-
но. Интересно, что при этом 
главного тренера формально в 
отставку не отправляли, а дол-
жность он оставил сам. По сло-
вам председателя тренерского 
совета Станислава Еремина, 
Пашутин отказался от сборной, 
мотивируя это тем, что ему 
сложно совмещать работу в 
главной команде и в УНИКСе. 

Имя нового наставника на-
зовут не сразу. Пока специали-
сты будут обсуждать кандида-
тов, которых в декабре реко-
мендуют исполкому. Вопрос, 
будет ли новый тренер россия-
нином, пока открыт.

Организаторы
Гран-при США
потеряли
миллионы

ДОЛЛАРЫ
БЕЗ ВЫХЛОПА

Анна Бекетова

НА ГРАН-ПРИ США британец 
Льюис Хэмилтон из «Мерседе-
са» выиграл очередную гонку и 
досрочно завоевал чемпионский 
титул. А вот для организаторов 
этот этап чемпионата «Форму-
лы-1» оказался финансово про-
вальным. Из-за грозы и ливня, 
обрушившихся на Техас, плате-
жеспособные болельщики не то-
ропились на трассу.

— Это был тяжелый уик-энд. В 
финансовом плане он оказался 
опустошительным. Мы потеря-
ли миллионы, — приводит слова 
начальника «Трассы Америк» 
Бобби Эпштейна F1 Today. — Мы 
также можем пострадать от 
того, что часть фанатов не вер-
нется на трассу после столь неу-
дачного опыта.

Отметим, что по предыдуще-
му этапу, Гран-при России, кар-
тина была диаметрально проти-
воположной. Организаторы 
уже по ходу уик-энда объявили, 
что смогли покрыть все опера-
ционные расходы на проведе-
ние этапа только за счет прода-
жи билетов.

Следующая гонка пройдет 
уже в эти выходные в Мексике. 

ТЕННИС Шарапова сыграет 
в полуфинале итогового
чемпионата WTA

Маша пошла 
дальше

Анна Козина

МАРИЯ Шарапова вышла в полуфинал Итогового 
чемпионата WTA-2015 с первого места, переписав 
прошлогоднюю неудачную историю. В 2014-м на 
старте турнира россиянка проиграла датчанке Каро-
лин Возняцки и чешке Петре Квитовой и покинула 
Сингапур после группового этапа.

На этот раз Шарапова, которая попала при жере-
бьевке в Красную группу, начала с двух побед: над 
польской теннисисткой Агнешкой Радваньской и над 
второй ракеткой мира румынкой Симоной Халеп. В 
последний раз топ-игрока Мария выбивала из сетки 
больше года назад — в четвертьфинале турнира в Цин-
циннати. И тогда ее жертвой также была Халеп.

Сейчас от румынской теннисистки во многом за-
висело распределение путевок в полуфинал Сингапу-
ра. Мария получила свою после того, как Халеп про-
играла Радваньске со счетом 6:7 (5:7), 1:6.

Вчера Мария Шарапова провела матч третьего, за-
ключительного тура Красной группы с итальянкой 
Флавией Пеннеттой — между прочим, единственной 
участницей WTA Finals, которой россиянка уступает 
по личным встречам (2-3). Флавия не проигрывала Ма-
рии с 2006 года.

В глобальном смысле игра с итальянкой именно для 
Шараповой уже ничего не решала. Однако Марии на-
верняка было важно сравнять счет по личным встре-
чам. И она это сделала. Сам матч завершился в двух се-
тах — 7:5, 6:1.

— Последние три раза Пеннетта меня побеждала. Я 
прекрасно знала, насколько она серьезная соперница. 
Так что, можно сказать, хотела взять у нее реванш, пока 
она еще в игре, — намекнула Шарапова на то, что для 
итальянки это был последний матч в профессиональ-
ном теннисе. — Печально видеть, как уходят такие клас-
сные игроки и чемпионы. У Флавии была великолепная 
карьера. Она была так счастлива, когда взяла свой пер-
вый одиночный «Большой шлем» в Нью-Йорке. И я за 
нее тоже порадовалась.

Пеннетта могла стать второй полуфиналисткой, 
если бы обыграла Шарапову или проиграла ей в трех 
сетах. А так из Красной группы в полуфинал Итогового 
турнира вышли Мария Шарапова и Агнешка Радвань-
ска, одержавшая в Сингапуре свою 500-ю победу в ка-
рьере.

ЧМ-2018 Арены
к чемпионату мира строят
в хорошем темпе

Стадионы 
под присмотром

Артур Нанян

В МОСКВЕ состоялось уже девятое по счету заседание 
управляющего совета оргкомитета «Россия-2018». 
По его окончании глава оргкомитета, министр спорта РФ 
и президент Российского футбольного союза Виталий 
Мутко рассказал журналистам, как идет подготовка 
к чемпионату мира по футболу.

По словам Виталия Леонтьевича, никаких проблем 
со строительством спортивных сооружений нет, и сей-
час оргкомитет вместе с ФИФА обсуждает только опера-
ционную работу стадионов — парковки, подъезды, пери-
метры безопасности.

— Представители ФИФА уже не говорят с нами о 
стройках, потому что они уверены, что все будет сделано 
в срок, — отметил Мутко.

Особое внимание глава оргкомитета уделил арене в 
Казани. Напомним, с декабря 2014 года стадион не при-
нимал футбольных матчей по уважительной причине — 
здесь проходил чемпионат мира по водным видам спор-
та. Теперь «Рубин» вернулся на новенький стадион. Как 
рассказал Мутко, в ближайшее время эта арена получит 
новый газон более высокого уровня. Также министр со-
общил, что именно в Казани пройдет жеребьевка Кубка 
конфедераций-2017. Это мероприятие состоится в ноя-
бре 2016 года в Академии тенниса.

Не обошел вниманием Мутко и денежные вопросы, 
связанные с проведением чемпионата мира. В частности, 
министр подчеркнул: бюджет турнира сокращен не бу-
дет. Виталий Леонтьевич также поведал о выручке РФС с 
последних двух домашних матчей сборной России в от-
борочном турнире Евро-2016 против Швеции и Черного-
рии. Прибыль организации составила внушительные 
100 миллионов рублей.

Что касается талисмана чемпионата мира в России, то 
на эту роль претендуют сразу десять образов. К декабрю 
этого года специальная комиссия отберет три персона-
жа, а окончательный вариант будет выбран по итогам 
всенародного голосования в сентябре 2016 года.

Напоследок Виталий Леонтьевич прокомментировал 
ситуацию вокруг наставника ЦСКА Леонида Слуцкого, 
который с лета этого года тренирует еще и сборную Рос-
сии: «Он хочет остаться в национальной команде, и в 
ближайшее время мы утрясем последние детали. У него 
сейчас очень загруженный график, но скоро мы встре-
тимся с ним и закроем этот вопрос».

ТВ С 1 ноября начинает вещание новый федеральный спортивный канал

На старт, внимание, «Матч»
Павел Зарудный

Б
олельщики по всей России 
замерли в нетерпении — в 
ближайшее воскресенье на 

частотах, принадлежавших «Рос-
сии 2», начинает работу новый фе-
деральный спортивный канал 
«Матч ТВ». 

Перед началом презентации 
«Матча» корреспондент «РГ» пе-
ребросился парой фраз с одним из 
самых узнаваемых комментаторов 
страны Дмитрием Губерниевым.

Ожидаете старта?
ДМИТРИЙ ГУБЕРНИЕВ: С нетерпением. 
Это очень интересный и мас-
штабный проект. Много людей 
кропотливо работали над созда-
нием «Матч ТВ» и надеюсь, что 
он станет настоящим открытием.

Насколько я знаю, вы будете ве-
дущим первого эфира ?

ДМИТРИЙ ГУБЕРНИЕВ: Да, это будет как 
в первый раз! (Смеется). На са-
мом деле сейчас все мы находим-
ся в состоянии «низкого старта», 
вся наша большая и очень профес-
сиональная бригада. Не побоюсь 
слова, что на «Матч ТВ» собраны 
лучшие из лучших. Вы скоро в 
этом убедитесь сами.

О том, что из себя будет пред-
ставлять новый спортивный ка-
нал, журналистам рассказал гла-
ва холдинга «Газпром Медиа» 
Дмитрий Чернышенко:

— Приятно видеть такой инте-
рес к нашему проекту со сторо-
ны  российских и зарубежных 
СМИ.  Подобного не было с 
Олимпийских игр в Сочи. Это 
здорово и говорит о том, что но-
вый канал востребован людьми. 
Мы постараемся оправдать над-
ежды — «Матч ТВ» будет рабо-
тать 24 часа 365 дней в году. Это 
оправдано, поскольку спортив-

ная аудитория в России состав-
ляет 52 миллиона человек, или 
35 процентов всего населения 
страны! На «Матч ТВ» будет по-
казано 1747 часов спортивных 
трансляций в неделю. К слову, 
это более чем в пять раз больше 
спортивного контента известно-
го американского канала ESPN. 
С осени канал впервые в исто-
рии будет выходить на трех ор-
битах в трех часовых поясах. Та-
кого еще никто не делал. Также у 
нас будет пять региональных 
версий, то есть фактически все-
го мы будем делать восемь раз-
ных каналов!

По словам Чернышенко, у 
«Матч ТВ» будут открыты пред-
ставительства в Москве, Санкт-
Петербурге, Екатеринбурге, Ка-
зани, Краснодаре и Красноярс-
ке. Кроме того, появятся зару-
бежные корпункты в Монреале, 
Мюнхене, Нью-Йорке и Париже.

Чернышенко особенно отме-
тил, что на новом канале собра-
ны лучшие из лучших — 1200 
профессионалов , среди которых 
полюбившиеся зрителям ком-
ментаторы Георгий Черданцев, 
Дмитрий Губерниев, Роман Тру-
шечкин, Геннадий Орлов, Юрий 
Розанов, Алексей Андронов, 
Алексей Попов, Владимир Стец-
ко, Владимир Стогниенко, Ти-
мур Журавель и Роман Сквор-
цов.

Кроме маститых мастеров 
микрофона в работе канала при-
мут активное участие звезды 
спорта — футболисты Александр 
Кержаков и Руслан Нигматул-
лин, олимпийская чемпионка по 
фигурному катанию Татьяна На-
вка. Также соведущим футболь-
ного шоу станет лидер рок-груп-
пы «Ленинград» Сергей Шну-
ров, и это еще далеко не все сюр-
призы.

Генеральный продюсер кана-
ла Тина Канделаки отметила, что 
во время создания концепции 
вещания старалась показать, 
что мир спорта это не только 
крепкие мужчины:

— Вы посмотрите, какие у нас 
замечательные женщины — Ла-
тынина, Хоркина, Навка, Лип-
ницкая, Сотникова и другие. 
Список можно продолжать дол-
го. Думаю, что аудитория по дос-
тоинству оценит наш проект. 

Также Канделаки подчеркну-
ла, что будет выступать за то, 
чтобы спорт продолжал присут-
ствовать и на других федераль-
ных каналах: «Мы не боремся за 
эксклюзив и вместе должны де-
лать одно дело — пропагандиро-
вать здоровый образ жизни».

Футбол «Локомотив» проиграл «Амкару» и сложил полномочия 
обладателя Кубка России

Освободили трон
Илья Зубко

В
чера вечером опреде-
лились все участники 
четвертьфинала Кубка 
России. Оставшиеся 
три места в следующем 

раунде получили московское 
«Динамо», «Краснодар» и перм-
ский «Амкар». А вот действую-
щий обладатель трофея «Локо-
мотив» сложил полномочия. 

Первыми по хронологии иг-
рали свой матч самарские «Кры-
лья Советов» и «Динамо». «Бело-
голубые» приехали на Волгу без 
легионеров, но это не помешало 
им добиться нужного результата. 
Правда, пришлось очень трудно, 
причем всем участникам матча. 
На залитом водой газоне пока-
зать хороший футбол было 
нереально. Самарцы же на 
75-й минуте остались еще и 
в меньшинстве после уда-
ления Яховича. В этих 
тяжелейших услови-
ях чуть крепче 
оказались дина-
мовцы — гол Та-
шаева за три ми-
нуты до конца 
основного време-
ни принес команде 
Кобелева путевку в четвертьфи-
нал.

«Краснодар» свой домашний 
матч против «Анжи» выиграл до-
статочно уверенно. В середине 
первого тайма «быки» повели с 
разницей в два мяча, когда Мама-
ев реализовал пенальти, а через 
пять минут Тагирбеков поразил 
свои ворота. Ну а после перерыва 
команды обменялись забитыми 
мячами. Сначала на 71-й минуте 
Ещенко подарил надежду бо-
лельщикам «Анжи», сократив 
разрыв в счете. А уже в добавлен-
ное время Жоазиньо установил 

окончательный счет — 3:1 
в пользу «Краснодара».

Ну а главная сенсация дня со-
стоялась в Черкизово, где дейст-
вующий обладатель Кубка «Ло-
комотив» принимал пермский 
«Амкар». Напомним, что именно 
победа в этом турнире, по сути, 
позволила в итоге Игорю Черев-
ченко лишиться приставки «и.о.» 

и возглавить команду в это меж-
сезонье. Завоевание Кубка было 
для «Локо» огромным событием, 
ведь этот трофей стал первым 
для «красно-зеленых» еще со 
времен Анатолия Бышовца. Да и 
вообще «железнодорожники» 
еще с союзных времен считались 
именно кубковыми бойцами, так 

что ни о каком не-
донастрое тут 
говорить не 
приходится.

Тем не ме-

нее «Локомотив» 
на этот раз «сошел 
с пути» уже в 1/8 
финала. Перед сво-
ими болельщика-
ми команда Че-
ревченко ни разу 
не смогла про-
бить голкипера 

пермяков Алексан-
дра Селихова. «Амкару» же ока-
залось достаточно одного точно-
го выстрела — на 57-й минуте Ге-
оргий Джикия со штрафного от-
правил мяч точно в «девятку» во-
рот Ильи Абаева. Финальный 
штурм хозяев никакого резуль-
тата не принес. «Амкар» отстоял 

минимальное преимущество и 
идет дальше.

Таким образом, определились 
все четвертьфинальные пары. 
Вот как они выглядят: «Зенит» — 
«Кубань», «Динамо» — «Амкар», 
«Краснодар» — «Терек» и ЦСКА — 
«Уфа». Хозяев матчей определит 
дополнительный жребий. Игры 
могут пройти 5 и 6 декабря либо 
в резервные дни — 28 февраля и 2 
марта следующего года.

Чуть ранее из Кубка вылетел 
другой формальный претен-

дент на престиж-
ный титул. Москов-
ский «Спартак» про-
играл на выезде красно-
дарской «Кубани» 0:1 и 
пятый год подряд сошел с ди-
станции уже на стадии 1/8 фи-
нала. Этот результат означает, 
что одна из задач на сезон не вы-
полнена. «Спартак», в последний 
раз бравший трофей аж в 2003 
году, собирался в этом сезоне за-
воевать Кубок и пробиться как 
минимум в зону Лиги Европы. 
Но неудача в Краснодаре ста-
вит под сомнения перспективы 
главного тренера «красно-бе-
лых» Дмитрия Аленичева. 

Знаменитая фигуристка Татьяна Навка (на заднем плане слева) станет одной из ведущих на «Матч ТВ».

Мария Шарапова одержала в Красной группе три победы и 
попала в полуфинал турнира в Сингапуре с первого места.

ПРЕМЬЕР-ЛИГА
Тем временем уже завтра мат-
чем ЦСКА — «Уфа» возобновится 
чемпионат России. Игр с громкой 
вывеской в 14-м туре практиче-
ски не ожидается, хотя недо-
статка в интригующих раскла-
дах нет. К примеру, будет инте-
ресно понаблюдать за тем, как 
отреагирует «Спартак» на вы-
лет из Кубка России, тем более 
что соперник у «красно-белых» в 
воскресенье непростой — «Урал». 
После скандального расставания 
с Виктором Гончаренко екате-
ринбуржцы одержали в следую-
щих шести встречах четыре по-
беды. В результате футболисты 
Вадима Скрипченко с низов та-
блицы поднялись на седьмое ме-
сто.
Что до главных преследователей 
ЦСКА в борьбе за «золото» — «Ло-
комотива» и «Зенита», то после 
неожиданного домашнего пора-
жения от «Ростова» и неудачи в 
Кубке москвичи встретятся в го-
стях с «Кубанью», а Артем Дзю-
ба и компания примут «Мордо-
вию». Обращает на себя внима-
ние противостояние в Ростове, 
где команда — открытие этого 
сезона «Ростов» сыграет с «Ди-
намо». 

Подготовил Артур Нанян

Акцент

 В последний раз дважды 
подряд Кубок брал москов-
ский ЦСКА. Было это в 2008 
и в 2009 годах
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Надежды игроков «Локомотива» (справа) оставить у себя 
Кубок России разрушил матч против «Амкара».

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

Программа вещания «Матч ТВ» 
на 1 ноября, воскресенье
6.30 Матч ТВ. На старте.

8.00, 9.05, 10.05, 11.05 Все на Матч. Открытие.

9.00, 10.00, 11.00, 12.00 Новости.

12.05 Документальный цикл «Мама в игре».

12.30 Все на Матч. Открытие.

13.00 Баскетбол. Единая лига ВТБ. ЦСКА (Россия) — «Калев» (Эстония). Прямая 

трансляция.

14.50 Все на Матч. Открытие.

15.30 Документальный цикл «Рио ждет».

16.00 Все на Матч. Открытие.

16.45 Хоккей. КХЛ. «Динамо» (Москва) — «Спартак» (Москва). Прямая трансля-

ция.

19.20 Чемпионат России по футболу. «Спартак» (Москва) — «Урал» (Екатерин-

бург). Прямая трансляция.

21.30 Документальный фильм «Формула Квята».

21.45 Формула-1. Гран-при Мексики. Прямая трансляция.

0.00 Все на Матч. Открытие.

1.00 Художественный фильм «Легендарный».

3.00 Матч ТВ. На старте.

4.00 Документальный цикл «Рио ждет».

4.30 Документальный фильм «Формула Квята».

5.00 Документальный цикл «Мама в игре».

5.30 Все на Матч. Открытие. 

Расписание трансляций 
«Матч ТВ» на выходные дни
www.rg.ru/art/1181871
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Вы можете отправиться в дальнее 
путешествие, встретиться с инте-
ресными людьми, подумать о са-
мообразовании. Сегодня вам все 
будет удаваться.

Телец
Пережив личный кризис, вы сно-

ва в светлой жизненной полосе. 
Однако сейчас вы как никогда ну-
ждаетесь в партнерах, которые 
смотрят на жизнь трезво.

Близнецы
Новые идеи и возможности по-
зволят вам серьезно отвлечься от 
повседневной рутины.

Рак
Продемонстрируйте пунктуаль-

ность и исполнительность на ра-
бочем месте. А также сдержите 
все свои обещания.

Лев
Полагайтесь только на собствен-
ные силы, тогда вы наверняка бу-
дете защищены от любых неожи-
данностей.

Дева
Пройдитесь по магазинам, прио-

бретите те мелочи, до которых 
раньше не доходили руки, — пора-
дуйте себя.

Весы
Не сидите вечером дома. Посети-
те светскую тусовку. Сходите в 
гости, в театр, в ресторан.

Скорпион
Наступил неплохой момент для 
сбора и анализа информации, ко-

торой вам не хватает для приня-
тия судьбоносного решения.

Стрелец
Ваша психологическая устойчи-
вость создаст хорошую атмосфе-
ру в рабочем коллективе.

Козерог
Перспективное и интересное зна-
комство может заставить вас пе-
ресмотреть ближайшие планы.

Водолей
Сегодня Водолеи могут строить 
самые фантастические планы. 
Большинство из них обязательно 
сбудутся в самое ближайшее вре-
мя.

Рыбы
Прекрасный день для обмена 
опытом, заключения долгосроч-
ных сделок и всевозможных дело-
вых поездок.

Кто с ружьем в Интернет придет
Михаил Фалалеев
www.rg.ru/art/1180357
Во избежание массовых расстрелов, которые происхо-
дят в США, нужно не закручивать гайки, не уменьшать 
оборот оружия, а, наоборот, уменьшить количество зон, 
свободных от него, куда оружие проносить категориче-
ски запрещено. Можно поговорить о возможности лега-
лизации оружия и в России. Я не думаю, что расхожий 
аргумент о том, что россияне слишком любят употре-
блять спиртные напитки и поэтому в нашей стране нель-
зя ничего разрешать, является состоятельным. На самом 
деле пьют у нас не больше, чем во многих других странах, 
в том числе и тех, где оружие легализовано. И на этой по-
чве там не происходит никаких эксцессов. Не будут они 
происходить и у нас. И этому есть вполне разумные объ-
яснения. Дело в том, что всплеск преступности отмечает-
ся статистически. Хочется спросить, откуда же возьмет-
ся столько новых преступников, которых не было рань-
ше? Неужели из-за того, если вам повесить на пояс пи-
столет, вы вдруг захотите пойти и убить соседку, огра-
бить банк или совершить еще что-нибудь подобное?
Игорь Сергеев 

На МКАДе — не гонять
Владимир Баршев
www.rg.ru/art/1180319
Столичное управление ГИБДД предложило снизить мак-
симально допустимую скорость движения по МКАД до 
80 км/ч. Мне кажется, что идея достаточно интересная. 
Конечно, ее надо обсуждать. Реконструкция скоростной 
дороги, с одной стороны, очень важна, с другой — опасна. 
Надо придумать какие-то меры, чтобы заранее информи-
ровать людей о том, что впереди какой-то опасный уча-
сток. Но давайте вспомним историю. Когда к началу 
2000-х годов была завершена предыдущая реконструк-
ция, многие писали: дорога смерти превратилась в доро-
гу жизни. И правда, пять полос движения в каждую сто-
рону вместо прежних двух. Вдоль всей дороги всего 31 
объект — заправки и кафе быстрого обслуживания. Сло-
вом, все необходимое для того, чтобы магистраль выпол-
няла свою главную функцию — дать возможность иного-
роднему транспорту объезжать Москву, не заезжая в го-
род, с одной стороны, и с другой — служила связкой для 
периферийных районов столицы, ничем другим не свя-
занных друг с другом. Но прошло совсем немного време-
ни, и МКАД стала для инвесторов своеобразной «золотой 
милей». Москва со своей стороны, правда, еще держа-
лась, хотя и на ее территории выросли рынки, самострои 
и несколько других объектов. Зато Московская область 
осваивала новое пространство с огромной скоростью. С 
ее стороны чуть не на каждом километре выросли боль-
шие торговые комплексы. И МКАД пришлось взять на 
себя обслуживание их покупателей и оптовиков. А это 
значит, что любой автомобиль, сворачивающий к мага-
зину, вынужден повернуть почти на 90 градусов. Это 
вдвое снижает скорость, а значит, и пропускную способ-
ность дороги. Это можно сравнить с тем, как если бы 
вдоль всей МКАД появились светофоры. 
Сергей (автолюбитель)

Снимок, на котором все равны
Ирина Ивойлова
www.rg.ru/art/1180365
У нас огромная страна и у нас есть возможность прокор-
мить и вырастить всех детей. Единственное, чего нам 
пока не хватает, это последовательной реализации соци-
альной политики. Для этого необходимо внедрять в зако-
нодательство нравственность и ответственность. Как ми-
нимум трехдетная семья может решить проблему рожда-
емости в России. Поэтому государство должно стимули-
ровать не только рождение третьего и последующего де-
тей, но и обеспечить семьи доступным и качественным 
образованием для детей. 
Полина Н.

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
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Москва -2...+3, облачно

Санкт-Петербург 0...+4, облачно

Анадырь -10...-8, облачно

Архангельск -5...+2, облачно

Астрахань -2...+7, солнечно

Благовещенск  -8...-2, облачно

Владивосток -2...+6, облачно

Волгоград -4...+5, солнечно

Воронеж -4...+5, облачно

Екатеринбург -4...-3, снег

Иркутск -5...+8, облачно

Казань -2...+1, снег

Калининград +2...+9, облачно

Краснодар +1...+10, солнечно

Магнитогорск -3...+1, солнечно

Мурманск -4...0, солнечно

Нижний Новгород -3...+1, снег

Новосибирск +2...+6, дождь

Омск 0...+1, снег

Орел -5...+4, солнечно

Оренбург -2...+3, дождь

Пермь -4...-2, снег

Ростов-на-Дону -3...+6, солнечно

Севастополь +2...+11, солнечно

Симферополь +2...+11, солнечно

Сочи +9...+18, солнечно

Тамбов -4...+4, солнечно

Тюмень -3...+3, дождь

Уфа -4...+1, снег

Хабаровск -8...0, облачно

Челябинск -3...-1, снег

Чита -11...+6, облачно

Элиста -1...+7, солнечно

Южно-Сахалинск -3...+4, снег

Якутск -13...-7, снег

Ярославль -3...0, снег

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Температура будет преж-
няя. Пасмурно. Давление 
атмосферного воздуха 
составит 761 мм ртутного 
столба.

СУББОТА
Немного похолодает, 
ожидаются прояснения. 
Атмосферное давление — 
766 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Синоптики обещают по-
тепления без осадков. Ат-
мосферное давление — 
755 мм ртутного столба.

Дмитрий Хворостовский снова на сцене! Знаменитый певец выступил в Государственном Кремлевском дворце в концерте 
«Дмитрий Хворостовский и друзья» с латвийской певицей (меццо-сопрано) Элиной Гаранча. Прозвучали арии и дуэты из опер 
Верди, Беллини, Чайковского. Это было первое выступление певца в Москве после того, как он в июне объявил об отмене кон-
цертов — врачи обнаружили у Хворостовского опухоль головного мозга, и ему потребовалось лечение. Теперь рабочий график 
артиста расписан на несколько месяцев вперед. Программу «Хворостовский и друзья» он представит 2 ноября в петербургском 
зале «Октябрьский», после чего выступит в Минске и с благотворительным концертом в Уфе. В декабре и январе у него партия 
Евгения Онегина в опере Чайковского в лондонской Королевской опере, а в феврале — партия графа ди Луна в опере Верди 
«Трубадур» в Метрополитен-опера в Нью-Йорке.

СОБЫТИЕ 
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ДАЙДЖЕСТ  Законы ноября помогут больше отдыхать и 
лучше считать налоги
www.rg.ru/art/1180064

НАУКА  Ученые дали простой совет женщинам, как 
спастись от стресса 
www.rg.ru/art/1181766

ИССЛЕДОВАНИЕ  Отказ от сахара улучшит здоровье 
всего за 9 дней
www.rg.ru/art/1181003

ВИДЕО  Дружелюбный тюлень стал звездой YouTube
www.rg.ru/art/1180800

СОВЕТЫ  Как вернуть ребенку интерес к учебе 
www.rg.ru/art/1180692

ФОТО  На Марсе засняли гигантские «следы когтей»
www.rg.ru/art/1181010

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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